
Оборону 
защитят  
от санкций
Банком для предприятий 
ОПК может стать 
структура «Ростеха»

Как стало известно ”Ъ“, основ-
ным кандидатом на роль спе-
циализированного банка по 
обслуживанию оборонно-про-
мышленного комплекса (ОПК) 
стала Российская финансовая 
корпорация (РФК), которая на 
100% принадлежит «Рособоро-
нэкспорту» (входит в «Ростех»). 
Выделение специального банка 
для ОПК потребовалось из-за вы-
сокого риска ужесточения санк-
ций со стороны США, которые 
могут отсечь от работы с оборон-
ными предприятиями госбанки. 
Кроме РФК, по данным ”Ъ“, так-
же рассматриваются Связь-банк 
и Новикомбанк. Выбор должен 
быть сделан до конца года.

О том, что РФК может стать специ-
ализированным банком по обслу-
живанию ОПК, 

”
Ъ“ узнал от несколь-

ких источников, в том числе близ-
ких к правительству и администра-
ции президента. Регулярные дискус-
сии на эту тему ведутся на совещани-
ях с участием помощника президен-
та Андрея Белоусова, Минфина, ЦБ, 
а также Сбербанка и ВТБ, рассказали 
собеседники 

”
Ъ“. Схема работы спе-

циализированного банка для ОПК 
должна быть выработана к концу го-
да, уточнили собеседники 

”
Ъ“.

В РФК сообщили, что считают, что 
у него есть необходимые возмож-
ности для обслуживания предпри-
ятий ОПК, однако отмечают, что во-
прос о назначении банка для такого 
обслуживания пока не обсуждался. 
В Минфине, «Ростехе» «Рособоронэкс-
порте», Сбербанке, ВТБ отказались от 
комментариев. Связаться с господи-
ном Белоусовым 

”
Ъ“ вчера не удалось. 

В ЦБ не ответили на запрос 
”
Ъ“.

Идея создания «банка для оборон-
ки» прорабатывается с момента под-
писания президентом США Дональ-
дом Трампом закона «О противодей-
ствии противникам Америки по-
средством санкций» (CAATSA) в на-
чале августа. Одно из положений 
этого закона гласит, что санкции мо-
гут быть наложены на любое лицо, 
которое осуществляет «существен-
ные транзакции» с российскими во-
енными. Лимиты по таким транзак-
циям должны быть установлены в те-
чение 180 дней с момента подписа-
ния закона.
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Страшно далеки они от налога
Иностранные партнеры «Газпрома» просят льгот по НДПИ
Как выяснил ”Ъ“, правительст-
во готово снизить налог на до-
бычу полезных ископаемых 
(НДПИ) для совместных добыч-
ных проектов «Газпрома» и ино-
странцев. В первую очередь 
речь может идти об СП с не-
мецкой Wintershall и австрий-
ской OMV. Точный механизм 
и масштабы льготы пока неиз-
вестны. Минфин хочет остать-
ся в рамках параметров, уже за-
ложенных в Налоговом кодексе, 
но компании могут преследо-
вать более амбициозные цели. 
По мнению аналитиков, приме-
нение повышенного НДПИ для 
«Газпрома» и его партнеров уже 
действительно не оправдывает-
ся более высокой доходностью 
экспорта газа.

Премьер Дмитрий Медведев на 
этой неделе подписал поручение 
Минфину, Минэнерго и Минэконо-
мики проработать вопрос снижения 
НДПИ для проектов «Газпрома» с уча-
стием иностранных инвесторов, рас-
сказали источники 

”
Ъ“. Поручение 

дано по итогам заседания консуль-
тативного совета по иностранным 
инвестициям (КСИИ), прошедшего 
16 октября. По данным 

”
Ъ“, на засе-

дании с соответствующей просьбой 
к премьеру обратился глава немец-
кого концерна BASF Курт Бок, и сни-
жение НДПИ должно коснуться до-
бычных проектов в России его дочер-
ней структуры Wintershall.

У Wintershall в России два дей-
ствующих проекта — разработка 
первого блока ачимовских зале-
жей Уренгойского месторождения 
(у «Газпрома» и Wintershall по 50% 
экономического участия), а также 
разработка Южно-Русского месторо-

ждения (35% у Wintershall, 25% у ав-
стрийской OMV, остальное у «Газ-
прома»). В 2016 году на первом бло-
ке было добыто 6,5 млрд кубоме-
тров газа и 2,8 млн тонн газового 
конденсата, добыча на Южно-Рус-
ском составила 25 млрд кубометров 
газа. Кроме того, у Wintershall есть 

25% в проекте освоения четвертого 
и пятого блоков ачимовских зале-
жей Уренгойского месторождения, 
начало добычи сейчас планируется 
на 2020–2021 годы, выход на «полку» 
15,5 млрд кубометров газа в год — 
в 2024–2027 годах. Аналогичную до-
лю в проекте должна получить OMV 

после закрытия сделки по обмену 
активами с «Газпромом» (ожидается 
в течение 2018 года). Таким образом, 
помимо самой Wintershall и «Газ-
прома» существенную выгоду от воз-
можного снижения НДПИ получит 
OMV, в последние годы активно уве-
личивающая присутствие в России.

В «Газпроме» и Минэкономики 
отказались от комментариев, в OMV 
и Минэнерго не ответили на запрос. 

В Wintershall подтвердили, что Курт 
Бок принимал участие в заседа-
нии КСИИ 16 октября и участвовал 
«в различных переговорах», содер-
жание которых комментировать от-
казались. Руководство Wintershall 
уже не раз выражало недовольст-
во резким повышением НДПИ для 
«Газпрома» в 2016–2017 годах, из-
за которого налоговая нагрузка на 
проекты компании в России выро-
сла по крайней мере в полтора раза. 
Поскольку Wintershall и OMV вла-
деют миноритарными долями в СП 
с «Газпромом», они подпадают под 
налогообложение для монополии. 
«Увеличение налогов полностью от-
разилось на нас как на компании, 
которая постоянно ежегодно инве-
стирует в Россию сотни миллионов 
евро. Это была болезненная мера, 
и мы надеемся, что ситуация в Рос-
сии позволит правительству быстро 
вернуться на путь стабильной нало-
говой политики»,— говорил глава 
Wintershall Марио Мерен в интер-
вью 

”
Ъ“ в апреле 2016 года.

«Газпром» традиционно платит 
более высокий НДПИ, чем незави-
симые производители (НОВАТЭК 
и крупные нефтекомпании). Обо-
снованием было то, что «Газпром», 
в отличие от независимых, имеет 
доступ к экспорту газа, а его статус 
владельца системы газоснабжения 
усиливает позиции монополии на 
внутреннем рынке.

Как отмечает главный эконо-
мист Vygon Consulting Сергей Ежов, 
средняя ставка НДПИ на газ Южно-
Русского месторождения в 2016 го-
ду составила 807 руб. за тысячу 
 кубометров.
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Железным дорогам 
возвращают вагоны
Реформа ОАО РЖД может откатиться назад

Как выяснил ”Ъ“, столкнувшись с про-
блемой невывоза грузов, ФАС предло-
жила отказаться от реформы ОАО РЖД 
и вернуть монополии резервный парк 
вагонов. По мнению службы, ОАО РЖД 
и ее дочерняя Федеральная грузовая 
компания (ФГК) не сдержали, а, напро-
тив, способствовали завышению цен 
на вагоны. В службе считают «экономи-
чески обоснованной» ставку 800 руб. 
в сутки за вагон, но и в отрасли, и в Мин-
экономики полагают, что расчеты зани-
жены. На рынке инициативы ФАС счи-
тают противоречивыми, оспаривая 
как корректность расчетов, так и саму 
 логику  службы.

20 октября глава ФАС Игорь Артемьев на-
правил в правительство письмо с объясне-
нием причин невывоза грузов (о соли, щеб-
не и зерне см. 

”
Ъ“ от 12, 17 и 25 октября) 

и идеями по борьбе с дефицитом вагонов 
(копия есть у 

”
Ъ“). В ФАС 

”
Ъ“ пояснили, что 

«ситуация с невывозом — прямая ответст-
венность ОАО РЖД». В ОАО РЖД отказались 
от комментариев. Источник 

”
Ъ“ говорит, что 

позиция ФАС — ответ на сентябрьское пору-
чение Дмитрия Медведева после совещания 
о проблемах агропрома.

Игорь Артемьев отметил высокие цены 
на предоставление полувагонов: они выро-
сли с 500 руб. за вагон в сутки в 2014–2015 

годах до 1,4–1,5 тыс. руб.— это 150 млрд руб. 
в год дополнительной нагрузки на произ-
водителей строительных и лесных грузов, 
угля, руды, зерна, удобрений. Тарифная со-
ставляющая для этих грузов, отмечает глава 
ФАС, вкупе с индексацией ОАО РЖД выро-
сла на 20–30% в 2016-м и на 15–20% в 2017 го-
ду. По расчетам ФАС, экономически обосно-
ванная цена не выше 800 руб., пишет Игорь 
Артемьев, поясняя, что она позволяет содер-
жать средний по возрасту парк и платить за 
лизинг новых вагонов.

Но, по расчетам Совета операторов желез-
нодорожного транспорта (СОЖТ), при вы-
сокой закредитованности отрасли на нача-
ло года содержание полувагона обходилось 
в среднем в 355 руб. в сутки, сейчас из-за ро-
ста стоимости ремонта на 17% — 400–450 руб. 
Обычный вагон стоит 2–2,5 млн руб., в деся-
тилетнем лизинге — 4,8 млн руб., что дает 
ежесуточное погашение в 1,2–1,3 тыс. руб., 
а с содержанием — 1,55–1,65 тыс. руб.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, что 

ФАС руководствуется оценками шестилет-
ней давности из прейскуранта 1-01 (основ-
ного тарифного документа ОАО РЖД) на 
2010–2011 годы и собственными расчета-
ми, которые ни один из участников рынка 
не подтвердил.
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Президента Татарстана 
тянут за язык
Интеллигенция республики  
призвала Рустама Минниханова  
к борьбе за равноправие русского и татарского 

В Татарстане обостряется конфликт по 
поводу изучения татарского языка в шко-
лах, которые после проверок прокура-
туры по поручению Владимира Путина 
переводят его в факультатив. Предста-
вители научной и творческой интел-
лигенции потребовали от президента 
республики Рустама Минниханова и де-
путатов Госсовета «побороться за та-
тарский язык», иначе он может отпра-
виться «на свалку истории». Господин 
Минни ханов обращение не комментиру-
ет, а в Госсовете этот вопрос может быть 
поднят сегодня. Татарстан намерен пред-
ложить федеральным властям «компро-
мисс» — увеличить количество часов рус-
ского языка и литературы в школах, но 
оставить татарский язык обязательным 
для всех учащихся до девятого класса.

«Обращение татар Российской Федера-
ции» к президенту Татарстана Рустаму Мин-
ниханову и Госсовету подписали более 40 
представителей научного и творческого со-
общества. Среди них академики, ученые, по-
эты, писатели, драматурги, журналисты и по-
литологи, живущие как в Татарстане, так и за 
его пределами. Они озабочены тем, что шко-
лы республики «в результате проведенных 

прокуратурой проверок и вынесенных пред-
писаний… вынужденно переходят на добро-
вольный порядок обучения татарскому язы-
ку, что фактически делает его факультатив-
ным занятием». Подписавшиеся просят влас-
ти Татарстана «сохранить татарский в шко-
лах» и потребовать от Министерства образо-
вания и науки РФ включение государствен-
ных языков республик в перечень школьных 
учебных дисциплин федерального государст-
венного образовательного стандарта (ФГОС).

«Мы избирали вас на ответственные по-
сты для защиты наших интересов, для обес-
печения гарантий конституционного права, 
для того, чтобы народ Республики Татарстан 
жил в мире и процветании, как материаль-
но, так и духовно. Но эти наши интересы, по-
хоже, вам не близки»,— говорится в заявле-
нии общественников. 

По их словам, татарский язык «и без того за 
последние годы подвергался неосознанной 
или сознательной дискриминации»: закры-
вались татарские школы, татарский педагоги-
ческий вуз был объединен с Казанским феде-
ральным университетом, высшее образова-
ние на татарском языке «сошло на нет».
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Один из влиятельных в научном 
мире политологов-теоретиков 
Дэниел Трейзман опубликовал 
препринт статьи «Демократия 
в силу ошибки», в которой анали-
зирует причины более 200 смен 
авторитарных режимов демокра-
тическими. Главный тезис статьи 
пессимистичен в отношении эко-
номических и социальных зако-
номерностей революций: в двух 
из трех случаев победа демокра-
тических сил, по мнению боль-
шинства исследователей, об-
условлена явными когнитивными 
ошибками руководства правящих 
режимов. Наиболее популярные 
из них — переоценка рейтингов 
и невозможность остановки нача-
тых ими же частичных реформ во 
избежание революции.

Дэниел Трейзман — политолог 
из калифорнийского университета 
UCLA, в РФ известен как соавтор ря-
да популярных работ по восприя-
тию страны за ее пределами, в пер-
вую очередь эссе апреля 2004 года в 
Foreign Policy «Нормальная страна» 
(совместно с Андреем Шлейфером). 
В статье, препринт которой на этой 
неделе опубликован в серии амери-
канской экономической ассоциа-
ции NBER, господин Трейзман вы-
ступает скорее как автор на стыке те-
оретической политологии и теории 
игр, сейчас более популярной у эко-
номистов, чем у политологов и соци-
ологов. Работа использует и наработ-
ки поведенческой экономики, отсы-
лая, например, к исследованиям Дэ-
ниела Канемана по когнитивным 
ошибкам.

В основе анализа Дэниела Трей-
змана — 218 кейсов «демократиза-
ции» во всем мире с 1800 по 2015 год 
(база данных Бо, Миллера и Росато 
2013 года). Попыток «объективной» 
оценки причин бесспорных и спор-
ных (последних более десяти) смен 
авторитарных режимов демократи-
ческими Трейзман не предпринима-
ет, обосновывая данными более ты-
сячи источников констатацию (или 
отсутствие таких констатаций) исто-
риками и современниками револю-
ционных событий как итога практи-
чески общепризнанных «ошибок» 
правящих режимов, которые обес-
печили им потерю власти. Разумеет-
ся, в этой формулировке речь идет не 
столько об «объективных причинах» 
революций, сколько об общеприня-
том сейчас взгляде на эти причины. 

Тем не менее в 64–66% (в зависимости 
от классификации) случаев одна или 
более ключевых ошибок режимов 
может быть определена как главная 
причина успешной демократизации 
— и лишь в 33–34% случаев мнение 
об «определяющих» исход ошибках 
режима не является предметом кон-
сенсуса. Наиболее распространен-
ные ошибки — переоценка рейтин-
га поддержки в обществе (40% случа-
ев) и сценарий «скользкого склона», в 
котором начатые режимом реформы 
«частичной демократизации» невоз-
можно остановить (30–34% случаев). 
Режим может совершить более одной 
определяющей ошибки, рейтингова-
ния их значимости в работе нет (под-
робнее см. «Ъ-Онлайн»).

Несмотря на всю спорность мето-
дики, работа Дэниела Трейзмана инте-

ресна в первую очередь попыткой ана-
лиза причин «ошибок диктаторов». 
Они в статье в основном описаны 
эклектично — от стабильного сокры-
тия населением авторитарных стран 
реального мнения о режиме в соцо-
просах до тяги авторитарных правите-
лей к оккультным учениям и даже их 
отказа (или неспособности в силу пси-
хических расстройств) от рациональ-
ного поведения. Главный напрашива-
ющийся вывод неутешителен для сто-
ронников демократических револю-
ций: «объективным причинам» их по-
беды может успешно противостоять 
режим, реже допускающий техниче-
ские ошибки. Впрочем, не имеет смы-
сла исключать наличие в этих ошиб-
ках закономерностей — по этому во-
просу научных работ пока немного.

Дмитрий Бутрин

Демократия как продукт заблуждения власти
Две трети демократических революций обязаны успехом ошибкам свергнутых режимов

Упрощение процедур таможен-
ного декларирования, обещан-
ное с 1 января 2018 года в связи 
с вступлением в силу нового ко-
декса ЕАЭС, фактически станет 
доступным лишь после приня-
тия множественных актов, уточ-
няющих порядок регулирова-
ния. Этот процесс займет около 
полугода, рассчитывают в ФТС, 
но предупреждают: импортеры 
смогут воспользоваться автома-
тической регистрацией и выпу-
ском деклараций лишь при по-
даче документов «в идеальном 
виде», что требует доработки 
программного обеспечения са-
мих декларантов.

Бизнес не сможет применять все 
упрощения, прописанные в новом 
таможенном кодексе ЕАЭС, сразу по-
сле его вступления в силу 1 января 
2018 года. Переходный период зай-
мет минимум полгода. «Многие ве-

щи с января не заработают, но к кон-
цу первого полугодия мы будем на-
ходиться уже совсем в другой ситуа-
ции»,— заявила замглавы ФТС Тать-
яна Голендеева, выступая на конфе-
ренции «Таможенная служба-2017».

Основные нововведения будут обо-
значены в новом законе о таможен-
ном регулировании, который сейчас 
проходит оценку регулирующего воз-
действия в Минэкономики. В службе 
рассчитывают, что закон будет принят 
до конца года. «Очень не хотелось бы 
наступить на те же грабли, что в 2010 
году, когда обновленный закон был 
принят через полгода после вступле-
ния в силу таможенного кодекса Та-
моженного союза»,— заметила госпо-
жа Голендеева. Никита Золкин из про-
фильного департамента Минфина со-
общил, что проект будет внесен в пра-
вительство на следующей неделе. Од-
нако помимо этого потребуется 46 по-
становлений правительства, несколь-

ко десятков приказов Минфина и бо-
лее 100 приказов ФТС — в основном 
они будут касаться порядка электрон-
ного оформления документов.

Новый кодекс и готовящийся за-
кон предусматривают развилку: ли-
бо поставщик использует процедуру 
автоматического декларирования, 
либо попадает под систему управле-
ния рисками. Но для процедуры авто-
матической регистрации и выпуска 
деклараций они должны подаваться 
в «идеальном виде», а для этого требу-
ется настройка не только программ-
ного обеспечения самой службы, но 
и того, которое применяют постав-
щики, предупредила Татьяна Голен-
деева. Напомним, в службе обещают 
к 2020 году выпускать в автоматиче-
ском режиме 64% деклараций (и реги-
стрировать 99%). Будет уточнен и по-
рядок выпуска товаров до подачи де-
клараций уполномоченными эконо-
мическими операторами (УЭО). Не-

которые из них оказались должника-
ми с большими суммами — для таких 
случаев будут прописаны контроль-
ные меры, отметила госпожа Голен-
деева, назвав упрощение, закреплен-
ное в кодексе, суперлиберальным.

Наконец, будут прописаны и ос-
новные принципы категорирования 
компаний в системе управления ри-
сками — именно она должна опреде-
лять, будет ли поставщик подвергать-
ся проверке. Всего учитывается 40 
критериев, поставщик из «зеленой» 
категории сталкивается с наимень-
шим количеством проверок. Требует-
ся уточнение порядка и в ситуациях, 
когда в одном квартале поставщик 
по всем параметрам попадает в «зе-
леную» категорию, а в другом сраба-
тывает профиль риска, к примеру, по 
таможенной стоимости (система реа-
гирует на декларации, в которых сто-
имость указана ниже, чем в профиле 
риска), добавила Татьяна Голендеева.

Сейчас, по словам главы ФТС Вла-
димира Булавина, в «зеленой» кате-
гории около 7 тыс. организаций, на 
которые приходится 67% поданных 
деклараций (эта доля существенно 
выросла за счет снижения требова-
ния к числу поданных за два года де-
клараций с 150 до 100, господин Бу-
лавин не исключил снижения этой 
планки и до 50 деклараций). Авто-
матизацию в службе рассчитыва-
ют развивать за счет объединения 
более чем 600 мест таможенного 
оформления в 16 центров электрон-
ного декларирования. По данным 

”
Ъ“, именно приобретение для них 

земельных участков станет самой 
крупной статьей расходов принятой 
в мае концепции развития ФТС до 
2020 года — пока речь идет о 4,1 мл-
рд руб., однако служба может запро-
сить и дополнительное финансиро-
вание, указал собеседник 

”
Ъ“ в ФТС.

Татьяна Едовина

Таможенный кодекс ЕАЭС вписывают в закон
На то, чтобы он заработал, ФТС нужно полгода

экономическая политика
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процента составила инфляция на неделе с 17 по 23 октября 2017 года, сообщил Росстат. Индекс потре-
бительских цен начал рост после шестинедельной паузы, когда он держался на нулевой отметке. Она, в свою 
очередь, последовала за сезонной августовской дефляцией на фоне высокого урожая и удешевления про-
довольствия. Возвращению инфляции к положительным значениям также способствовало продовольствие 
— резкий скачок цен на овощи из-за перехода на тепличную продукцию (огурцы подорожали на 24,6%, поми-
доры — на 20,4%). Также росли цены на яйцо (удорожание на 1%), мороженую рыбу, молоко (на 0,3%) и мо-
лочные продукты (на 0,2%). Дешевели в этот период сахар-песок (на 1,6%) и гречневая крупа (на 1,3%).

ПРОМПРОИЗВОДСТВО

Октябрь не согрел  
промышленность 

После очередной просадки пром-
производства в сентябре опережа-
ющие индикаторы зафиксировали 
смену настроений руководителей 
компаний в октябре 2017 года. 
Опубликованный вчера индекс 
предпринимательской уверенности 
Росстата с исключением сезонности 
демонстрирует незначительное 
повышение предпринимательской 
уверенности в добывающих произ-
водствах и заметное — в переработ-
ке (см. график). Впрочем, основные 
составляющие индикатора Росстата 
улучшений не показывают. Баланс 
оценок спроса в добывающих про-
изводствах составил минус 21%, а в 
обработке — минус 30% (минус 21% 
и минус 36% год назад соответст-
венно). Недостаточный внутренний 
спрос остается основным фактором, 
ограничивающим рост 50% обраба-
тывающих (52,5% год назад) и 31% 
(34%) добывающих компаний. В то 
же время баланс оценок выпуска в 
перспективе ближайшего квартала 

ухудшается с марта 2017 года и в об-
работке в октябре снизился до 10%, 
что соответствует уровню сентября 
2016 года. Схожая динамика наблю-
дается и в оценках экономического 
состояния компаний через полгода. 

Предварительные результаты ок-
тябрьского опроса обрабатывающих 
компаний ИЭП имени Егора Гайдара 
фиксируют символический рост 
индекса промышленного оптимизма 
(с учетом сезонности) при сохра-
нении его значений в обычном для 
предыдущих 15 месяцев интервале. 
Рост показателя обеспечили повы-
шение удовлетворенности текущим 
спросом и оценки запасов, которые 
«перекрыли» небольшое ухудшение 
динамики спроса. Планы выпуска 
за месяц незначительно ухудшились, 
но остались на положительном уров-
не, что в условиях очень небольшого 
роста оптимизма прогнозов спроса 
и снижения оптимизма планов найма 
работников сохранило прогнозы 
на уровне сентября. Тем не менее 
«сокращение выпуска в октябре, ско-
рее всего, продолжится», заключает 
автор исследования Сергей Цухло.

Октябрьские колебания 
опережающих индикаторов вряд ли 
заметно изменят общую тенден-
цию. Проанализировав исходные 
данные опросов Росстата, в Высшей 
школе экономики заключили, что 
в последние два года восстанов-
ление экономических настроений 
предпринимателей и потребителей 
происходило медленнее в сравнении 
с предыдущим посткризисным пери-
одом (2009–2010 годы). «Несмотря 
на фиксируемый количественной 
статистикой рост ВВП, бизнес-кли-
мат в российской экономике пока 
остается неблагоприятным»,— за-
ключили в ВШЭ.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКСЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
УВЕРЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИЙ (%)*
ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 

*С исключением сезонного фактора.
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Очередное заседание межправительст-
венного совета Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) в Ереване стало 
площадкой для высказывания взаимных 
претензий. Киргизия и Казахстан выясня-
ли отношения по поводу усиления тамо-
женного контроля на совместной границе, 
введенного для борьбы с серым импор-
том китайских товаров. Белорусская сто-
рона высказала недовольство попытками 
отсрочить создание единого энергетиче-
ского рынка, который ранее был обещан 
к 2025 году. Это вызвало реакцию со сто-
роны России — премьер-министр Дмит-
рий Медведев заявил, что ЕАЭС это не со-
юз нефти и газа — на передний план вышла 
цифровая повестка, и поэтому не следует 
«занижать планку» задач интеграции.

Заседание межправсовета ЕАЭС началось 
на фоне неожиданной кадровой новости — 
Дмитрий Медведев поручил Минфину внести 
кандидатуру экс-главы Федеральной таможен-
ной службы (ФТС) Андрея Бельянинова для на-
значения на пост предправления Евразийско-
го банка развития (ЕАБР). Напомним, отстав-
ка господина Бельянинова произошла на фо-
не обысков в ФТС и в его доме в связи с делом о 
контрабанде алкоголя (позже стало известно, 
что он был допрошен в качестве свидетеля). 
Это известие премьер-министры стран «пя-
терки», которые являются участниками ЕАБР, 
оставили без комментариев,— и без этого тем 
для споров было достаточно. Сначала они три 
часа обсуждали вопросы интеграции за закры-
тыми дверями, часть претензий при этом бы-
ла оставлена и для открытой части заседания. 

Накануне скорого вступления Таможенного 
кодекса ЕАЭС в силу (1 января 2018 года, см. ма-
териал на этой же странице) возникли новые 

проблемы. В частности, после усиления казах-
станскими властями для борьбы с «серым им-
портом» контроля за прохождением через пун-
кты пропуска грузов и граждан, с киргизской 
стороны образовались скопления машин и 
людей. В Бишкеке ситуацию назвали «беспре-
делом» и нарушением союзных договоренно-

стей. Президент Алмазбек Атамбаев даже гро-
зил созвать внеочередное заседание ЕАЭС. 

Пока, впрочем, об этом речи не идет — пре-
мьер-министр Киргизии Сапар Исаков под-
нял проблему на вчерашнем заседании. От-
ветные разъяснения премьер-министр Казах-
стана Бакытжан Сагинтаев решил подкрепить 
анализом статистики, говорящей о снижении 
импорта товаров из Китая во все страны ЕА-
ЭС, за исключением Киргизии. При этом дан-
ные Китая и Киргизии о поставках существен-
но расходятся — в 2016 году, по данным КНР, 
импорт товаров в Киргизию составил $2,6 мл-
рд, а по данным Киргизии — лишь $900 млн. 

По его мнению, это свидетельствует о слабом 
таможенном администрировании у киргиз-
ской стороны — из-за этого общая сумма по-
терь стран ЕАЭС по НДС составила $2,68 млрд. 
«Меры на границе направлены на снижение 
контрабанды, других целей они не преследу-
ют»,— заверил вчера господин Сагинтаев. 

У премьер-министра Белоруссии Андрея Ко-
бякова также нашлись претензии к соседям — 
к РФ. Речь идет о введенном в 2014 году россий-
ском запрете транзита санкционных товаров, 
поступающих через белорусские пункты про-
пуска в адрес получателей в Казахстане, Кир-
гизии через территорию РФ. Белоруссия несет 
от этого убытки и предлагает пересмотреть за-
прет, сделав транзит вновь возможным. Также 
господин Кобяков вновь высказался по чувст-
вительной для его страны теме формирования 
общего рынка газа и нефти. Он напомнил, что 
при заключении договора об образовании ЕА-
ЭС Белоруссия согласилась отнести создание та-
кого рынка на 2025 год. «Сегодня явно ощуща-
ются попытки затянуть этот вопрос еще дальше 
во времени»,— возмутился господин Кобяков, 
заявив, что это недопустимо. «Мы и так в опре-
деленном смысле поставили телегу впереди ло-
шади — сформировали систему наднациональ-
ных органов раньше экономического базиса и 
общего рынка, в отличие от Евросоюза»,— про-
должал белорусский премьер. В ответ на это 
Дмитрий Медведев сказал, что ЕЭАС «не явля-
ется союзом нефти и газа». «Цифровая повестка, 
который мы занимаемся, вышла на передний 
план, обсуждаются новые источники энергии. 
Поэтому давайте не будем занижать планку тех 
задач, которые стоят перед нашим интеграци-
онным объединением»,— заявил коллегам по 
ЕАЭС Дмитрий Медведев.

Евгения Крючкова, Ереван

Союз нефти и цифровой экономики
В Ереване прошло заседание межправсовета ЕАЭС
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На заседании Евразийского  
межправительственного совета 
премьер-министр РФ Дмитрий  
Медведев рекомендовал партнерам 
по союзу не сводить повестку ЕАЭС  
к энергетическим вопросам   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Президента Татарстана  
тянут за язык

 «Почему вы молчите по поводу всех этих провокаций? 
Почему вы не укажете главам городов, чтобы директора 
школ опротестовывали абсурдные предписания прокура-
туры?» — говорится в обращении к Рустаму Минниханову. 
У властей Татарстана, говорится в документе, есть «только 
два пути»: «побороться за татарский язык и в случае пора-
жения уйти с высоко поднятой головой» либо «остаться на 
своих теплых местах и отправить татарский язык на свал-
ку истории». «Наши пути разойдутся, когда 

”
заинтересо-

ванные“ люди придут за 
”
Татнефтью“, ТАИФом или за не-

которыми руководящими персоналиями. Вас некому бу-
дет поддержать,— подчеркивают они.— Сделайте все воз-
можное для спасения татарского языка!»

Напомним, дискуссия вокруг изучения татарского язы-
ка в школах Татарстана обострилась после поручения пре-
зидента России Владимира Путина Генпрокуратуре и Ро-
собрнадзору проверить учебные учреждения на добро-
вольность преподавания национальных и государствен-
ных языков республик. В июле на заседании Совета по 
межнациональным отношениям он заявил, что «застав-
лять человека изучать язык, который родным для него не 
является, так же недопустимо, как и снижать уровень пре-
подавания русского».

Некоторые школы, получив предписания прокурату-
ры, стали заменять предметы «татарский язык» и «татар-
ская литература» в учебных планах на «родной язык и ли-
тературу». При этом родители должны сами выбирать, 
какой язык их дети будут изучать как родной — русский 
или татарский. В Набережных Челнах одно из учрежде-
ний отказалось исполнять требования надзорных орга-
нов. Представители школы решили оспорить через Вер-
ховный суд России нормы ФГОС. В учреждении считают, 
что они противоречат законодательству РФ, которое по-
зволяет школам вводить преподавание государственных 
языков, однако эта дисциплина отсутствует в федераль-

ном стандарте. В Татарстане, согласно местной конститу-
ции, два государственных языка — русский и татарский, 
они изучаются в равных объемах.

Против сохранения татарского языка в школах высту-
пают Комитет русскоязычных родителей Татарстана и ре-
гиональное Общество русской культуры. Глава общества 
Михаил Щеглов сообщил 

”
Ъ“, что активисты запланиро-

вали провести в День народного единства 4 ноября «респу-
бликанское родительское собрание» в форме митинга. За-
щитники татарского языка также намерены провести пу-
бличное мероприятие с участием до 2 тыс. человек. Влас-
ти Казани оба митинга пока не согласовании.

«У нас пока нет комментариев»,— заявил 
”
Ъ“ пресс-се-

кретарь Рустама Минниханова Эдуард Хайруллин. Меж-
ду тем вчера по инициативе Ассамблеи народов Татарста-
на прошло закрытое для прессы «республиканское пред-
ставительное собрание по урегулированию вопроса об 
изучении русского и татарского языков» с участием чи-
новников и депутатов. Участники констатировали, что в 
школах республики татарский язык «изучается как род-
ной, что таковым не является», а объемы изучения русско-
го языка «не соответствуют объемам, рекомендованным 
Минобрнауки РФ с 2015 года». Собрание поддержало пред-
ложение регионального министерства образования уве-
личить часы русского и литературы с 2018 года, а татар-
ский язык в 10–11-х классах сделать факультативным. Та-
тарстан намерен настаивать, чтобы изучение государст-
венных языков республик было включено во ФГОС. В на-
чальной и средней школе (до 9-го класса) татарский язык 
предлагается оставить обязательным для всех школьни-
ков. В интервью радио «Азатлык» вице-спикер Госсовета 
Римма Ратникова признала, что такое решение является 
«компромиссом»: «Мы, безусловно, отступаем». Предпола-
гается, что вопрос изучения татарского языка будет обсу-
ждаться сегодня депутатами на заседании парламента ре-
спублики.

Кирилл Антонов, Казань

Валентина Матвиенко  
сделала президентское объявление
Спикер Совета федерации  
предложила не торопиться со стартом кампании

Совет федерации (СФ), вероятней всего,  примет 
решение о назначении выборов президента 
15 декабря. Об этом заявила спикер верхней па-
латы Валентина Матвиенко. Сам день голосова-
ния пройдет 18 марта 2018 года. Поскольку выбо-
ры будут назначены гораздо позже, чем шесть лет 
назад, выдвижение кандидатов и сбор подписей 
будут проходить в праздничные дни. Полпредства 
также начинают втягиваться в кампанию.

Валентина Матвиенко сообщила, что для объявления 
выборов у СФ «есть промежуток времени между 8 и 15 де-
кабря». В 2018 году выборы пройдут 18 марта. Постанов-
ление СФ по закону вынужден принять с 7 по 17 декабря 
(100–90 дней до выборов), но 15 декабря — это пятница, а 
в выходные сенаторы обычно не собираются. В 2011 году 
СФ также назначал президентские выборы в пятницу, 25 
ноября. Тогда кампания стартовала за 99 дней до дня го-
лосования 4 марта 2012 года. На этот раз объявление пре-
зидентской кампании затягивается. Еще пять дней мо-
жет уйти на публикацию решения СФ о начале кампании. 
Возможно, в верхней палате учитывают мнение Владими-
ра Путина. 5 сентября на пресс-конференции по итогам 
саммита БРИКС он сказал, что после назначения выборов 
«сразу начинают думать о том, что будет после выборов, 
кто из них будет работать. А работать надо сейчас».

В декабре придется искать время и для других меро-
приятий президента: послание к Федеральному собра-
нию и большая итоговая пресс-конференция (будучи пре-
мьером, он их не проводил). «Ожидаемо, что послание 
должно быть раньше официального объявления выборов, 
но ему в любом случае должно предшествовать официаль-
ное согласие Путина выдвигаться»,— полагает глава ИС-
ЭПИ Дмитрий Бадовский. Пресс-конференция проходит 
ближе к 20-м числам и может пройти после назначения 
выборов, но до съезда «Единой России», считает он. В те-
чение 20 дней после публикации решения о назначении 
выборов документы о выдвижении могут подать в ЦИК 
самовыдвиженцы, в течение 25 дней — кандидаты от пар-

тий. «То, что СФ назначит выборы 15 декабря, можно рас-
сматривать как косвенное свидетельство того, что юриди-
ческий вариант выдвижения Путина от 

”
Единой России“, 

возможно, продолжает рассматриваться»,— полагает го-
сподин Бадовский.

Последний день приема документов для регистрации 
всех кандидатов — 31 января, отмечает собеседник 

”
Ъ“ в 

избирательной системе. Кандидаты от партий, представ-
ленных в Думе, будут готовить документы, а их оппонен-
там в январе придется собрать подписи (100 тыс. для кан-
дидатов от внедумских партий, 300 тыс. для самовыдви-
женцев). Время играет против них, говорит политолог Ни-
колай Миронов, «в январе гораздо хуже идут пиар-акции, 
протесты и так далее. Несогласованные игроки просто ни-
кого не найдут, чтобы собрать подписи».

ЦИК уже готовит необходимые материалы для кампа-
нии. Готовится к ней и администрация президента. По 
сведениям 

”
Ъ“, технологи по итогам губернаторских вы-

боров, которые прошли 10 сентября, отчитывались АП о 
том, как мобилизовывали избирателей. Источники 

”
Ъ“ го-

ворили, что эти материалы будут использованы в предсто-
ящей кампании. «Мы описывали в аналитической запи-
ске, как работал штаб общественной поддержки, как обес-
печивали доминирование в интернете»,— говорил один 
из технологов. Другой пояснял, что АП интересовали ме-
тоды повышения явки с помощью социальных акций на 
избирательных участках. В Северо-Западном федераль-
ном округе полпредство проводило исследования спосо-
бов повышения явки (см. 

”
Ъ“ от 6 октября).

В регионах Сибирского ФО уже попросили усилить 
информационное сопровождение реализации госпро-
грамм, говорит источник 

”
Ъ“, близкий к полпредству. В 

Центральном ФО прошли предварительные совещания 
с региональными кураторами политического блока. По 
словам источника 

”
Ъ“, близкого к ЦФО, дополнительно 

разъяснить, на чем будет строиться кампания Владимира 
Путина, им могут в ноябре.

Максим Иванов; Всеволод Инютин, Воронеж
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Станки для «Ангары» выточили дело
”Ъ“ узнал, кого СКР подозревает в поставках  
неликвидного оборудования для Центра имени Хруничева

Как стало известно ”Ъ“, главное следственное 
управление СКР нашло виновных в хищениях при 
модернизации производства ракет-носителей 
«Ангара». По версии следствия, уже бывший топ-
менеджер ГКНПЦ имени Хруничева Александр 
Поздняков, замглавы «Спецстройсервиса» Вик-
тор Тарасов и глава компании «Станкомашком-
плекс» Вячеслав Логвиненко поставили в 32-й 
цех завода вместо изначально заявленных швей-
царских токарных станков более дешевые ана-
логи. Ущерб оценивается следствием более чем 
в 20 млн руб. Защита господина Логвиненко счи-
тает, что он ничего не похитил, но даже поставил 
в ГКНПЦ более качественное оборудование.

Обвинение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере) следователь ГСУ СКР Николай 
Коженков предъявил директору «Станкомашкомплек-
са» Вячеславу Логвиненко 19 октября. В постановлении 
о возбуждении уголовного дела указывается, что в СКР 
считают организатором махинации заместителя началь-
ника ФГУП «Спецстройсервис» Виктора Тарасова, а Вяче-
слава Логвиненко, его подчиненную Юлию Баркову и 
бывшего заместителя главного инженера ГКНПЦ Алек-
сандра Позднякова — подельниками господина Тарасо-
ва. По версии следствия, действуя по предварительно-
му сговору, они в 2013 году договорились похитить свы-
ше 20 млн руб. путем махинаций с поставками токарных 
станков швейцарской компании Schaublin. Эти маши-
ны должны были оказаться в цехе №32 ракетно-косми-
ческого завода ГКНПЦ в Филях, где планировалось из-
готавливать детали для пневмогидросистем ракет-но-
сителей семейства «Ангара». Закупка осуществлялась в 
рамках программы по модернизации ГКНПЦ, на кото-
рую Федеральному агентству по специальному строи-
тельству (Спецстрой; расформирован 28 сентября 2017 
года) в 2012–2014 годах выделялось почти 1,5 млрд руб. 
Изначально на предприятии планировали купить шесть 
станков Schaublin 225 TM CNC, которые поставщик дол-
жен был смонтировать и запустить. В 2012 году «Станко-
машкомплекс» выиграл конкурс на поставку 42 единиц 
оборудования (в том числе и компании Schaublin) для 
нужд 32-го цеха на сумму более 116 млн руб. Но, как уста-
новили в СКР, в октябре 2013 года господин Поздняков 
направил письмо господину Тарасову, в котором попро-
сил заменить четыре новых станка на более примитив-
ные — Schaublin 102 N-VM-CF. В СКР считают, что для вне-
сения таких поправок нужно было менять конкурсную 
документацию, чего господин Поздняков не сделал. По 
данным официального сайта Schaublin, у поставленных 
станков, в отличие от указанных изначально, нет число-

вого программного управления, позволяющего делать 
работу с минимальным участием персонала, а вся ки-
берчасть заключается в возможности программировать 
функции педалей для ног.

Господин Тарасов направил эти требования Вячеславу 
Логвиненко, и тот их исполнил. По подсчетам СКР, вместо 
более чем 20 млн руб., заложенных на эти станки в кон-
тракте, «Станкомашсервис» потратил на них менее 3 млн 
руб. В итоге на ГКНПЦ были поставлены два станка ки-
тайского производства изначальной модели и еще четы-
ре «новых». По документам, которые готовили все четве-
ро обвиняемых, контракт был исполнен в начале 2015 го-
да. Следователи возбудили уголовное дело еще в 2016 го-
ду, однако до недавнего времени в нем не было фигуран-
тов. «Все изменилось на прошлой неделе: мой клиент на-
ходился в Воронежской областной больнице, у него серь-
езные проблемы с сердцем. Он сообщил следователю, что 
не может явиться в Москву на допрос 18 октября. А в этот 
день позвонил следователь и сообщил, что мы 

”
еще по-

жалеем“ о неявке Логвиненко»,— рассказал 
”
Ъ“ адвокат 

Алексей Мамонтов, представляющий интересы бизнес-
мена. По его словам, вечером того же дня сотрудники во-
ронежского УФСБ посадили его клиента в микроавтобус 
и принудительно увезли в ГСУ СКР на допрос. «Прямо во 
время беседы со следователем ему стало плохо, его госпи-
тализировали в институт Склифосовского. Как только он 
оттуда выписался, следователь сразу же отправил его в од-
ну из московских больниц — обследоваться на возмож-
ность содержания под стражей. Сейчас лежит в коридо-
ре в каком-то бомжатнике»,— рассказал господин Мамон-
тов. Виновным господин Логвиненко, по его словам, себя 
не считает. «О замене закупаемых станков просили в са-
мом ГКНПЦ после нескольких совещаний: выяснилось, 
что изначально прописанные уже не производятся в нуж-
ной комплектации и просто искали выход из ситуации,— 
говорит адвокат.— Это не какой-то 

”
левый“ контрафакт — 

у Schaublin есть площадка в Китае, и они полностью отве-
чают за произведенное там оборудование. Я не знаю, от-
куда следствие берет цифру 3 млн руб., потраченные на 
эти станки, на самом деле речь идет о €500 тыс. и реаль-
ных убытках для Логвиненко. А закупленное оборудова-
ние технически даже эффективнее».

Сам господин Логвиненко и другие фигуранты де-
ла для связи были недоступны, но близкий к следствию 
источник сообщил, что пока своей вины ни один из них 
не признал. В ГКНПЦ 

”
Ъ“ сообщили, что предоставляют 

«компетентным органам все необходимые материалы», 
отказавшись от более подробных комментариев до окон-
чания расследования.

Всеволод Инютин, Воронеж; Иван Сафронов

Хакасия обратилась за матпомощью
Республика просит поддержать ее 28 миллиардами

Верховный совет (ВС) Хакасии попросил премь-
ер-министра Дмитрия Медведева и председате-
ля Госдумы Вячеслава Володина оказать финан-
совую помощь республике в размере 28,2 млрд 
руб. Ранее с просьбой о поддержке обращалась 
Удмуртия, а Карелии, судя по планам правитель-
ства, существенно урежут объем финансирова-
ния ФЦП по развитию республики до 2020 года. 
В правительстве ”Ъ“ сказали, что пока «никаких 
решений» по обращениям регионов нет. Эксперт 
считает, что центр и дальше будет «делать вид, 
что ничего не происходит».

В обращении депутатов ВС Хакасии к Дмитрию Мед-
ведеву и Вячеславу Володину отмечается, что в респу-
блике сложилась «катастрофическая ситуация». Для ис-
правления ситуации они просят 28,2 млрд руб.: 4,3 млрд 
в качестве разовой финансовой поддержки для погаше-
ния просроченной кредиторской задолженности, еще 
17,9 млрд на погашение коммерческих займов региона 
и 6 млрд с учетом компенсации выпадающих доходов ре-
спубликанского бюджета. 

Вчера был день пленарного заседания, поэтому в ап-
парате Госдумы затруднились сказать, успел ли Вячеслав 
Володин ознакомиться с обращением из Хакасии. Собе-
седник 

”
Ъ“ подчеркнул, что рассмотрение бюджета «про-

ходит на разных площадках». По его словам, 31 октября 
фракция «Единая Россия» по инициативе спикера про-
ведет встречу с представителями бюджетных комите-
тов заксобраний регионов: «Там могут быть высказаны 
просьбы, и не только от Хакасии». Отметим, что с прось-
бой о «поддержке в сбалансированности регионального 
бюджета» к спикеру Госдумы в конце августа во время его 
визита в регион обращался тогда еще врио главы Удмур-
тии Александр Бречалов. Вячеслав Володин тогда лишь 
согласился, что региону нужно искать возможности на 
федеральном уровне. 

Пресс-секретарь премьера Наталья Тимакова переадре-
совала вопрос в аппарат вице-премьера Дмитрия Козака, 
курирующего межбюджетные отношения. Там 

”
Ъ“ заяви-

ли, что «некоторые регионы заинтересованы в дополни-
тельной финансовой помощи, но на сегодня никаких ре-
шений по этому вопросу не принято». Собеседник 

”
Ъ“ в 

аппарате также отметил, что «правительство владеет ситу-
ацией во всех регионах, но важно выработать комплекс-
ный подход к решению проблемы, а не принимать инди-
видуальные решения». Система межбюджетных отноше-

ний с регионами реформируется, с 1 января 2018 года бу-
дет запущена программа реструктуризации накоплен-
ных регионами бюджетных кредитов, не исключены из-
менения иных форм поддержки субъектов, сказали 

”
Ъ“ в 

аппарате вице-премьера. 
Отметим, что в конце сентября глава Чечни Рамзан 

Кадыров на своей странице в Instagram рассказал о 
встрече с вице-премьером Дмитрием Козаком, которо-
го он просил увеличить бюджет Чечни в связи с высо-
кой рождаемостью в республике. По словам главы Чеч-
ни, Дмитрий Козак заверил его, что «будет оказана все-
сторонняя поддержка и помощь». Против сокращения 
бюджета Чечни Рамзан Кадыров выступал и в 2016 го-
ду. Как писал РБК, за те девять лет, что господин Кады-
ров руководит Чечней, регион получил из федерального 
бюджета в виде субсидий, субвенций и дотаций 539 мл-
рд руб. По ежегодному показателю (в среднем — 60 млрд 
руб.), Чечня находится в тройке самых дотационных ре-
гионов после Дагестана и Якутии.

Между тем Карелия может лишиться части средств, по-
лучаемых в рамках ФЦП по развитию республики до 2020 
года. Вчера на правительственном портале был обнаро-
дован проект поправок в ФЦП, по которому общий объ-
ем финансирования снижается со 135 млрд до 100 млрд 
руб. (в основном ФЦП финансируется за счет Минэконо-
мики и Росавтодора). Сокращения объясняются тем, что 
в 2016–2017 годах бюджеты выделяли существенно мень-
ше средств на реализацию ФЦП: так, расходы федеральной 
казны при плане в 6 млрд руб. в реальности составили око-
ло 550 млн руб. По сведениям 

”
Ъ“, не исключено и продле-

ние сроков ФЦП по развитию Крыма и Севастополя. Прав-
да, в аппарате Дмитрия Козака подчеркивают, что «ника-
ких решений об изменении сроков реализации ФЦП и 
объемов финансирования в настоящее время не принято». 

Политолог Аббас Галлямов говорит, что «ситуация в ре-
гионах объективно ухудшается, поэтому таких 

”
бунтов на 

коленях“, как в Хакасии, будет становиться все больше»: 
«Центр будет делать вид, что ничего не происходит, и про-
должит тратить деньги на геополитические игры». Рамза-
на Кадырова эксперт называет «не просто губернатором, а 
одним из столпов режима, которому, не исключено, сами 
чиновники боятся сокращать финансирование». По мне-
нию эксперта, просьбы регионов об увеличении финан-
сирования будут проигнорированы. 

Софья Самохина, Олег Сапожков,  
Максим Иванов, Иван Сафронов
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Громким скандалом заверши-
лось рассмотрение в Санкт-
Петербурге уголовного дела 
криминального авторитета Вла-
димира Барсукова (Кумарина), 
обвиняемого в создании пре-
ступного сообщества для рей-
дерских захватов предприятий. 
Несмотря на то что в обвини-
тельном заключении подробно 
расписано, как, где и при каких 
обстоятельствах Барсуков со-
здавал ОПС, суд решил, что в ма-
териалах не названо конкретное 
место преступления, и отправил 
дело на новое расследование.

Для проведения слушаний в Куй-
бышевском суде, в который впер-
вые за последние десять лет доста-
вили Владимира Барсукова из Мо-
сквы, были приняты дополнитель-

ные меры безопасности: увеличе-
но количество судебных приставов 
и ограничено движение по пеше-
ходной части Караванной улицы — 
там обычно из автозаков высажива-
ют арестантов.

Три предыдущих дела «автори-
тета», напомним, рассматривались 
Куйбышевским судом в Мосгорсуде. 
Основанием для выездных заседа-
ний являлись, например, оператив-
ные данные о том, что некие крими-
нальные элементы могут устроить 
побег Владимиру Барсукову.

В Санкт-Петербург Владимира 
Барсукова привезли в обыкновен-
ном вагоне вместе с другими аре-

стантами, определив затем в рядо-
вой СИЗО на улице Лебедева. «Непо-
нятно, чего опасались»,— сказал по 
этому поводу адвокат «авторитета» 
Сергей Афанасьев.

На предварительных слушаниях, 
проходивших в закрытом режиме, 
защита заявила ходатайство о воз-
вращении уголовного дела в Генпро-
куратуру РФ, утвердившую обвини-
тельное заключение.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат Афа-

насьев, на заседании выяснилось, 
что следователь СКР не указал ме-
сто, где было создано преступное 
сообщество. Кроме того, в основ-
ной массе эпизодов мошенничест-
ва местом окончания преступле-
ния указан Петроградский район 
Петербурга, где находилась налого-
вая инспекция, через которую злоу-

мышленники вносили изменения 
в Единый государственный реестр 
юридических лиц (ЕГРЮЛ). Куйбы-
шевскому райсуду этот район горо-
да неподсуден.

Однако, как следует из фабулы об-
винения, Владимир Барсуков и его 
правая рука Вячеслав Дроков имен-
но в Санкт-Петербурге в 2005 году 
вступили в преступный сговор, «на-
правленный на систематическое со-
вершение тяжких преступлений, а 
именно совершения путем мошен-
ничества противоправного безвоз-
мездного приобретения права на чу-
жое имущество в особо крупном раз-
мере». Затем, реализуя план по фор-

мированию состава преступного со-
общества, обвиняемые стали вовле-
кать в него других участников. Эти 
действия, указано в обвинении, про-
исходили в различных офисах того 
же Санкт-Петербурга — на улице Гас-
телло, в развлекательном комплексе 
«Золотая страна» на Владимирском 
проспекте и проч.

Что касается различных толко-
ваний места окончания престу-
плений, то в этом случае, полагают 
участники разбирательства, суд дол-
жен был ставить вопрос не о возвра-
щении уголовного дела прокурору, 
а об изменении его подсудности. По 
данным 

”
Ъ“, прокуратура собирает-

ся изучить решение суда, а по резуль-
татам этого, очевидно, подаст касса-
ционное представление в горсуд 
Санкт-Петербурга.

Владимир Барсуков и Вячеслав 
Дроков обвиняются СКР в органи-
зации преступного сообщества (ч. 1 
ст. 210 УК РФ) и особо крупных ма-
хинаций (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Совмес-
тно с другими шестью подсудимы-
ми «авторитеты» в 2005–2006 годах 
совершили 11 рейдерских захватов 
и покушений на захваты городских 
предприятий, среди которых отель 
«Санкт-Петербург», ЗАО «Игристые 
вина», ЗАО «Кондитерская фабрика 
имени Крупской», Петербургский 
нефтяной терминал. Недвижимость, 
фигурирующую в материалах дела, 
следствие оценило в $100 млн.

Схема преступления во всех слу-
чаях была одинаковой: выбрав объ-
ект, злоумышленники подделывали 
учредительные документы, через на-
логовую инспекцию вносили изме-
нения в ЕГРЮЛ. После цепочки фик-
тивных сделок купли-продажи объ-
ект реализовывался.

Ранее Владимир Барсуков, кото-
рого считали теневым губернато-
ром Санкт-Петербурга, был осуж-
ден за рейдерство и организацию 

покушения на убийство фактиче-
ского владельца Петербургского 
нефтяного терминала Сергея Васи-
льева на 23 года заключения. Кро-
ме того, ФСБ проверяет его на при-
частность к организации убийст-
ва депутата Госдумы Галины Старо-
войтовой — соответствующие пока-
зания дал экс-депутат Госдумы Ми-
хаил Глущенко, осужденный за это 
преступление.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург;  
Николай Сергеев

ГСУ СКР по Московской области 
закончило расследование и пе-
редало через прокуратуру в суд 
уголовное дело бывшего штат-
ного киллера ореховской ОПГ 
Игоря Сосновского. Экс-боец 
спецназа, отслуживший в свое 
время в Афганистане, обвиняет-
ся в 16 убийствах, пяти покуше-
ниях, а также в участии в банде, 
организованном преступном со-
обществе и других преступлени-
ях. Он и несколько его подель-
ников находились в розыске на 
протяжении 17 лет — до ареста 
в 2015 году. Сосновский дал при-
знательные показания по мно-
гим эпизодам, включая расправу 
над известным адвокатом Тать-
яной Акимцевой. Таким образом 
киллер рассчитывает избежать 
пожизненного срока.

Как сообщили 
”
Ъ“ в подмосков-

ном ГСУ СКР, 1-е управление глав-
ка по расследованию особо важ-
ных дел закончило предваритель-
ное следствие по громкому уголов-
ному делу активного члена орехов-
ской организованной преступной 
группировки (ОПГ) Игоря Соснов-
ского. Прокуратура, утвердив обви-
нительное заключение, направила 
дело в Мособлсуд.

Следователи предъявили Сос-
новскому обвинение в убийстве 
16 человек, покушении на убийст-
во пяти, а также приготовлении к 
убийству еще одного. Кроме того, 
ему также инкриминируется учас-
тие в банде (ч. 2 ст. 209 УК РФ), в ор-
ганизованном преступном сообще-
стве (ч. 2 ст. 210 УК РФ) и незакон-
ное хранение оружия (ч. 3 ст. 222 
УК РФ). Надо отметить, что, по мне-
нию следствия, Игорь Сосновский 
совершал убийства на протяжении 
весьма длительного периода. А по-
тому часть из них квалифициро-
вана не по ст. 105 УК РФ, а еще по 
ст. 102 УК РСФСР, действовавшего 
до 1997 года.

Как отмечают в СКР, участни-
ки преступной группы, в которую  
входил Сосновский, «дерзко и ци-
нично совершали убийства преи-
мущественно в дневное время су-
ток». Все преступления были тща-
тельно спланированы, а потому 
киллеры практически не остав-
ляли следователям никаких заце-
пок. «И только благодаря кропотли- 
вому труду следователей и опера-
тивных сотрудников удалось вый-
ти на след сначала исполнителей,  
а потом и организаторов, и идей-
ных вдохновителей банды»,— под-
черкнули в СКР.

Еще в 1998 году Игорь Соснов-
ский был объявлен сначала в феде-
ральный, а затем и в международ-
ный розыск. Впрочем, несмотря на 
все усилия сыщиков, ему удалось 
продержаться на нелегальном по-
ложении целых 17 лет. Как расска-
зывал 

”
Ъ“, лишь летом 2015 года 

Сосновский, известный среди сво-
их подручных под прозвищем Чи-
пит, был схвачен в небольшой де-
ревне в Тверской области вместе с 
другим предполагаемым лидером 
группировки Сергеем Фроловым 
(Болтон). В доме, где жили разыски-
ваемые, нашелся целый арсенал. 

Как считают в СКР, с помощью 
этих «стволов» Чипит и Болтон с 
подручными (были задержаны еще 
восемь подозреваемых) начали в 
Подмосковье настоящую войну за 
установление контроля над извест-
ным в регионе рынком «Одинцов-
ское подворье». В свое время один 

из лидеров ореховской ОПГ Дмит-
рий Белкин (Белок) включил в ру-
ководство доходного предприятия 
своих родственников, ежемесячно 
получая крупные суммы. Причем 
выплаты продолжались даже по-
сле разгрома группировки в 1990-х 
годах, когда Белкину пришлось бе-
жать за границу. Позже он был аре-
стован в Испании и экстрадирован 
в Россию. 

В 2010 году Чипит и Болтон, как 
считают следователи, начали охоту 
на директора «Одинцовского под-
ворья» Сергея Журбу, который пе-
рестал платить бандитам. Кстати, 
именно по приглашению Дмитрия 
Белкина и другого участника «оре-
ховских» Олега Пронина Игорь Сос-
новский с группой «бойцов» и при-
ехал в столичный регион из родно-
го Кемерово. Летом 2010 года в де-
ревне Акулово Одинцовского рай-
она было совершено покушение на 
господина Журбу, по джипу которо-
го было выпущено около 100 авто-
матных пуль. Бизнесмен и его во-
дитель были ранены, а охранник 
погиб на месте. Позже вместе с же-
ной был убит заместитель директо-
ра «Одинцовского подворья» Вита-
лий Моисеев, ранен юрист сотруд-
ничавшего с компанией адвокат-
ского бюро «Деловая защита» Иван 
Леонтьев. 

В 2014 году Сергей Журба пе-
режил еще одно покушение — на 
этот раз возле офиса его пытался 
убить снайпер выстрелом из вин-
товки. По некоторым данным, по-
сле этой неудачи злоумышленни-
ки стали готовить новое покуше-
ние на несговорчивого директора, 
собираясь уничтожить его маши-
ну выстрелом из противотанково-
го гранатомета. Одновременно уг-
розы сыпались и в адрес окруже-
ния господина Журбы. В частности, 
особую ненависть у остатков «оре-
ховских» вызывала адвокат Татья-
на Акимцева. Опытный юрист ра-
нее получила большую известность 
в результате своего участия в деле 
Михаила Ходорковского и пред-
ставления интересов целого ряда 
звезд российской эстрады. А по-
сле ареста и начала процесса по де-
лу Дмитрия Белкина, окончивше-
гося для него пожизненным сро-
ком, адвокат представляла интере-
сы Сергея Журбы как в уголовном 
деле, так и в арбитражных процес-
сах. Бандиты совершенно не стес-
нялись и однажды даже прилюдно 
пригрозили прибить одно из пись-
менных обращений госпожи Аким-
цевой к крышке ее гроба.

Осенью 2014 года Татьяна Аким-
цева была убита несколькими вы-
стрелами в упор возле своего дома 
на улице Гашека в Москве.

По данным 
”
Ъ“, после задержа-

ния Игорь Сосновский сознался не 
только в своем соучастии в убийст-
ве известного адвоката (в Татьяну 
Акимцеву стрелял Олег Пронин, 
которого Чипит увез с места проис-
шествия), но и в остальных престу-
плениях. Все признания, заключив 
сделку с прокурором и изобличив 
своих подельников, он сделал в по-
пытке избежать пожизненного сро-
ка. Впрочем, Мособлсуд может и не 
оценить откровений киллера.

Бывших подельников, которые, 
кстати, вины не признают, будут су-
дить отдельно от Игоря Сосновско-
го, который, очевидно, станет глав-
ным свидетелем обвинения на их 
процессе.

Сергей Сергеев

Владимира Барсукова обвинили неконкретно
Суд вернул дело предполагаемого организатора ОПС прокурору

Ореховский киллер 
признался во всем
Закончено дело спецназовца, 
застрелившего 16 человек

Тверской суд Москвы арестовал 
до 18 декабря бывшего минист-
ра экономики и экс-председате-
ля Национального банка Абхазии 
Даура Барганджию. Следствен-
ный комитет РФ считает его при-
частным к хищению 28 млн руб. 
у народного артиста СССР Вла-
димира Этуша. Арестованный, 
которого артист называл своим 
«домашним банкиром», обещал 
положить его деньги в некий 
«швейцарский банк» под практи-
чески нереальные в Европе 6% 
годовых. Обратно господин Этуш 
получил порядка 10% от отдан-
ной суммы, после чего выяснил, 
что на самом деле его деньги ин-
вестированы в недострой в Су-
хуми, причем исполнитель ра-
бот находится в розыске. Тогда 
знаменитый актер и его супруга и 
обратились в правоохранитель-
ные органы.

Заседание началось с того, что сле-
дователь отдела СКР по Тверскому 
району, чье арестное ходатайство рас-
сматривал райсуд, сел не на специ-
ально оставленный для него рядом с 
представителем прокуратуры свобод-
ный стул, а расположился за одним 
столом с адвокатом Даура Барганд-
жии Мариной Чижовой. Прокурор не-
доуменно посмотрел на следователя, 
однако говорить ничего не стал. Засе-
дание так и прошло при такой весьма 
нетрадиционной рассадке.

Следующая заминка случилась 
примерно через три минуты после 
начала слушаний. Подсудимый, под-
держивая руками брюки, внезапно 
поднявшись со скамьи, попросил су-
дью разрешить приставам отвести 
его в туалет и дать лекарств. Было за-
метно, что председательствующую 
такая просьба весьма озадачила, од-
нако, чуть подумав, она согласилась 
объявить перерыв. «У меня диабет,— 
громко объяснил свою просьбу быв-
ший министр экономики и глава 
Нацбанка Абхазии.— Мне лекарст-
ва нужны». «Да мы не врачи,— отве-
чали задержанному приставы.— А 
потом скорую вызовем». Но помощь 
медиков не понадобилась: после воз-
вращения в зал один из приставов 
лишь попросил у корреспондента 

”
Ъ“ шоколадку, которую передал го-

сподину Барганджии.
Как следовало из зачитанных в су-

де материалов, в 2013 году в голов-
ном офисе Лесбанка Владимир Этуш 
и его жена Елена передали вице-пре-
зиденту кредитного учреждения Да-
уру Барганджии все свои сбереже-
ния — $530 тыс. и €230 тыс. Причем 
деньги были сняты с депозита, раз-

мещенного господином Этушем в 
самом Лесбанке. Это произошло, по 
словам представителя артиста Миха-
ила Иоффе, «за 12 дней до истечения 
срока депозита», причем сам банкир 
заявил актеру, что хранить деньги в 
его учреждении «стало опасно».

С господином Барганджией ар-
тист познакомился в 1999 году. Они 
подружились, и вскоре господин 
Этуш, по словам Михаила Иоффе, до-
верил господину Барганджии управ-
лять своими сбережениями, назы-
вал приятеля «своим домашним бан-
киром», к советам которого он всегда 
прислушивался.

Во время разговора в офисе Лес-
банка «домашний банкир» посето-

вал на небольшие проценты, пред-
лагаемые в российских госбанках, и 
предложил своему приятелю разме-
стить средства под 6% годовых в не-
кий швейцарский банк. При этом 
банкир не уточнил, о каком кре-
дитном учреждении идет речь. Ви-
димо, господин Этуш и его супруга 
были не осведомлены о том, что на-
званный банкиром процент для За-
падной Европы является нереаль-
ным, поэтому согласились. Госпо-
дин Этуш, оформив договор займа, 
передал финансисту всю сумму под 
расписку.

Несмотря на отсутствие выплат 
по вкладу на протяжении трех лет, 
договор между сторонами ежегод-
но продлевался — его последняя 
версия истекает 17 декабря 2017 го-
да. Наконец, жена актера потребова-
ла вернуть средства. После этого, как 
следовало из оглашенных в суде ма-
териалов, народный артист в мае и 

сентябре этого года получил от бан-
кира примерно 10% от вложенной 
суммы —- €35 тыс. и $20 тыс. Видимо, 
не надеясь больше на возврат осталь-
ной суммы, в октябре этого года жена 
господина Этуша обратилась с заяв-
лением в правоохранительные орга-
ны, приложив в качестве доказатель-
ства и свою переписку с заемщиком. 
Районный отдел СКР возбудил дело о 
мошенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 23 октября Да-
ур Барганджия был задержан.

Следователь настаивал на аресте 
фигуранта, напомнив суду, что у за-
держанного за границей имеются 
родственники, а на руках — загран-
паспорт, и при иной, нежели арест, 
мере пресечения фигурант расследо-
вания может скрыться, а кроме того, 
оказать давление на потерпевших — 
господина Этуша и его жену.

В свою очередь, адвокат задер-
жанного Марина Чижова назва-
ла доводы следствия голословны-
ми, а своего клиента охарактеризо-
вала как исключительно «порядоч-
ного человека». «Выпускник МГИ-
МО, кандидат экономических наук, 
член парламента Абхазии, глава На-
ционального банка, министр эконо-
мики, советник по экономике пре-
зидента Абхазии»,— перечислила 
суду все прежние должности задер-
жанного адвокат Чижова, подчерк-
нув, что договор займа еще действу-
ет, не оспорен семьей артиста в суде, 
а ее доверитель не оспаривает нали-
чия долга и готов его далее выплачи-
вать. Арест же, отметила госпожа Чи-
жова, «окажет медвежью услугу» зая-
вителям, «потому, что из СИЗО вер-
нуть деньги невозможно».

«Я не мошенники и никогда им не 
был»,— воскликнул господин Бар-
ганджия, когда ему было предостав-
лено слово. После чего пустился в 
довольные путаные объяснения, из 
которых, впрочем, можно было по-
нять, что деньги артиста были неу-
дачно вложены в строительство тор-
гового центра в Сухуми, при этом ис-
полнитель проекта сбежал и «нахо-
дится сейчас в розыске». По словам 
господина Барганджии, к застрой-
щику он подал два иска, но у него са-
мого «есть резервы» и он готов про-
дать свою квартиру, чтобы «вернуть 
деньги Владимиру Абрамовичу». 
При этом задержанный посчитал, 
что в его уголовном преследовании 
виновата жена народного артиста.

Однако суд эти доводы не убе-
дили, ходатайство следствия было 
удовлетворено, и подозреваемый 
был отправлен в СИЗО до 18 декабря.

Владислав Трифонов

Деньги Владимира Этуша пропали  
в сухумском торговом центре
Абхазский банкир арестован  
по подозрению в хищении средств народного артиста

Даур Барганджия выразил 
в суде готовность вернуть 
весь долг Владимиру 
Этушу, однако от ареста 
его это не уберегло 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Схема преступления во всех случаях 
была одинаковой: выбрав объект, 
злоумышленники подделывали 
учредительные документы, после чего 
через налоговую инспекцию вносили 
изменения в ЕГРЮЛ
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Бюджет Москвы за семь лет уд-
воился и достиг 2 трлн руб., ско-
рость движения машин выросла 
на 13%, а средняя зарплата учите-
лей — вдвое, сообщил Сергей Собя-
нин в ходе ежегодного отчета Мос-
гордуме. Транспортную ситуацию 
помогут разгрузить новое кольцо ме-
тро, две магистральные хорды, ко-
торые построят за несколько лет, и 
электрички, которые могут пустить 
«сквозным» движением через центр 
города. Приток мигрантов в Москву 
ограничат, пояснил градоначальник, 
а реконструкция улиц и городские 
фестивали уже окупились, принеся 
62 млрд руб. от туристов. Темы вы-
боров мэра Москвы, которые прой-
дут в 2018 году, господин Собянин 
не коснулся.

Столичный градоначальник Сергей 
Собянин ежегодно выступает с отчетами 
Мосгордуме, предпочитая подводить ито-
ги за все время нахождения на этом посту 
с 2010 года. Вот и теперь мэр говорил о «се-
ми годах, очень трудных для экономики и 
социальной сферы», поясняя, что Москве 
удалось «не только сохранить», но и вдвое 
увеличить размер годового бюджета, до-
ведя его до 2 трлн руб. «Каждый бюджет-
ный рубль» обеспечил городу привлече-
ние втрое больших инвестиций. Картина 
семилетней давности представала непри-
глядной: «систему образования не крити-
ковал только ленивый», а город стоял в 
пробках. Впрочем, мэр много говорил и о 
будущем, представляя проект трехлетне-
го городского бюджета.

Так, заявив о перемещении Москвы 
с 1-го на 13-е место в мировом рейтинге 
пробок и увеличении скорости движе-
ния на 13%, он сообщил о перспективных 
транспортных проектах. За три-четыре 
года будет закончен третий пересадоч-
ный контур — новое 60-километровое 
кольцо метро; его первая очередь (от Си-
ти до станции «Динамо») откроется в ноя-
бре. В мэрии ожидают, что контур разгру-
зит подземку на 15%. Дороги же в цент-
ре Москвы станут на 10–15% менее загру-
женными после сдачи магистральных 
хорд. Так, северо-западную хорду плани-
руется сдать в 2018 году, северо-восточ-
ную магистраль — к 2021-му. По словам 
Сергея Собянина, трассы позволят изба-
виться от проблемы транзита машин че-
рез центр (см. 

”
Ъ“ от 18 октября).

Завершающаяся реконструкция пу-
тей для пригородных электричек, по рас-
четам мэрии, позволит поездам курсиро-
вать с интервалом в 5–6 минут. При этом 
с РЖД и Минтрансом обсуждается идея 
пуска дополнительных «сквозных» элек-
тричек через центр столицы. Этот «новый 
мегапроект», по словам господина Собя-
нина, позволит, например, пускать пое-
зда от Зеленограда до Балашихи «в режи-
ме МЦК». В РЖД вчера сообщили, что че-
рез центр Москвы могут пустить 20 новых 
маршрутов электричек. На транспорт в 
бюджете 2018 года выделяется 550 млрд 
руб.; в трехлетнем — 1,7 трлн руб.

Еще одной новой идеей стало повы-
шение стоимости патента для мигран-
тов (сейчас 4,2 тыс. руб. в месяц) как меры 
сдерживания их притока: господин Собя-
нин оговорился, что сейчас иностранцы 
приносят в казну «больше нефтяных ком-

паний», однако новую цену патента не на-
звал. Конкретные распоряжения были 
даны в образовании и здравоохранении. 
Так, медикам наказано повысить зарпла-
ту на 40%, до 120 тыс. руб., а в образовании 
— провести ревизию для выявления «не-
заслуженно мало» получающих педаго-
гов. «Чтобы не было уравниловки»,— до-
бавил мэр, напомнив, что зарплаты учи-
телей за семилетку удвоились.

Наиболее обсуждаемая программа го-
да — реновация жилья — будет реализо-
вана «максимально комфортно»: обещано 
улучшение жилищных условий 10% горо-
жан и рабочие места «десяткам тысяч мос-
квичей» на первых этажах зданий, постро-
енных взамен снесенных. При этом Сер-
гей Собянин не согласился с обвинения-
ми депутата Мосгордумы Николая Зубри-
лина в невыполнении обязательств перед 
очередниками на жилье: по словам мэра, 
под реновацию попало 27% таких горо-
жан. В трехлетнем бюджете на эти цели 
заложено 400 млрд руб.

Упомянул господин Собянин и о ре-
конструкции улиц, причем в связке с го-
родскими фестивалями. Отвечая на во-
прос депутата Мосгордумы Андрея Ме-

тельского о том, стоит ли «эта овчинка вы-
делки», градоначальник заметил, что та-
кие вопросы «обычно задают уезжающие 
в Куршевель и не посещающие наши фе-
стивали». Эффект от них и новых тротуа-
ров по программе «Моя улица» мэр оце-
нил следующим образом: из-за выросше-
го на 70% турпотока город получил «чи-
стый доход» в 62 млрд руб. и окупил рас-
ходы на реконструкцию и уличную ак-
тивность. Господин Собянин успокоил 
жителей центра, пояснив, что в 2018 го-
ду смета «Моей улицы» сокращена с 50 мл-
рд руб. вдвое: «Переходим от массовой и 
проблемной реконструкции к спокойной 
планомерной работе».

Тему выборов мэра Москвы, которые 
пройдут в 2018 году, Сергей Собянин не 
затронул. О своем выдвижении на выбо-
ры он заявил 23 октября в интервью «Ве-
домостям». Политтехнолог Дмитрий Гу-

сев сказал 
”
Ъ“, что Сергей Собянин в сво-

ем выступлении «определил стратегию 
— это как раз связано с его заявлением о 
готовности участвовать в выборах». Гла-
ва фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов считает, что заседание 
МГД — «это больше отчет и тест-драйв 
презентации работы мэра, но не электо-
рально яркое мероприятие». «Этот доку-
мент скорее адресован властной систе-
ме, чем избирателям. Все же у Сергея Со-
бянина нет желания год работать в режи-
ме избирательной кампании и раньше 
времени сообщать избирателям, что их 
ждут выборы мэра»,— предположил го-
сподин Виноградов.

Фракция КПРФ в МГД, позицию кото-
рой представлял депутат Леонид Зюга-
нов, отчет Сергея Собянина предложи-
ла не поддерживать. По словам господи-
на Зюганова, «реновация — самый резо-
нансный в текущем году проект» и «реали-
зовывать такие проекты в режиме цейтно-
та неправильно», однако он отметил, что 
«практически все предложения КПРФ (о 
поправках к столичному закону о ренова-
ции.— 

”
Ъ“) были учтены».

Александр Воронов, Лиза Миллер

Сергей Собянин  
отчитался на 2 триллиона
Мэр Москвы подвел итоги семилетней работы 

новости

Использование гражданами гироскутеров, 
сигвеев, моноколес и другого личного элек-
тротранспорта, возможно, будет регулиро-
ваться правилами дорожного движения. Не-
обходимость корректив законодательства 
по поручению первого вице-премьера Игоря 
Шувалова проработает МВД в рамках плана 
по снижению аварийности на пешеходных 
переходах. ГИБДД вместе с экспертами так-
же рассмотрит вопрос об усилении санкций 
для пешеходов-нарушителей.

Первый вице-премьер Игорь Шувалов дал 
ряд поручений по итогам публичного обсужде-
ния плана по снижению аварийности на пеше-
ходных переходах (

”
Ъ“ сообщал о нем в начале 

октября). По данным ГИБДД, с начала 2017 го-
да в России произошло 33,6 тыс. наездов на пе-
ших граждан, из них 19,6 тыс. ДТП — по вине 
водителей.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с текстом поруче-

ний. В частности, речь идет об ответственности 
пешеходов, нарушающих ПДД. Штраф состав-
ляет 500 руб., а для случаев, когда гражданин 
пьян,— 1,5 тыс. руб. Для водителей, не усту-
пающих дорогу пешеходу, штраф составля-
ет 1,5 тыс. руб., при этом Госдума уже приняла 
закон, повышающий санкцию до 1,5–2,5 тыс. 
руб. (еще не вступил в силу). Господин Шува-
лов поручил МВД и «Открытому правительст-
ву» вместе с «экспертными организациями» вы-
яснить, целесообразно ли «установить одина-
ковую ответственность» для пешеходов и води-
телей. «По статистике мы видим, что часть ДТП 
случается по вине пешеходов, грубо нарушаю-
щих ПДД, поэтому предлагаемые меры необхо-
димы, прежде всего, для их собственной без-
опасности, не говоря уже о других участниках 
движения»,— пояснил 

”
Ъ“ представитель Иго-

ря Шувалова.
Другое поручение касается новых видов 

электротранспорта — сигвеев, гироскутеров 
и моноколес. Использование таких транспорт-
ных средств не регулируется, при этом они ак-
тивно участвуют в движении, особенно в круп-
ных городах, пояснил 

”
Ъ“ представитель Игоря 

Шувалова. МВД, Минтранс и «Открытое прави-
тельство» должны «проработать вопрос опреде-
ления статуса» граждан, использующих «совре-
менные технические средства передвижения», 
представив предложения в Белый дом. Экспер-
ты дискутируют: разрешить ли движение на ги-
роскутерах и сигвеях только в парках или при-
равнять двухколесные транспортных средств 
к велосипедам, поясняет представитель госпо-
дина Шувалова. «Предупредим любителей раз-
ного 

”
рода страшилок“: речь не идет о введе-

нии каких-либо запретов,— отмечает собесед-

ник 
”
Ъ“.— Нужно отрегулировать этот вопрос 

законодательно, введя определенные правила 
или рекомендации».

Еще одно поручение вице-премьера посвя-
щено «успокоению движения» на улицах. Речь 
идет о мерах «технического характера», направ-
ленных на снижение скорости перед пешеход-
ными зонами (с такой инициативой выступил 
Минтранс): «зебрах», лежачих полицейских, 
островках безопасности, приподнятых над по-
верхностью переходах, знаках ограничения 
скорости, объяснил 

”
Ъ“ представитель Игоря 

Шувалова. «Результатом должны стать рекомен-
дации для регионов по снижению смертности 
среди пешеходов»,— отметил он. Минтранс вче-
ра уже опубликовал 75-страничную инструк-
цию с методами по «успокоению движения». 
Помимо этого, МВД с «Открытым правительст-
вом» будут обсуждать, обязать ли пешеходов и 
водителей использовать «световозвращающие 
элементы» (на одежде) в темное время суток не 
только на трассе за городом.

Комментируя усиление санкций для пешехо-
дов, первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков отметил, что до-
статочно довести уровень штрафов до 1–1,5 тыс. 
руб. «Пешеходы стали безответственней себя ве-
сти на дорогах после повышения штрафов для 
водителей в 2013 году,— говорит он.— Выходят 
на проезжую часть, не смотрят, нацепив на голо-
ву наушники и глядя в телефоны». Глава общест-
венной организации «Союз пешеходов» Влади-
мир Соколов говорит, что 40% нарушителей-пе-
шеходов — это пенсионеры и подростки, для ко-
торых и действующий штраф чувствительный, а 
1–1,5 тыс. станет серьезной нагрузкой.

Комментируя поручения по электротран-
спорту, представитель магазина Segway.ru рас-
сказал 

”
Ъ“, что в ряде стран сигвеи запрещены 

к использованию на дорогах. «Сигвей уже дав-
но стал именем нарицательным, под этим на-
званием понимается все что угодно, хотя это 
конкретный американский бренд,— пояснил 
он.— У американских сигвеев скорость ограни-
чена 20 км/ч». Директор магазина электротран-
спорта «Гирон» Ильдар Субаев обратил внима-
ние, что в рамках ПДД некоторые сигвеи уже се-
годня попадают под определение «мопед» (двух-
колесное транспортное средство с мощностью 
электродвигателя более 250 ватт), и, строго гово-
ря, для управления им нужны права. «Нужно это 
объяснять людям. Нужны школы, где учили бы 
ездить на таких транспортных средствах,— гово-
рит он.— Электротранспорт распространен сре-
ди молодых людей, поэтому ответственность за 
их действия должны нести родители».

Иван Буранов

Электротранспорт  
въезжает в ПДД
Движение на гироскутерах и сигвеях 
отрегулируют правилами

Из-за выросшего на 70% турпотока  
город получил «чистый доход» в 62 млрд руб.  
и так окупил расходы на реконструкцию  
и уличную активность
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мировая политика
Си Цзиньпин становится 
неотделимым от Китая
Съезд КПК заложил основы его третьего срока

Назначением нового состава Политбюро и Постоянно
го комитета Политбюро (ПКПБ) завершился в Китае XIX 
съезд Компартии, на котором был определен курс стра
ны на следующие пять лет. Генсек Си Цзиньпин провел 
в состав руководящих органов максимум своих сторонни
ков и заложил основу для того, чтобы, вопреки правилам, 
остаться у власти на третий срок после 2022 года. Судя по 
составу ПКПБ, основными темами правления станут цен
трализация власти и сохранение контроля партии над все 
более сложным и богатым китайским обществом.

Семеро красных
В 6:45 утра по московскому времени в Доме народных собраний 
Пекина семь человек тихо вышли из-за ширмы и встали в ряд 
под объективы сотен телекамер. Стоявший в центре Си Цзинь-
пин обратился к собравшимся с 20-минутной речью, которая на 
фоне его трехчасового выступления на открытии съезда выгля-
дела лаконичной. «От имени новоизбранного руководства я хо-
тел бы передать благодарность всем членам партии за доверие, 
которое они нам оказали,— заявил Си Цзиньпин.— Мы будем 
добиваться того, чтобы великое возрождение китайской нации 
стало реальностью». После этого Китай официально вступил 
в новую эру полноценного правления Си Цзиньпина.

Партийные съезды проходят в Китае раз в пять лет — это глав-
ное событие в жизни страны. На съездах с четными номерами 
(например, XVIII в 2012 году, на котором Си Цзиньпин стал гла-
вой страны) обычно происходит ротация лидеров страны — 
генсека и премьера. На нечетных (включая завершившийся XIX 
съезд) происходит обновление кадрового состава руководящих 
органов (Политбюро и ПКПБ). Генсек, который пять лет вынуж-
ден был работать в окружении протеже предыдущего лидера 
Компартии, на нечетных съездах получает возможность нако-
нец-то расставить на ключевые позиции своих людей. 

Места в новом составе ПКПБ получили Си Цзиньпин, Ли 
Кэцян, Ли Чжаньшу, Ван Ян, Ван Хунин, Чжао Лэцзи и Хань 
Чжэн. Двое (Ли Чжаньшу и Чжао Лэцзи) — его ближайшие сорат-
ники, еще двое (Хань Чжэн и Ван Хунин) — нейтральные фигу-
ры, и только двое (Ли Кэцян и Ван Ян) условно могут быть отне-
сены к «оппозиционной» генсеку «комсомольской группиров-
ке», сообщил 

”
Ъ“ научный сотрудник Центра азиатско-тихооке-

анских исследований ИИАЭ ДВО РАН Иван Зуенко: «Это позво-
лит Си Цзиньпину усилить кампанию по 

”
наведению порядка“ 

с помощью силовых и идеологических инструментов».
ПКПБ — высший орган управления Компартией, но каждый из 

его членов в то же время занимает важный партийно-государствен-
ный пост. Си Цзиньпин — председатель КНР, генсек КПК и глава 
Центрального военного совета, руководящего армией. Ли Кэцян — 
глава Госсовета КНР, отвечающий за экономику. Ли Чжаньшу, как 
ожидается, в марте будет назначен главой Всекитайского собрания 
народных представителей (ВСНП), декоративного парламента, ко-
торый по конституции — главный орган власти в государстве. Ван 
Ян станет главой Народного политического консультативного со-
вета, объединения всех общественных организаций КНР под эги-
дой КПК. Ван Хунин будет главой секретариата ЦК КПК и займет по-
сты, на которых будет курировать идеологию и пропаганду. Чжао 
Лэцзи возглавит Центральную комиссию по проверке дисципли-
ны и будет продолжать антикоррупционную кампанию. Наконец, 
Хань Чжэн будет назначен первым вице-премьером. 

Все члены нового ПКПБ — старше 60 лет, а значит, Си Цзинь-
пин решил не назначать официального преемника, который 
сменит его в 2022 году. Большинство опрошенных 

”
Ъ“ экспертов 

полагают, что генсек собирается остаться на третий срок и после 
этой даты, нарушив негласные правила. Впрочем, на ступеньку 
ниже, в расширенном Политбюро из 25 человек, потенциаль-
ные «наследники» есть, а значит, генсек, возможно, просто дал 
окружению сигнал, что этот вопрос решится позже. Введение 
будущего преемника генсека в ПКПБ создало бы вокруг него не-
здоровый ажиотаж: политики более низкого уровня были бы за-
няты не реализацией реформ, а попытками втереться в доверие 
к «наследнику» с прицелом на будущую карьеру.

Двое против ветра
Ключевые начинания Си Цзиньпина — антикоррупционная кам-
пания и идеологическая «рецентрализация». В новом Политбюро 
за эти направления будут отвечать Чжао Лэцзи и Ван Хунин. «В пе-
риод правления Ху Цзиньтао авторитет партии упал, расцвела кор-
рупция, общество богатело, но становилось все более деморализо-
вано,— заметил замдиректора ИСАА МГУ Андрей Карнеев.— Си 
Цзиньпин избрал своей задачей восстановление авторитета партии 
через антикоррупционную кампанию и идеологическую очистку». 

Чжао Лэцзи ранее возглавлял орготдел ЦК, то есть ведал кадро-
выми вопросами в первой администрации Си Цзиньпина. Он свя-
зан с двумя провинциями — Цинхай (где родился и был партсе-
кретарем с 2003 по 2007 год) и Шэньси (откуда родом его родители 
и которую он возглавлял с 2007 по 2012 год). Обстоятельства его ка-
рьеры уникальны. Обычно Компартия не назначает руководите-
лями провинций людей, имеющих в ней корни, чтобы избежать 
кумовства, так что путь главы ЦКПД говорит о большом доверии 
к нему. Чжао Лэцзи — видный член «Шэньсийской группировки», 
считающейся одной из опор нынешнего генсека. Отец Си Цзинь-
пина сам происходит из Шэньси, и, по слухам, родители полити-
ков дружили между собой. Его навыки кадровой работы приго-
дятся на новой должности: с 2012 года в Китае сменились практи-
чески все губернаторы и главы парткомов провинций, и все они 
проходили через картотеку Чжао Лэцзи. 

Ван Хунин — фигура уникальная. Он занимался выработкой 
идей для генсеков начиная аж с 1995 года, когда стал главой Отде-
ла изучения внутренней политики Центра политических иссле-
дований ЦК КПК (возглавив центр в 2002 году). Он принимал учас-
тие в создании концепции «трех представительств» Цзян Цзэминя, 
«научного развития» Ху Цзиньтао и «китайской мечты» Си Цзинь-
пина. Сблизившись с «Шанхайской группировкой» в конце 1990-
х, он сумел избежать клейма протеже Цзян Цзэминя и пользовал-
ся доверием всех руководителей, включая нынешнего. 

Новый пекинский идеолог — сторонник принципов, которые 
близки Си Цзиньпину: сильной политической централизации, уме-
ренной — экономической. «Единство в руководстве — предпосылка 
для существования страны,— говорил Ван Хунин в интервью журна-
лу 

”
Поиск и споры“ в 1995 году.— Если элита раздроблена, нация бу-

дет разделена и погружена в хаос». Впрочем, в своих статьях в 1980-
х он писал, что «после достижения определенного уровня развития 
политические реформы будут неизбежны», за что многие опрошен-
ные 

”
Ъ“ исследователи причисляли его к «скрытым либералам».

«Ван Хунин, вероятно, также станет ректором Центральной 
партийной школы,— заявил 

”
Ъ“ старший научный сотрудник 

Центра изучения Восточной Азии и ШОС МГИМО Игорь Дени-
сов.— Это означает, что теперь он востребован не только как тео-
ретик, но прежде всего — как доверенное лицо Си Цзиньпина, пе-
ред которым поставлена задача — создать 

”
новую элиту“, которая 

воспримет миссию 
”
первого лица“ как руководство к действию».

Столпы режима
Ли Чжаньшу, Ван Ян и Хань Чжэн — три опытных политика. Ли 
Чжаньшу — преданный соратник генсека, бывший глава кан-
целярии ЦК КПК. Он познакомился с Си Цзиньпином в начале 
1980-х, когда два политика возглавили парткомы соседних уездов 
в провинции Хэбэй. Он работал в провинции Хэйлунцзян на гра-
нице с Россией и беднейшей провинции Гуйчжоу перед тем, как 

попасть в центр. На страницах прессы Ли Чжаньшу одним из пер-
вых подхватывал новые лозунги Си Цзиньпина, призывая пар-
тию сплотиться вокруг «ядра» нового поколения руководителей.

Он также известен как человек, который сопровождал Си 
Цзиньпина в большинстве значимых загранпоездок и иногда 
даже заменял его. В марте 2015-го и апреле 2017 года Ли Чжань-
шу стал личным эмиссаром генсека и от его имени провел встре-
чи с президентом РФ Владимиром Путиным. Темой обсуждения 
оба раза были «вопросы стратегического партнерства».

Ван Ян — единственный, помимо Ли Кэцяна, ярко выражен-
ный представитель «комсомольской группировки» бывшего 
генсека Ху Цзиньтао. Бывший партсекретарь богатейшей про-
винции Гуандун, он проявил себя как приверженец рыночных 
методов управления и одно время рассматривался как канди-
дат в высшее руководство. При этом он всегда имел склонность 
проводить реформы авторитарными методами и «прославил-
ся» жестоким подавлением восстания в деревне Укань в 2011 го-
ду. По всей видимости, именно этот настрой снискал ему уваже-
ние генсека и позволил войти в руководство страны в 2017-м.

Наконец, Хань Чжэн, типичный представитель «Шанхайской 
группировки», провел всю сознательную жизнь на различных по-
стах в финансовой столице страны. Он прославился как умелый 
аппаратчик, выживавший на высоких постах после скандалов, ко-
торые многим стоили бы карьеры. В период пребывания на высо-
ких постах в городе (сначала мэра, потом — главы горкома) он жест-
ко контролировал всю местную прессу и тратил много сил на вы-
страивание отношений с другими руководителями провинций. 
Эксперты описывают его как блестящего менеджера, который пре-
выше всего ценит стабильность и управляемость системы.

Отдельно стоит сказать о Лю Хэ, который не попал в ПКПБ, но 
сумел пробиться в Политбюро и взять у Ван Хунина бразды прав-
ления Центром политических исследований при ЦК КПК. Лю Хэ 
никогда не занимал больших должностей, но считается ближай-
шим экономическим советником Си Цзиньпина. Во время ви-
зита в США генсек, по информации газеты South China Morning 
Post, представил Лю Хэ советнику президента США Томасу Дони-
лону со словами «он очень важен для меня». 

Лю Хэ, учитывая его близость к генсеку и опыт в экономике, 
прочили должность первого вице-премьера, которая в итоге до-
сталась Хань Чжэну. «Должность главы внутрипартийного мозго-
вого центра, очевидно, больше подходит Лю Хэ по темпераменту, 
чем позиция вице-премьера с ее протокольной частью и необхо-
димостью принимать решения и выступать арбитром в споре ве-
домств,— пояснил 

”
Ъ“ директор азиатской программы Москов-

ского центра Карнеги Александр Габуев.— Объяснение экономи-
ческих реалий крайне важно для Си, который в экономике разби-
рается слабо. К тому же, если Си и правда намерен продолжать ре-
формы, встает задача их продажи населению, и тут знания Лю Хэ 
могут оказаться очень кстати».

Железная дисциплина для новой эры
Теоретическое наследие генсека войдет в устав Компартии 
с именем основателя: в документ добавили раздел «Идеи Си 
Цзиньпина о социализме с китайской спецификой для новой 
эры». «Идеи Си Цзиньпина были впервые явлены миру во всей 
полноте и стали вкладом в великое путешествие человеческой 
цивилизации к модернизации»,— прокомментировал событие 
на партийном сайте «Жэньминьван» автор Сяо Юй. До Си Цзинь-
пина чести войти в устав при жизни удостаивались только Мао 
Цзэдун и Дэн Сяопин. С включением имени генсека в пантеон 
вопрос о передаче власти следующему поколению руководите-
лей усложнился: будучи назначен живым столпом китайского 
марксизма, генсек неизбежно сохранит реальную власть и по-
сле того, как оставит пост. Так произошло с Дэн Сяопином, ко-
торый покинул большинство официальных позиций еще в кон-
це 1980-х, но до самой смерти оставался влиятельной фигурой.

Примечательно, что при этом содержательно «идеи Си Цзиньпи-
на» не несут в себе практически ничего нового. Из 14 включенных 
в них пунктов собственно наследием генсека можно назвать толь-
ко призыв «строить сообщество общей судьбы». Остальные — вро-
де необходимости «исходить из потребностей людей» и «сохранять 
гармонию между человеком и природой» — многократно встреча-
лись в официальных документах на протяжении последних 30 лет.

Главный упор в «идеях» сделан на необходимость контроля 
партии над всеми общественными институтами, и в этом, похо-
же, кроется главное сообщение, которое Си Цзиньпин хочет до-
нести до китайцев. На 2021 год Дэн Сяопином было намечено «по-
строение общества средней зажиточности», и нынешний генсек 
планирует достичь цели на год раньше, ликвидировав нищету 
к 2020 году. Многие аналитики и внутри Китая, и вне его полага-
ли, что нынешняя коммунистическая диктатура — необходимое 
условие переходного этапа, когда основная задача власти — кон-
центрировать ресурсы и обеспечивать экономическое развитие. 
После того, полагали они, как Китай станет страной среднего до-
статка, система неизбежно эволюционирует в демократию, как 
это произошло в свое время на Тайване и в Южной Корее.

Си Цзиньпин ставит на этих идеях крест: «новая эра» будет 
достигнута уже через три года, но ослабления контроля ждать 
не стоит. Наоборот, у Китая появился лидер, который опреде-
лил новый набор вызовов и требует, чтобы партия и государст-
во сплотились в их преодолении. На повестке — революцион-
ные реформы армии, экономики, избавление от внутреннего 
долга, построение «экологической цивилизации». Все это, гово-
рит генсек, невозможно выполнить без железной дисциплины, 
восстановление которой — приоритет на ближайшие пять лет. 

Основания под этим утверждением есть: еще в 1984 году ана-
литики ЦРУ писали (докладная записка от 24 февраля 1984 года, 
рассекреченная в 2010 году), что «пока китайские чиновники на 
местах не уверены, что руководство абсолютно консолидирова-
но, они часто склонны отвечать на инициативы правительства, 
только если это соответствует их личным интересам». Собесед-
ники 

”
Ъ“ в Китае неоднократно подтверждали, что такая ситуа-

ция сохраняется по сей день: в первые пять лет правления Си 
Цзиньпина его попытки реформировать экономику разбились 
о сопротивление региональной бюрократии.

Будучи уверен в собственно успехе, Си Цзиньпин стал первым 
после Мао Цзэдуна генсеком, который провозгласил, что китай-
ская модель модернизации не просто применима за рубежом, но 
и может стать «способом для развивающихся стран достичь про-
цветания, сохранив суверенитет». Его флагманский проект «Поя-
са и Пути» также был внесен в устав партии, как и «сообщество об-
щей судьбы», которое необходимо теперь строить всем партий-
цам. Си Цзиньпин создал внутри страны впечатление, что раз-
витие Китая зависит непосредственно от него, и в этих условиях 
уйти в отставку в 2022 году, как то предписывают внутрипартий-
ные обычаи, было бы непозволительной роскошью. 

Михаил Коростиков

Индию вписывают 
в американский 
треугольник
США меняют свою стратегию в Азии

Госсекретарь США Рекс Тиллерсон нанес ви
зит в Индию, ставшую финальным пунктом 
его турне по Ближнему Востоку и Азии. Пере
говоры в Дели стали отправной точкой для 
радикального пересмотра политики США 
в стратегически важном регионе. Место клю
чевого союзника Вашингтона, ранее принад
лежавшее Пакистану, переходит к Индии. Ут
верждению центральной роли США в Южной 
Азии должно способствовать формирование 
нового треугольника Вашингтон—Дели—Ка
бул — американские стратеги представляют 
его как противовес треугольнику Москва—
Пекин—Исламабад. Перед приездом Рек
са Тиллерсона с визитом в Дели побывал 
афганский президент Ашраф Гани, обвиняю
щий Россию в тайной поддержке талибов.

Завершающаяся сегодня поездка Рекса Тил-
лерсона в индийскую столицу подведет черту под 
его дипломатическим марафоном, в который так-
же вошли визиты в Саудовскую Аравию, Катар, 
Ирак, Афганистан и Пакистан. 

На фоне многочисленных утечек о его недо-
статочном влиянии в Вашингтоне и разногласи-
ях с президентом Трампом, которые могут при-
вести к смене действующего главы Госдепа США 
уже до конца этого года, Рекс Тиллерсон провел 
одну из самых результативных зарубежных по-
ездок, обозначившую заявку Вашингтона на ли-
дерство в стратегически важном регионе.

Двухдневный визит госсекретаря в Дели, цен-
тральными пунктами которого стали его вчераш-
ние встречи и переговоры с главой МИД Индии 
Сушмой Сварадж, премьером Нарендрой Моди 
и другими представителями высшего руковод-
ства страны, подтвердил формирующуюся но-
вую реальность Южной Азии. Роль главного со-
юзника США начинает играть Индия, входящая 
в БРИКС и ШОС, а также имеющая статус приви-
легированного стратегического партнера России.

Поездка в Дели, начавшаяся вечером во втор-
ник, разительно контрастировала с состоявшим-
ся накануне визитом госсекретаря в соседний Па-
кистан, где главе американской дипломатии был 
оказан подчеркнуто холодный прием. Причиной 
дальнейшего обострения в отношениях Вашин-
гтона и Исламабада стали беспрецедентно жест-
кие высказывания Рекса Тиллерсона в адрес Па-
кистана, формально входящего в список 16 госу-
дарств, которые имеют для США статус «основ-
ные союзники вне НАТО». Перед прибытием в Па-
кистан глава Госдепартамента обвинил Ислама-
бад в поддержке талибов. В Дели господин Тил-
лерсон продолжил свои выпады, заявив: «Слиш-
ком много террористических организацией на-
ходят безопасное прибежище в Пакистане, чтобы 
осуществлять свои атаки против других стран».

Между тем в Дели госсекретарь США с пер-
вых минут визита всячески подчеркивал особое 
расположение к Индии. Так, посетив мемориал 
Махатмы Ганди в районе Радж-Гхат — место, где 
в 1948 году было кремировано тело лидера ин-
дийского национально-освободительного дви-
жения, господин Тиллерсон осыпал черный мра-
мор постамента розовыми лепестками.

Подтверждением того, что администрация 
президента Трампа предпринимает активные по-
пытки перетянуть на свою сторону ведущую дер-
жаву Южной Азии, стала и речь господина Тил-
лерсона, произнесенная в Вашингтоне на прош-
лой неделе по случаю Дивали — отмечаемого ин-
дусами главного религиозного праздника. Рекс 
Тиллерсон тогда сообщил, что Индия должна иг-
рать центральную роль в обеспечении безопасно-
сти и стабильности в Индо-Тихоокеанском реги-
оне, отметив «возникающее стратегическое парт-
нерство Дели и Вашингтона». Как следует из вы-

ступления госсекретаря США, администрация 
Трампа видит в Индии проводника идей «вер-
ховенства закона, свободы судоходства, универ-
сальных ценностей и свободы торговли».

Сделав стратегическую ставку на Индию как 
на главную опору в Южной Азии, команда До-
нальда Трампа намерена утвердить централь-
ную роль США в Южной Азии путем формиро-
вания нового треугольника Вашингтон—Дели—
Кабул, представляемого стратегами Белого дома 
как противовес треугольнику Москва—Пекин—
Исламабад. Решающий шаг для создания тако-
го треугольника, который, по версии американ-
ской стороны, должен будет впредь определять 
ход урегулирования в Афганистане, был сделан 
во время последних переговоров Рекса Тиллерсо-
на с руководством Афганистана и Индии.

Во вторник, всего за несколько часов до при-
бытия госсекретаря США в Индию, с одноднев-
ным визитом в Дели побывал афганский прези-
дент Ашраф Гани, который до этого в понедель-
ник успел пообщаться с господином Тиллерсо-
ном во время его короткой остановки в Афганис-
тане. В ходе переговоров с индийским премье-
ром Нарендрой Моди афганский лидер подтвер-
дил готовность укрепить взаимодействие Дели 
и Кабула в достижении афганского урегулирова-
ния, одним из препятствий для которого руково-
дители двух стран считают Пакистан, поддержи-
вающий талибов.

А вчера глава индийского МИДа Сушма Сва-
радж рассказала: США, Индия и Афганистан пла-
нируют «в ближайшее время» провести перегово-
ры в трехстороннем формате по афганскому уре-
гулированию.

На фоне начавшегося формирования треу-
гольника Вашингтон—Дели—Кабул президент 
Гани сделал неожиданный выпад в адрес России, 
также прилагающей усилия по афганскому уре-
гулированию. В ходе недавней поездки в провин-
цию Пактия он сообщил, что Москва якобы под-
держивает движение «Талибан», воюющее про-
тив правительства в Кабуле. Это высказывание 
не осталось незамеченным в российской столи-
це. «Напоминаем, что афганские официальные 
лица неоднократно на различных уровнях под-
тверждали безосновательность подобных обви-
нений в адрес Москвы»,— заявили в МИД РФ, 
призвав руководство Афганистана «не идти на по-
воду у раздуваемой в отдельных западных СМИ 
антироссийской истерии».

Разворот афганского лидера служит еще од-
ним проявлением происходящих в регионе пе-
ремен: инициированное администрацией Трам-
па выстраивание нового треугольника Вашинг-
тон—Дели—Кабул, по мнению опрошенных 

”
Ъ“ 

экспертов, имеет целью «отодвинуть» Афганис-
тан и Индию от России и Китая. «Поездка Рекса 
Тиллерсона означает, что администрация Трам-
па сделала самый решительный шаг в сторо-
ну сближения с Индией за все время ее незави-
симости. В то время как Россия готова работать 
с Китаем и Пакистаном по афганской проблеме, 
в Вашингтоне впервые дали понять, что больше 
не доверяют пакистанцам роль ключевых союз-
ников в Азии, способных сыграть конструктив-
ную роль в афганском урегулировании»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ базирующийся в Дели вице-президент 

Observer Research Foundation Нандан Унникриш-
нан. И добавил, что «такой широкий жест навер-
няка оценят и в Дели, и в Кабуле, также имеющем 
проблемные отношения с Исламабадом».

Сергей Строкань

Генсек Си Цзиньпин провел 
в  состав руководящих органов 
партии максимум своих сторон-
ников и заложил основу для того, 
чтобы остаться у власти 
на  третий срок после 2022 года

В отличие от своих предшественников 
госсекретарь США Рекс  Тиллерсон 
видит в Индии стратегического 
партнера и союзника  ФОТО REUTERS



Tmall сэкономит на доставке
Торговая площадка договорилась с DPD о запуске самовывоза
Российские покупатели входящей в ки-
тайскую Alibaba Group торговой пло-
щадки Tmall смогут получать заказы 
не только с помощью курьерской до-
ставки, но и в пунктах выдачи и поста-
матах. Партнером Tmall в проекте стал 
оператор DPD. Эксперты отмечают рез-
кий рост числа таких точек на рынке: 
доставка в них дешевле, чем до двери, 
что важно при невысокой стоимости 
заказа.

По условиям соглашения Tmall и DPD, 
с четверга покупатели торговой площад-
ки смогут получать заказы в пунктах выда-
чи Pickup и постаматах DPD, рассказали 

”
Ъ“ 

в AliExpress и подтвердили в операторе до-
ставки. Ранее у Tmall, стартовавшей в Рос-
сии 18 октября, действовала возможность 
получения заказов через курьерскую служ-
бу DPD. Оператор обеспечивает доставку 
для наиболее популярных направлений на 
следующий день в примерно 30 крупней-
ших городах и миллионниках, для осталь-
ных срок доставки составит 3–5 дней. Про-

ект будет запущен по всей России: для полу-
чения онлайн-заказов доступно более 2 тыс. 
пунктов в 500 городах.

Возможность самостоятельно забрать за-
каз — «обязательный элемент сервиса, кото-
рый поможет существенно расширить ауди-
торию в крупных городах», говорит дирек-
тор по развитию бизнеса AliExpress в России 
и странах СНГ Марк Завадский. «Курьерская 
доставка востребована в небольших насе-
ленных пунктах, в мегаполисах покупатели 
предпочитают самостоятельно приходить 
за заказами»,— объясняет он. В ближайший 
год через офлайн-точки будет доставляться 
до 30% всех заказов, рассчитывают в Tmall.

В DPD утверждают, что для Tmall компа-
ния разрабатывает решения, которые по-
зволят доставлять посылки в день оформле-
ния заказа. «В планах — предложить клиен-
там маркетплейса курьерскую доставку в 
рамках двухчасовых интервалов»,— уточ-
няет коммерческий директор DPD в России 
и СНГ Леонид Зондберг. Стороны не раскры-
вают условия сотрудничества. По информа-

ции источника 
”
Ъ“, знакомого с ними, DPD 

будет получать фиксированную сумму с 
каждого заказа.

Китайский трафик — по определению де-
шевый в смысле стоимости доставки, рас-
суждает гендиректор Pulse Express Алексей 
Жуков. Он приводит статистику из исследо-
вания Petney Bowes, согласно которой в 2016 
году на внутреннем рынке Китая было до-
ставлено около 31 млрд отправлений, а объ-
ем рынка доставки составил $60 млрд. Таким 
образом, средняя стоимость доставки состав-
ляет чуть меньше $2. Для сравнения: в Япо-
нии получается доставить за $2,44 (9 млрд от-
правлений, оборот доставки — $22 млрд), а в 
США — за $7,38 (13 млрд отправлений, обо-
рот доставки — $96 млрд). «Цифры дают по-
нять, в каких границах китайцы видят сто-
имость доставки: вероятно, фиксированная 
стоимость, которую Tmall будет выплачи-
вать DPD, будет ближе к 70 руб. за заказ»,— 
констатирует господин Жуков. По его мне-
нию, доставка в пункты самовывоза и поста-
маты станет не дополнением к классической 

доставке, а основным направлением разви-
тия этого партнерства, «учитывая, что достав-
ка до двери в России весьма дорогая».

Стоимость доставки в пункт выдачи или 
постамат существенно ниже, чем по адресу 
до покупателя, согласен сооснователь Data 
Insight Федор Вирин: в условиях маленькой 
суммы счета разница может быть очень важ-
ной. «100–300 руб. за доставку при сумме сче-
та 1–2 тыс. руб.— вопрос: покупать или нет?» 
— продолжает он, отмечая значительный 
рост доли самовывоза по всему рынку. «И это 
не только вопрос цены: потребителю не на-
до теперь подстраиваться под курьера, он мо-
жет забрать заказ в удобный момент по доро-
ге домой или на работу, а в случае с постама-
том еще и ни с кем не общаясь. Именно ме-
стоположение постамата или пункта выдачи 
играет самую важную роль в выборе способа 
доставки»,— резюмирует эксперт. По оцен-
ке Data Insight, в 2016 году число таких точек 
доставки в России выросло вдвое — до 9 тыс. 
пунктов выдачи и 850 постаматов.

Роман Рожков

Минпромторг предлагает повысить 
с нового года утильсбор на седель-
ные тягачи сразу на 40%, по некото-
рым позициям он может превысить 
1 млн руб. В министерстве это объясня-
ют в том числе резким ростом импор-
та. Утильсбор традиционно считает-
ся барьером, защищающим автопром 
РФ от зарубежных конкурентов. Собе-
седники 

”
Ъ“ в отечественных автокон-

цернах поясняют: на фоне укрепления 
рубля и снижения пошлин по соглаше-
ниям с ВТО прежние ставки утильсбо-
ра уже не задерживают импорт. Источ-
ники 

”
Ъ“ в иностранных компаниях 

прямо называют идеи Минпромтор-
га отчаянной попыткой КамАЗа удер-
жать долю рынка.

Минпромторг опубликовал на regulation.
gov.ru проект изменений в постановление 
правительства об утильсборе в отношении 
колесных транспортных средств (шасси) и 
прицепов, которые могут вступить в силу с 
2018 года. Согласно документу, максималь-
но повышается сбор по новым седельным 
тягачам. Для таких грузовиков массой 12–
20 тонн он может вырасти на 40%, до 510 тыс. 
руб., массой 20–50 тонн — также на 40%, до 
1,01 млн руб. Рост сбора на самосвалы соста-
вит 20%, до 862,5 тыс. руб., на автобетоносме-
сители — 20%, до 891 тыс. руб. Средняя ин-
дексация сбора в грузовом сегменте достиг-
нет 17%, по остальным видам техники — око-
ло 15%, говорится в пояснительной записке.

Утилизационный сбор де-факто считает-
ся преградой от импорта. Он был введен в 
2012 году для импортеров, но из-за требова-
ний ВТО в 2014 году стал взиматься и с произ-
водителей РФ. Отечественные игроки в итоге 
получают так называемые промышленные 
субсидии, которые в отрасли воспринимают 

как неофициальную компенсацию утильсбо-
ра. В 2016 году сбор был проиндексирован 
на 65%: по официальной версии, потому что 
с 2012 года в среднем в полтора раза выросла 
таможенная стоимость импорта. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ подчеркивали: индексация связана в 

первую очередь с тем, что по условиям вступ-
ления РФ в ВТО с каждым годом импортные 
пошлины снижаются и рост утильсбора ну-
жен для сохранения таможенного барьера.

Особый подход к новой индексации сбо-
ра в грузовом сегменте обусловлен высокой 
вариативностью техники, сообщается в по-

яснительной записке Минпромторга: «От-
личия прослеживаются по конструктивным 
особенностям, технологии утилизации, а 
также по динамике импорта». В записке при-
водится в пример рост импорта седельных 
тягачей за январь—август на 310% по новой 
технике и на 788% — по подержанной. Поэ-
тому индексация утильсбора на эти катего-
рии наибольшая. Более подробно в Минпро-
мторге свои мотивы объяснять не стали, в 
Минэкономики документа пока не видели.

В автопроме поддерживают борьбу с по-
держанной техникой и повышение для нее 

утильсбора, но считают, что по новой техни-
ке индексация завышена. Источник 

”
Ъ“ в от-

расли говорит об «очевидном лобби КамА-
За»: «Ситуация похожа на отчаянную попыт-
ку удержать долю рынка». Собеседник 

”
Ъ“ в 

иностранном автоконцерне поясняет, что 
после укрепления рубля продажи отечест-
венных тягачей резко пошли вниз. В КамА-
Зе не раскрыли динамику продаж тягачей и 
рост сбора не комментируют.

Источник 
”
Ъ“ в российском автопроме 

подтверждает, что «импорт заполонил ры-
нок из-за снижения рублевых цен и пошлин, 
низкого утильсбора и трансфертного цено-
образования у иностранных брендов». Фак-
тически сбор в цене импортного тягача сей-
час составляет всего 2–3%, уверяет он. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, за январь—сентябрь 

импорт новых грузовиков вырос на 350%, а 
подержанных — на 780%, «то есть повалил 
хлам». В то же время он отмечает, что есть и 
положительный момент: рост импорта гово-
рит об оживлении деловой активности.

По данным «Автостат Инфо», за январь—
сентябрь рынок грузовиков в целом вырос 
на 47,5%, до 51,9 тыс. машин. Аналитики от-
мечали: драйвером стал сегмент иномарок, 
выросший на 122%, до 22,8 тыс. штук. Сег-
мент российских брендов на рынке вырос 
на 17%, до 29,2 тыс. машин. Дмитрий Бабан-
ский из SBS Consulting считает, что повыше-
ние утильсбора не окажет значительного не-
гативного влияния — оно приведет к удоро-
жанию техники примерно на 1%. Эксперт до-
бавил: вместе с ростом утильсбора целесоо-
бразно было бы, с одной стороны, повысить 
сбор на подержанную технику, а с другой — 
улучшить условия программ господдержки, 
стимулирующих покупку новой российской 
техники.

Яна Циноева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21707,62 (−97,55)
РТС 1118,13 (−8,9)
FTSE 100 7447,21 (−79,33)

DAX 30 12953,41 (−59,78)
DJIA* 23259,33 (−182,43)
NASDAQ Composite* 6522,60 (−75,83)

*На 19:34.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.10.17
Австралийский доллар 44,4434
Английский фунт 75,6126
Белорусский рубль** 29,4550
Датская крона* 91,0720

Доллар США 57,6140
Евро 67,7713
Индийская рупия*** 88,4906
Казахский тенге*** 17,2714

Канадский доллар 45,4262
Китайский юань* 86,7668
Норвежская крона* 71,8361
СДР 81,1510

Сингапурский доллар 42,2979
Новая турецкая лира 15,4217
Украинская гривна* 21,5864
Шведская крона* 69,9063

Швейцарский франк 58,1372
Японская иена*** 50,6030
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Принятие закона о взыскании дол-
гов физлиц (230-ФЗ) оградило от из-
лишнего общения с кредиторами 
или их представителями тех, кто не-
своевременно обслуживает креди-
ты. В рамках данного закона допу-
скается взаимодействие с должни-
ком посредством телефонных пере-
говоров не более восьми раз в месяц. 
На этом ограничения не заканчива-
ются. Чтобы не докучать должникам 
звонками, законом запрещается кон-
тактировать с ними более одного ра-
за в день и чаще двух раз в неделю. 
То есть совершить восемь звонков в 
день при взыскании долга нельзя.

Основные положения закона всту-
пили в силу с начала этого года, но пе-
редовые банки уже успели перестро-
иться и найти применение многочи-
сленным сотрудникам, ранее обзва-
нивавшим должников. Так, банк «От-
крытие», например, перекинул силы 
сотрудников колл-центра на добросо-

вестных заемщиков, чтобы они ни в 
коем случае не просрочили свои пла-
тежи. Идея неплоха, закон наклады-
вает ограничение на звонки в рамках 
взыскания задолженности, а нет дол-
га — нет и ограничений.

Казалось бы, в выигрыше все, и 
клиенту хорошо — банк проявля-
ет заботу, не дает забыть о платеже, 
и банку неплохо — сотрудники при 
деле и превентивные меры приня-
ты. Но хороша идея лишь в теории, 
на практике же от заботы колл-цент-
ра избавиться не так-то просто, ощу-
тила я на собственном опыте.

Будучи счастливым заемщиком 
«Открытия», я стараюсь вносить пла-
тежи в срок. Ежемесячно, примерно 
за неделю до внесения платежа я по-
лучаю звонок из банка и отвечаю на 
стандартные вопросы: собираюсь ли 
я, как всегда, платить в срок, извест-
на ли мне сумма и каким образом 
будет внесен платеж. До сих пор ка-
ким-то чудом мне удавалось не про-
пускать этих важных бесед, но в этом 
месяце не вышло.

Увидев утром на телефоне девять 
пропущенных вызовов с одного и 
того же номера, я подумала о чем-то 
страшном и перезвонила. Ответил 
мне банк «Открытие». Представив-
шись и указав все, что требуется, я за-
верила сотрудника банка, что помню 
о кредите и заплачу в срок, и успоко-
илась, услышав, что информация за-
фиксирована. Но звонки продолжи-
лись и на следующий день, причем 
количество их росло. Улучив момент 
между встречами, я ответила, и услы-
шала все те же вопросы, на которые 
бодро отвечала днем ранее. Я удиви-
лась: информация же была зафикси-
рована. Но, как оказалось, нет, ее мо-
жет принять лишь уполномоченный 
сотрудник и лишь если дозвонится 
мне сам. Вот он и звонит. А я и вовсе 
должна быть рада, что обо мне про-
является такая трогательная забота.

Я рада, но возникает вопрос, не 
стоит ли прежде, чем бороться за пра-
ва должников, оградить от излишней 
заботы кредитных организаций тех, 
кто не допустил просрочки?
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Получив ограничения 
на звонки должникам, 
банки стали прояв-
лять безграничную 
заботу о заемщиках 
с целью не дать им 
просрочить  платежи 
по кредитам

в телефонные переговоры  
с банками изучает руководитель 
отдела финансов

Ксения Дементьева

Импортные грузовики  
притормозят на въезде
Минпромторг намерен увеличить утильсбор для тягачей на 40%

Генпрокуратура приглушила радиоточки
В ведомстве объяснили увольнение главы РСВО
Глава ФГУП «Российские сети вещания 
и оповещения» (РСВО) Игорь Зорин 
был уволен, потому что управлял ино-
странными компаниями, владевшими 
недвижимостью в США, разъяснили 
в Генпрокуратуре. При этом в ведомст-
ве не видят оснований для иска о кон-
фискации незадекларированного иму-
щества. Тем временем российское 
отделение Transparency International 
сообщило ФБР о своих подозрениях 
в возможном отмывании денежных 
средств в ходе сделок с недвижимо-
стью чиновника.

В Генпрокуратуре РФ объяснили причи-
ны досрочной отставки гендиректора РСВО 
(обслуживает более 3,2 млн квартирных ра-
диоточек) Игоря Зорина. По данным ведом-
ства, в его действиях содержался ряд нару-
шений. Так, находясь на должности главы 
РСВО, он управлял иностранными компани-
ями, созданными им для покупки недвижи-
мости в США, сообщил 

”
Ъ“ начальник управ-

ления взаимодействия со средствами мас-
совой информации Генпрокуратуры Алек-
сандр Куренной. «В нарушение установлен-

ного запрета для руководителей унитарных 
предприятий с целью приобретения недви-
жимости в США (Игорь Зорин.— 

”
Ъ“) создал 

ряд иностранных компаний, деятельность 
которых после назначения на должность не 
прекратил»,— уточнил он. В ведомстве пояс-
няют, что господин Зорин создал иностран-
ные компании до назначения на пост главы 
РСВО. Согласно официальной биографии, 
Игорь Зорин возглавлял РСВО с 2015 года. В 
2012 году он был заместителем руководите-
ля Россвязи, а в 2006–2012 годах возглавлял 
ФГУП «Главный центр специальной связи».

Кроме того, по данным Генпрокуратуры, 
чиновник не задекларировал американскую 
недвижимость, а также иностранные счета 
и долг. «Вопреки установленным требовани-
ям не были задекларированы находящиеся 
в собственности объекты недвижимого иму-
щества, приобретенные и расположенные в 
США, счета в иностранных банках, а также 
обязательства финансового характера в виде 
займа у физического лица»,— сообщил Алек-
сандр Куренной.

Результаты проверки Генпрокуратуры 
подтвердили выводы центра антикоррупци-

онных исследований и инициатив «Транспе-
ренси Интернешнл — Р». В июне организа-
ция заподозрила чиновника во владении 
квартирами в Майами, которые приобрета-
лись через иностранные компании. Изна-
чально речь шла о четырех объектах недви-
жимости на общую сумму более $9 млн, два 
из которых, по сообщению газеты Miami 
Herald, были приобретены в 2012–2013 го-
дах. Позже газета обнаружила еще один объ-
ект за $1,35 млн, приобретенный в 2013 году.

Как следует из комментариев Генпрокура-
туры, наказание за нарушения ограничива-
ется дисциплинарным характером. Чинов-
ник был уволен в связи с утратой доверия в 
конце сентября главой Россвязи Олегом Ду-
ховницким, который, таким образом, ис-
полнил представление прокурора. Генпро-
куратура не отправляла материалы провер-
ки в СКР. Теоретически Генпрокуратура мо-
гла бы подать к Игорю Зорину иск, аналогич-
ный иску к Дмитрию Захарченко (о передаче 
государству имущества бывшего сотрудни-
ка МВД, обвиняемого в коррупции, пример-
но на 9  млрд руб.), но если будет установлено, 
что доходы получены до назначения во ФГУП, 

его перспективы предсказать будет трудно, 
считает партнер BMS Law Firm Тимур Хутов. 
Так как незадекларированное имущество бы-
ло приобретено до назначения на пост, закон-
ных оснований для иска о конфискации иму-
щества нет, уверены в Генпрокуратуре.

У «Трансперенси Интернешнл — Р» тем не 
менее остаются вопросы к происхождению 
средств, на которые приобреталась недви-
жимость. «Источник происхождения и за-
конность получения $10 млн, на которые ку-
плена luxury-недвижимость в Майами, раз-
умным способом объяснить невозможно»,— 
уверен заместитель гендиректора «Транспе-
ренси Интернешнл — Р» Илья Шуманов. По 
его оценке, доходы, указанные в деклараци-
ях о доходах господина Зорина, «несоразмер-
но ниже его расходов на приобретение иму-
щества в Майами». Указанные обстоятельст-
ва имеют признаки отмывания денежных 
средств, полагает Илья Шуманов. Еще в кон-
це июня «Трансперенси Интернешнл — Р» 
сообщила об этом в ФБР, но пока не получила 
ответ. В пресс-службе ФБР вчера отказались 
от комментариев.

Владислав Новый
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Ассоциация российских банков 
(АРБ) придумала для компаний 
способ избежать попадания в чер
ный список банковским клиен
тов, которым отказано в прове
дении сомнительных операций. 
Перед каждой трансакцией, ко
торую банк может счесть сомни
тельной, следует представлять 
ему «полный комплект» подтвер
ждающих документов, считают 
в АРБ. На практике эти рекомен
дации неприменимы, указывают 
бизнесмены и банкиры.

Вчера АРБ разместила на своем сай-
те разъяснения, посвященные приме-
нению постановления ЦБ 550-П, кото-
рым и был введен пресловутый чер-
ный список отказников банков. В них, 
по сути, ассоциация дала совет бизне-
су: чтобы не попасть в черный список, 
компаниям «рекомендуется не прово-
дить операции, которые могут быть 
квалифицированы банком как подо-
зрительные». Для этого «необходимо 
заранее предоставлять в банк докумен-
ты, объясняющие экономический 
смысл проводимых операций. В случае 
предоставления полного пакета доку-
ментов и подтверждения законности 
целей операции» отказа банка не будет, 
уверяют в АРБ. 

• Черный список формируют Росфин
мониторинг и ЦБ, туда компании 
и граждане попадают при первом же 
отказе банка в проведении операции 
как сомнительной, только с начала 
2017 года таких операций было около 
460 тыс. (см. 

”
Ъ“ от 24 октября), спи

сок доступен банкам с июня. Попада
ние компании в черный список факти
чески лишает ее доступа к банков
ским услугам — другие кредитные 
 организации предпочитают не при
нимать на обслуживание компаний 
из списка (см. 

”
Ъ“ от 6 октября).

По словам главы комитета АРБ по 
ПОД/ФТ Инны Родригес, сейчас четко-
го перечня сомнительных операций 

нет ни в одном документе. Критерии 
отнесения трансакций к сомнитель-
ным есть в постановлении №375-П, ин-
формационных письмах ЦБ. «При этом 
в каждом банке свои внутренние про-
цедуры в оценке рисков нарушения 

”
антиотмывочного“ законодательст-

ва,— отметила она.— И раскрывать их 
клиентам банки не вправе». 

Получается, что АРБ фактически 
предлагает бизнесу подтверждать доку-
ментально перед банком все операции. 
«Эти рекомендации выглядят как изде-
вательство,— негодует руководитель 
Центра финансово-кредитной поддер-
жки 

”
Деловой России“ Алексей Поро-

шин.— Представьте себе, у компании 
десятки платежей в день, ей нужно бу-
дет возить в банк ежедневно кипы доку-
ментов, терять время на ожидание ре-
шения банка, при этом в отсутствие 
конкретного перечня она всегда может 
представить не 

”
полный комплект“ и в 

итоге получит отказ». В пресс-службе 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова под-

черкнули, что выполнение рекоменда-
ций просто невозможно на практике. 
«Банки порой отказываются проводить 
операции на копеечные суммы, в чер-
ный список можно попасть из-за не-
скольких тысяч рублей,— отметили 
там.— Необходимо определить порог 
— начиная от какой суммы операции 
необходимо подтверждать, а какие 
должны проходить без проблем». Разум-
ным порогом там считают 100 тыс. руб. 
В банках также не жаждут получать от 
клиентов массу документов по всем хо-
зяйственным операциям. «Отдельные 
маленькие банки могут обрабатывать 
документацию по всем операциям их 
немногочисленных клиентов,— отме-
тил собеседник 

”
Ъ“ из банка топ-20.— В 

крупных же банках подобный подход 
сложно реализуем, для этого придется 
нанять отдельный полк сотрудников». 

Впрочем, предложения бизнес-со-
общества по установлению порогово-
го значения операций «вне подозре-
ния» банки не разделяют. По словам за-
местителя руководителя НП «Нацио-
нальный совет финансового рынка» 
Александра Наумова, любые четкие 
критерии ударят по нормальным кли-
ентам, а преступникам будет проще 
уходить от ответственности. Регулятор 
также против конкретики в числен-
ном выражении.

По данным 
”
Ъ“, здесь считают по-

добные критерии избыточными, так 
«существенность» суммы платежа силь-
но разнится от размера компании и 
специфики ее деятельности.

При этом, как рассказали 
”
Ъ“ участ-

ники рынка, в ближайшее время они 
ждут новых рекомендаций от регуля-
тора в отношении сомнительных опе-
раций. «Банк России готовит подроб-
ные дополнительные рекомендации 
по отнесению операций или клиентов 
к сомнительным, где будет учтена в том 
числе и отраслевая специфика»,— рас-
сказал один из собеседников 

”
Ъ“.

Вероника Горячева

Полный комплект 
объяснений
Банковских клиентов  
избавляют от попадания в черный список

По информации 
”
Ъ“, из 17 дей

ствующих бюро кредитных 
историй (БКИ) рынок намере
ны покинуть два игрока. В свя
зи с решением о закрытии биз
неса выставили на торги хра
нившиеся в них данные БКИ 
«СевероЗападное» и «Поволж
ское». Оба бюро региональные, 
но «СевероЗападное» входило 
в топ5 на рынке кредитных 
историй. Тот факт, что решение 
об уходе с рынка приняли сразу 
два бюро, причем одно из них 
крупное, эксперты связывают 
с грядущим ужесточением регу
лирования этой отрасли со сто
роны ЦБ, которое уже было 
анонсировано. 

О том, что два бюро кредитных 
историй, «Северо-Западное» и «По-
волжское», приняли решение свер-
нуть бизнес и направили остальным 
БКИ приглашения к участию в тенде-
рах по приобретению хранящихся в 
них данных, рассказали 

”
Ъ“ участни-

ки рынка. «БКИ 
”
Северо-Западное“ 

(Санкт-Петербург) — крупнейший 
региональный игрок, его база дан-
ных насчитывает около 3 млн кре-
дитных историй физлиц и около 
100 тыс. юрлиц, причем среди них 
есть уникальные, например данные 
заемщиков банка 

”
Санкт-Петербург“ 

и специализирующаяся на микрофи-
нансовом бизнесе УК 

”
Деньга“,— го-

ворит один из собеседников 
”
Ъ“.— С 

недавнего времени они начали со-
трудничать и с другими БКИ, но часть 
данных этого бюро уникальна». По 
словам участников рынка, истории 
этого БКИ могли бы представлять не-
кий интерес, но без поддержки — до-
говоренности о готовности кредито-
ров, поставляющих данные в бюро, 
сотрудничать далее с покупателем — 
сделка не имеет смысла. БКИ «По-
волжское» зарегистрировано в Татар-
стане, в нем немногим больше 

200 тыс. историй и уникальных дан-
ных нет, отмечают собеседники 

”
Ъ“.

Оба бюро числятся в реестре Банка 
России. Вчера в ЦБ на запрос 

”
Ъ“ сооб-

щили, что не комментируют действу-
ющие компании. Связаться с БКИ 

”
Ъ“ 

не удалось — по указанным в реестре 
Банка России телефонам в течение 
дня никто не отвечал. 

Оба БКИ работали на рынке с мо-
мента его образования в 2005 году 
(закон «О кредитных историях» был 
принят в конце 2004 года). За дан-
ные, накопленные за годы работы, 
БКИ просят не слишком большую це-
ну. БКИ «Северо-Западное» оценило 
свои данные в 5 млн руб., «Поволж-
ское» — в 200 тыс. руб. Впрочем, даже 
за эту цену желающих приобрести 

истории, скорее всего, не найдется, и 
в рамках описанной законом проце-
дуры они будут переданы в Централь-
ный каталог кредитных историй (ЦК-
КИ) на хранение, а затем «в любое 
БКИ на конкурсной основе в поряд-
ке, установленном Банком России». 
Однако в период хранения в ЦККИ 
изменения и дополнения в кредит-
ные истории не вносятся, а информа-
ция из них не предоставляется. Это 
может негативно отразится на тех за-
емщиках, которые попадут в этот пе-
риод с просрочкой платежей, по фак-
ту у них не будет возможности испра-
вить историю до передачи новому 
БКИ. «Хочется верить, что закрытие 
БКИ пройдет в цивилизованном ру-
сле и никто, включая клиентов-физ-
лиц, не почувствует негативных по-
следствий, например, вследствие от-
сутствия обновлений кредитных 

историй»,— указывает гендиректор 
БКИ «Эквифакс» Олег Лагуткин.

При этом сам факт ухода с рынка 
сразу двух игроков после довольно 
долгого затишья можно назвать знако-
вым. Сейчас в реестре ЦБ значится 17 
БКИ, на 4 из них (НБКИ, «Эквифакс», 
ОКБ, БКИ «Русский стандарт») прихо-
дится 90% всех данных. По задумке 
Банка России эти бюро должны в буду-
щем получить статус системно значи-
мых, впрочем, закрывать рынок для 
небольших игроков регулятор не пла-
нировал (см. 

”
Ъ“ от 25 октября 2017 го-

да). Однако и ожидания, что в регули-
ровании их деятельности ничего не 
произойдет, не оправдались. «В ходе 
многочисленных длительных кон-
сультаций рынка с регулятором стало 

понятно, что отрасль ждут значитель-
ные ужесточения в регулировании,— 
отмечает гендиректор НБКИ Алек-
сандр Викулин.— Видимо, эти игроки 
не захотели дожидаться момента, ког-
да придется сделать значительные 
вложения в бизнес или покинуть ры-
нок принудительно, и решили уйти 
сами». Подходы к изменению регули-
рования ЦБ изложил в опубликован-
ном на днях докладе о стратегии раз-
вития рынка БКИ. Согласно им, для 
БКИ будет введена регулярная сдача 
отчетности, требования к собственни-
кам, требования к информационной 
безопасности. По мнению гендирек-
тора ОКБ Даниэля Зеленского, уход с 
рынка небольших игроков неизбе-
жен: это здоровое явление и для пол-
ноценной конкуренции достаточно 
четырех крупных игроков.

Ксения Дементьева

Бюро уходят в историю
Сразу два региональных БКИ покидают рынок

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Сейчас в России реализуется го-
спрограмма вооружения на 2011–2020 
годы (общим объемом 23 трлн руб.). 
Для выполнения ее заданий предпри-
ятия ОПК прибегают к заимствованию 
средств у крупных госбанков — в пер-
вую очередь Сбербанка и ВТБ (около 
90% финансирования). Однако в слу-
чае введения указанных в новом зако-
не США санкций они будут вынужде-
ны сократить работу с ОПК. Поэтому и 
возникла потребность перевести фи-
нансовые операции с оборонными 
предприятиями в  специализирован-
ный банк, для которого санкции США 
не будут иметь значения.

Опасения двух крупнейших бан-
ков — Сбербанка и ВТБ объяснимы и 
понятны, они боятся применения сек-
торальных санкций, которые скажут-
ся на их собственных проектах и капи-
тализации, говорит источник 

”
Ъ“ в ап-

парате правительства. «Но и потреб-
ность оборонки в заемных средствах 
никто не отменял,— добавляет он.— А 
на прямые вливания в ОПК бюджет 

просто не рассчитан». По словам дру-
гого источника 

”
Ъ“, потребность в кре-

дитовании у ОПК сохранится и в сле-
дующей госпрограмме вооружений 
на 2018–2025 годы (она должна быть 
представлена на утверждение Влади-
миру Путину уже в декабре).

При этом сами руководители ОПК 
пока не представляют, как будет вы-
строена работа со специализирован-
ным банком, говорит высокопостав-
ленный источник в одной из холдин-
говых структур: «Нам удобнее всего ра-
ботать с госбанками, поскольку пред-
лагаемые ими условия оптимальны и 
правила игры они не меняют, но на-
сильно мил не будешь».

По мнению экспертов, на преобра-
зование РФК в опорный банк ОПК уй-
дет от 9 до 12 месяцев, притом что во-
прос довольно срочный. РФК — не-
большой банк, входящий по активам 
и капиталу в третью сотню. «Нужно 
адаптировать банк: внести капитал, 
набрать штат сотрудников, а также 
чтобы были качественно прописаны 
все необходимые процедуры, напри-
мер, для отрасли ОПК»,— комменти-

рует руководитель отдела валидации 
«Эксперт РА» Станислав Волков.

В качестве альтернативных канди-
датов на роль специализированного 
банка для ОПК, по данным источников 

”
Ъ“, также рассматриваются дочерний 

Внешэкономбанку Связь-банк и также 
подконтрольный «Ростеху» Новико-
мбанк. Но против Связь-банка высту-
пили Минфин и ЦБ. Они, по словам со-
беседников 

”
Ъ“, даже направили сов-

местное письмо президенту России 
Владимиру Путину с обоснованием 
своей позиции. «Выбор Связь-банка 
сразу подставил бы под новый санкци-
онный удар Внешэкономбанк. Нельзя 
так рисковать госкорпорацией, у кото-
рой и так проблемы с реструктуризаци-
ей огромного внешнего долга»,— объ-
яснил источник 

”
Ъ“, знакомый с содер-

жанием письма. В Связь-банке сообщи-
ли, что не обладают информацией по 
данному вопросу. Кандидатура Нови-
комбанка (там отказались от коммента-
риев), по слова источников 

”
Ъ“, еще об-

суждается, но «РФК в приоритете».
Юлия Полякова,  
Иван Сафронов

Оборону защитят от санкций

Использовать  
информацию об отказах 
надо крайне осторожно.  

Она не должна стать 
«черной меткой», которая 

перечеркивает возможность 
предоставления клиенту 

банковских услуг
— Дмитрий Скобелкин,
зампред Банка России,  

9 февраля 2017 года
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17 бюро  
кредитных историй 
в настоящее время значатся  
в реестре Банка России
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Вчера стоимость североморской 
нефти Brent на спот-рынке под-
нялась выше уровня $59 за бар-
рель, приблизившись к двухлет-
нему максимуму. Положитель-
ное влияние на сырьевой рынок 
оказали заявления министра 
энергетики Саудовской Аравии 
относительно планов по даль-
нейшему снижению мировых 
запасов нефти и поэтапному вы-
ходу из сделки. Впрочем, сезон-
ное снижение спроса на нефть 
в США может привести к раз-
вороту цен.

Цена на европейский сорт нефти 
Brent после четырехнедельного пере-
рыва поднялась выше $59 за баррель. 
По данным агентства Reuters, в ходе 
торгов среды ее котировки на спот-
рынке поднимались почти на 2%, до 
отметки $59,4 за баррель — макси-
мального значения с 29 сентября. Ме-
сячный максимум обновила и стои-
мость российской нефти Urals, кото-
рая поднималась до отметки $58,25 за 
баррель, что также на 2% выше закры-
тия предыдущего дня. По итогам дня 
цены на европейские сорта нефти 
стабилизировались возле значений 
на 1,1% выше закрытия вторника.

Возвращению к локальным мак-
симумам способствовали решитель-
ные заявления министра энергетики 
Саудовской Аравии Халида аль-Фали-
ха. Во вторник на инвестфоруме в Эр-
Рияде господин аль-Фалих отметил, 
что в фокусе внимания остается со-
кращение уровня запасов сырья до 
средних показателей пяти лет в раз-
витых странах Организации эконо-

мического сотрудничества и разви-
тия (ОЭСР). По оценкам министер-
ского комитета ОПЕК, коммерческие 
запасы нефти в странах, входящих в 
ОЭСР, снизились и теперь превыша-
ют средний уровень за пять лет всего 
на 159 млн баррелей. «Саудовская 
Аравия намеревается сделать все воз-
можное, чтобы привести мировые 
запасы нефти к адекватным уров-
ням, а именно к средним показате-
лям пяти лет»,— заявил министр 
энергетики. Тем самым участники 
рынка расценили слова министра 
как сигнал к тому, что сделка по огра-
ничению добычи нефти ОПЕК+ мо-
жет быть продлена еще на девять ме-
сяцев до конца 2018 года.

Оптимизма инвесторам добавил 
и тот факт, что участники соглаше-
ния разрабатывают стратегию поэ-
тапной отмены договоренностей по-
сле того, как уровни товарных запа-
сов нормализуются, отмечает стратег 
по операциям на товарно-сырьевых 
рынках Sberbank CIB Михаил Шейбе. 
«Когда мы приблизимся к нему (сред-
нему пятилетнему показателю.— 

”
Ъ“), мы решим, как можно плавно 

выйти из нынешнего соглашения. 
Может, стоит заключить другое согла-
шение, чтобы приблизить рынок к 
равновесию, а нам не пришлось бы 
снова наращивать запасы»,— заявил 
во вторник Халид аль-Фалих. В по-
следнее время участники рынка бы-
ли обеспокоены тем, что по истече-
нии срока действия сделки произво-
дители вновь увеличат добычу неф-
ти, а это приведет к неизбежному па-
дению цен. «Заявлениями саудов-

ский министр нейтрализовал песси-
мизм инвесторов, который опреде-
ленное время преобладал на рынке, 
и воодушевил оптимистов»,— отме-
чает Михаил Шейбе.

В текущих условиях участники 
рынка не исключают дальнейшего 
роста цен на нефть и обновления 
двухлетнего максимума, установ-
ленного в сентябре, но сомневаются 
в его устойчивости. «На фоне вну-
треннего конфликта в Ираке, обо-
стрения отношений США и Ирана, а 
также сохраняющегося дипломати-
ческого конфликта в арабских стра-
нах мы рассчитываем, что в ближай-
шие недели цена нефти может выра-
сти до психологической отметки $60 
за баррель»,— отмечает начальник 
управления операций на россий-
ском фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Георгий Ващенко. Однако 
существенно выше этого уровня це-
на на нефть подняться не сможет — 
этому помешает сезонное снижение 
спроса на сырье. «Рынок нефти всту-
пает в стадию сезонного снижения в 
связи с сокращением закупок сырья 
нефтеперерабатывающими пред-
приятиями в США из-за работ по тех-
ническому обслуживанию. Хотя по-
следствия ураганов пока что переси-
ливало влияние других факторов на 
рыночную статистику, тенденция со-
кращения запасов может временно 
развернуться, что может вызвать 
волну фиксации прибыли на рынке 
фьючерсов»,— отмечает аналитик 
рынка сырьевых ресурсов Julius Baer 
Карстен Менке.

Виталий Гайдаев

Нефть на пути  
к $60 за баррель
Инвесторы верят в развитие соглашения ОПЕК+

Итальянская Enel, владеющая 
9,4 ГВт ТЭС в России, в этом 
 году впервые получила право 
на строительство почти 300 МВт 
 ветрогенерации, а в следующем 
году намерена выйти с проекта-
ми солнечной генерации. О пла-
нах по расширению зеленого 
портфеля и инвестициях в энер-
гетические стартапы в РФ 

”
Ъ“ 

рассказал гендиректор Enel 
Франческо Стараче.

— С какой целью Enel открыла ин-
новационный центр в Сколково?
— Его деятельность будет состоять в 
том же, в чем заключается актив-
ность и других наших инновацион-
ных центров, открытых по всему 
миру. Мы приходим с проблемами и 
просим локальные стартапы пред-
ложить инновационное решение 
этих проблем. Стартапы развивают 
различные способы решения про-
блем, и если предложенные спосо-
бы нам интересны, то мы привлека-
ем венчурные фонды для финанси-
рования их деятельности с целью 
выхода на рынок. Тем самым спо-
собствуем развитию конкретной 
идеи с момента создания ее прото-
типа до выхода на рынок и коммер-
циализации.
— Этот хаб будет работать только 
в РФ?
— Для решения наших технических 
проблем по всему миру, не только в 
России.
— Вы будете самостоятельно ин-
вестировать в проекты?
— Мы со своей стороны будем фи-
нансировать только непосредст-
венную деятельность хаба. Инвес-
тиции в стартапы будут осуществ-
ляться при помощи специальных 
фондов. Пока сложно оценить объ-

ем, но обычно это не так уж и много. 
Мы говорим о порядке миллионов 
долларов, а не десятков миллионов 
на первоначальном этапе.
— В этом году Enel впервые при-
няла участие в конкурсе на ветро-
генерацию. Какова ваша дальней-
шая стратегия в России в этом на-
правлении?
— В целом мы всегда заинтересова-
ны в развитии всех возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ), и ветро-
вая генерация лишь одно из направ-
лений. Что касается тендера 2017 го-
да, то я могу сказать, что в этом году 
правила были сформулированы в 
правильном направлении. На пре-
дыдущих тендерах они были слиш-
ком строгими в части доли локали-
зуемого оборудования. В этом году 
они нас устроили. И в целом я могу 
сказать, что Россия имеет огромный 
потенциал в развитии ВИЭ, мы его 

видим и будем продолжать планиро-
вание в этом направлении.
— До какого объема планируете 
нарастить портфель? Достаточно 
ли вам объема для того, чтобы 
Siemens Gamesa запустила для вас 
локализацию оборудования?
— Мы начнем локализацию, оттал-
киваясь от этих объемов. Хочу на-
помнить, что мы работаем с Siemens 
Gamesa и в других странах, поэтому 
знаем, что они могут это делать. Ко-
нечно, мы не заинтересованы лишь 
в достигнутых 291 МВт. Я думаю, что 
291 МВт — это хорошее начало, но 
Россия нуждается в гораздо большем 
объеме ВИЭ. Вы знаете, локализация 
имеет смысл, только если планиру-
ются расширение и наращивание 
этого объема. И наоборот, расшире-
ние не имеет смысла без локализа-
ции. В России разработана програм-
ма развития возобновляемых источ-
ников энергии до 2024 года. Но мы 
считаем, что надо смотреть еще даль-
ше, минимум на десять лет вперед.
— Планируете входить в солнеч-
ную генерацию в РФ?
— Да.
— В следующем году?
— Как только конкурс будет объяв-
лен, мы будем участвовать. Это более 
или менее схожая концепция с ве-
тром. Локации будут другие — уж, 
наверное, не Мурманск. Но не вижу 
причин, почему солнце не может 
стать частью портфеля.
— Почему вы не пришли в этом 
году на конкурс?
— На тот момент у нас не был готов 
хороший проект.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

полная версия 
kommersant.ru

«Не вижу причин, почему солнце 
не может стать частью портфеля»
Глава Enel Франческо Стараче  
о зеленой генерации и венчурных стартапах в России

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что цена ФАС в целом ниже уровня 
вагонной составляющей прейску-
ранта и лишь обслуживание долго-
вых обязательств на приобретение 
вагонов — «около 450–600 руб.». В чи-
сле виновных в росте цен господин 
Артемьев указывает ОАО РЖД и ее 
дочернюю ФГК, которая, по его сло-
вам, не выполняет задачу по балан-
сированию рынка и сдерживанию 
цен, но способствует их росту. В ФГК 
сообщили, что в мае приостановили 
рост ставок на полувагоны, с тех пор 
цены почти не изменились.

Глава ФАС указывает, что повы-
шение ставок не привело к адекват-
ному увеличению закупок вагонов. 
Источник 

”
Ъ“ на рынке заметил, что 

в 2015–2016 годах приобретено 
67 тыс. вагонов (по его оценке, за 
160 млрд руб.), по итогам года ожи-
дается закупка еще 50 тыс. штук за 
134 млрд руб. Другой собеседник 

”
Ъ“ говорит, что спрос есть, но заво-

ды планируют сбавить темпы про-
изводства на 2018 год. В числе при-
чин роста цен глава ФАС отмечает и 
отсутствие системы прогнозирова-

ния баланса парка. Но методика 
есть, парирует источник 

”
Ъ“, по-

требность в парке оценена в страте-
гии развития трансмаша, а дефицит 
возник из-за запрета продления сро-
ка службы вагонов в интересах ваго-
ностроителей.

Господин Артемьев предлагает 
также отказаться от модели рынка, 
«при которой парк вагонов отделен 
от ОАО РЖД». Сейчас у ОАО РЖД нет 
своего парка, вагоны у операторов. 
Глава ФАС предлагает закупать ре-
зервный парк на баланс ОАО РЖД 
для пикового спроса. Источник 

”
Ъ“ 

говорит, что ФАС хочет вернуться к 
практикам, которые ранее считала 
«подрывающими конкуренцию», но 
функция «запасного парашюта» дес-
табилизирует рыночные механизмы 
и приведет к убыткам ОАО РЖД. Ва-
гоны, которые будут весь год стоять, 
вряд ли будут окупаемы, считает он. 
В Минэкономики считают, что ре-
зервный парк требует обоснования: 
уже есть парк у ФГК, дополнитель-
ное увеличение приведет к домини-
рованию холдинга на рынке. Один 
из собеседников 

”
Ъ“ на рынке отме-

чает противоречие: ФАС обвиняет 
ОАО РЖД и ФГК в создании дефици-

та, но предлагает увеличить парк мо-
нополии для борьбы с дефицитом. 
Другой источник 

”
Ъ“ предлагает 

формировать резервный парк на ос-
нове СОЖТ из части предназначен-
ных к списанию вагонов, освободив 
их от платы за простой. ФАС подает 
все так, говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, как будто на рынке есть не-

кий парк ФГК, который не эксплуа-
тируется для поддержания высоких 
ставок, хотя в действительности есть 
объективный дефицит полувагонов, 
вызванный ростом погрузки угля, 
что и приводит к росту ставок.

Позиция ФАС «удивительно не-
дальновидна», полагает глава агент-
ства «Infoline-Аналитика» Михаил 
Бурмистров: дефициты и повыше-
ние ставок — следствие рыночных 
механизмов, связанных с запретом 
продления срока службы вагонов. В 
2015–2016 годах списано 215 тыс. ва-
гонов, закуплено всего 58 тыс. штук. 
По мнению господина Бурмистрова, 
ФАС, вместо того чтобы дать возмож-
ность вернуться к балансу за счет ры-
ночных механизмов, пытается ввес-
ти регулирование ставок и развер-
нуть реформу ОАО РЖД.

Наталья Скорлыгина

Железным дорогам  
возвращают вагоны

Если бы месторождение разраба-
тывал независимый производи-
тель, ставка была бы 610 руб. В 2017 
году дифференциация выросла, 
особенно после одобрения допол-
нительного роста НДПИ для «Газ-
прома» в четвертом квартале (см. 

”
Ъ“ от 13 июня). В результате в октя-

бре средняя ставка НДПИ для Юж-
но-Русского месторождения дости-
гла 1530 руб. (для независимых она 
осталась бы на уровне 630 руб.). Для 
ачимовских пластов Уренгойского 
месторождения ставка НДПИ в ок-
тябре составит 1070 руб. (для неза-
висимых была бы 460 руб.).

В Минфине 
”
Ъ“ подтвердили, что 

«поручение есть, вопрос прораба-
тывается». При этом в министерст-
ве подчеркнули: «Исключений для 
иностранцев не предполагается, у 
нас действует принцип равенства 
налогообложения». По версии чи-
новников, «обсуждается только 
снижение НДПИ в части надбавки 
для 

”
Газпрома“, которая действует с 

этого года», но не до уровня незави-
симых, «так как у указанных компа-

ний как дочерних структур 
”
Газпро-

ма“ есть право на экспорт газа».
Если исходить из логики Минфи-

на, то выигрыш компаний от сни-
жения НДПИ будет невелик. Дейст-
вующая редакция Налогового ко-
декса уже предусматривает, что с 
2018 года повышающий коэффици-
ент для «Газпрома» по уплате НДПИ 
снизится до 1,4 против 2,27 сейчас, 
1,79 — на начало года и 1,336 — в 

2016 году. Если компании, разраба-
тывающие Южно-Русское месторо-
ждение и первый блок ачимовских 
залежей Уренгойского месторожде-
ния, будут в 2018 году платить НД-
ПИ по правилам 2016 года, их эко-
номия составит всего около 1 млрд 
руб. Однако собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке уверены, что вопрос остает-
ся открытым и возможны более се-
рьезные льготы — как, например, 
для «Газпром нефти», которая пла-
тит НДПИ на газ как независимый 
производитель.

Эксперты считают эти претен-
зии вполне справедливыми. «Ис-
ходно повышающий коэффициент 
для 

”
Газпрома“ был обусловлен раз-

ницей в доходности поставок газа 
на внутренний рынок и экспорт, но 
с весны 2016 года доходность поста-
вок почти сравнялась»,— говорит 
Сергей Ежов. По его мнению, повы-
шающий коэффициент для «Газпро-
ма» не выглядит обоснованным и 
определяется «фискальными по-
требностями бюджета, а не эконо-
микой поставок газа».

Юрий Барсуков,  
Денис Скоробогатько

Страшно далеки они от налога
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Германские компании  
ценят стабильные 

макроэкономические 
условия очень высоко

— Рюдигер фон Фрич,
посол Германии в РФ,  

в интервью ”Ъ“ 28 сентября
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Как стало известно 
”
Ъ“, принад-

лежащая французскому холдин-
гу Louis Vuitton Moet Hennessy 
(LVMH) компания Sephora с 2018 
года начнет открывать в России 
свои парфюмерно-косметиче-
ские магазины. Часть из них мо-
жет появиться на месте точек се-
ти Ile de Beaute, которую Sephora 
консолидировала год назад.

О том, что LVMH собирается раз-
вивать в России магазины под брен-
дом Sephora, 

”
Ъ“ сообщили два 

источника на рынке коммерческой 
недвижимости. По словам одного из 
них, компания рассчитывает до кон-
ца 2018 года открыть три точки в Мо-
скве и смотрит на объекты площа-
дью 300–350 кв. м в пределах Садово-
го кольца в помещениях стрит-ри-
тейла и торговых центрах. В LVMH 
вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• Компания Sephora основана в 1970 
году, с 1997 года принадлежит 
LVMH — крупнейшему в мире произ-
водителю предметов роскоши. 
По данным Sephora, сейчас у нее около 
2,3 тыс. магазинов в 33 странах ми-
ра. Кроме собственного бренда компа-
ния продает в них также продукцию 
других производителей косметики.
На российский рынок бренд 

Sephora впервые вышел в 2003 году, 
когда права на его развитие по фран-
шизе получила компания «Алькор 
и Ко», владелец сети «Л’Этуаль». Про-
дукция Sephora была представлена в 
магазинах сети, также у нее был от-
дельный магазин на Новом Арбате, 
который закрылся в 2005 году. С 2011 
года лицензию на Sephora получила 
группа «Единая Европа», которая 
управляла сетью Ile de Beaute совмест-
но с LVMH. В том же году планирова-
лось, что «Единая Европа» создаст сеть 
Sephora, но магазины так и не были 
открыты. В ноябре 2016 года Sephora 
консолидировала 100% компании, 
владеющей Ile de Beaute.

Запланированные к открытию в 
следующем году московские магази-
ны Sephora могут появиться на пло-
щадях Ile de Beaute, говорят источни-
ки 

”
Ъ“. Однако, отмечает один из 

них, финального решения на этот 
счет пока нет. Представитель Ile de 
Beaute от комментариев отказался. 
Сейчас, по данным сайта россий-
ской сети, у нее 136 магазинов в Рос-
сии. В прошлом году Ile de Beaute с 
выручкой 25 млрд руб. заняла чет-
вертое место в рейтинге сетей косме-
тики и дрогери, составленном «Info-
line-Аналитикой» (первые три места 
у «Л’Этуаль», «Магнит косметик» и 
«Рив гош» соответственно).

Бренд Sephora пользуется попу-
лярностью в мире, но в России его уз-
наваемость пока невысока, хотя по-
тенциал для развития есть, говорит 
гендиректор и совладелец Lush Дмит-

рий Азаров. По его мнению, для 
Sephora есть смысл параллельно раз-
вивать в России сразу две косметиче-
ские сети только в случае, если у них 
будут заметные различия в формате 
торговли и в ассортименте. «Если это-
го не будет, то тогда лучше, чтобы все 
магазины были под одним брен-
дом»,— считает господин Азаров.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров отмечает, 
что выручка Ile de Beaute стагнирует 
два года, а общее количество магази-

нов в рамках оптимизации бизнеса 
немного сократилось, преимущест-
венно за счет открытия точек в Мо-
скве и области и закрытия в других 
регионах. Он полагает, что некото-
рые нуждающиеся в реновации ма-
газины Ile de Beaute можно было бы 
перевести в более высокий ценовый 
сегмент, ребрендируя их в Sephora. 
«Это могли бы быть магазины, распо-
ложенные в крупных торговых цен-
трах»,— отмечает он. Как говорит 
эксперт, потенциал развития в высо-
ком ценовом сегменте подтвержден 
прошлогодним успешным выходом 
на московский рынок уральской се-
ти косметических супермаркетов 

«Золотое яблоко». Sephora, по мне-
нию господина Бурмистрова, могла 
бы открыть в Москве и области до 20 
магазинов и еще не менее 15 в дру-
гих крупных городах.

Согласно оценке «Infoline-Анали-
тики», объем парфюмерно-космети-
ческого рынка России в 2017 году вы-
растет примерно на 6%, превысив 
700 млрд руб. Самые высокие темпы 
роста — почти на 10% — показали 
Москва и Санкт-Петербург.

Ольга Дубравицкая

Sephora дополнит Ile de Beaute
Магазины французской компании откроются в России

Русская рыбопромышленная 
компания (РРПК) Максима Во-
робьева и Глеба Франка постро-
ит два перерабатывающих заво-
да для участия в распределении 
инвестиционных квот. Площад-
ки во Владивостоке и Мурманс-
ке максимальной мощностью 
160 тонн продукции в сутки по-
зволят РРПК получить право на 
вылов до 50 тыс. тонн минтая, 
сельди и трески.

О том, что РРПК определилась с 
параметрами проекта по береговой 
переработке рыбы под распределе-
ние инвестиционных квот, 

”
Ъ“ рас-

сказал гендиректор компании Анд-
рей Тетеркин. По его словам, во Вла-
дивостоке на базе территории опе-
режающего развития «Надеждин-
ская» планируется строительство 
завода мощностью 100 тонн гото-
вой продукции в сутки: это позво-
лит претендовать на получение 
квот на добычу минтая и сельди. 
Еще одно предприятие будет созда-
но в Мурманске. Под эту площадку 
суточной мощностью 60 тонн про-
дукции планируется получить кво-
ты на добычу трески, добавил го-
сподин Тетеркин. От оценки воз-
можного объема инвестиционных 
квот, которые могут получить заво-
ды, топ-менеджер воздержался. 
Других подробностей проекта он 
не уточнил. Заявку на получение 
квот под проекты РРПК подаст до 7 
декабря, отметил Андрей Тетеркин.

По версии Forbes, РРПК занимает 
второе место в рейтинге крупней-
ших рыболовецких компаний Рос-
сии после группы «Норебо» Вита-
лия Орлова. По итогам 2017 года 
компания собиралась выловить бо-
лее 300 тыс. тонн минтая и сельди. 
В мае компания также приобрела 
квоты на добычу 2,4 тыс. тонн краба 
более чем за 10 млрд руб. Помимо 
Максима Воробьева (44,7%) и Глеба 
Франка (40,66%) 5,48% РРПК владеет 
господин Тетеркин, еще примерно 
по 4,5% у «дочки» РРПК «РМД Юва» и 
«Миллионной, 5». В 2016 году РРПК 

получила $238,1 млн выручки, пока-
затель EBITDA достиг $107,1 млн.

По подсчетам управляющего ГК 
«Доброфлот» Александра Ефремова, 
дальневосточный завод РРПК дол-
жен перерабатывать около 50 тыс. 
тонн рыбы в год. Участники рынка 
оценивают среднюю стоимость стро-
ительства подобного предприятия в 
1,8–2 млрд руб. «Объем инвестиций 
зависит от инфраструктуры и выбо-
ра оборудования, если использовать 
европейское, то цена будет в два-три 
раза дороже, если китайское — де-
шевле»,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“. Максимально возможный объ-

ем инвестиционных квот под подоб-
ный проект — 40 тыс. тонн минтая и 
сельди, сообщили в Росрыболовстве. 
Примерную стоимость строительст-
ва площадки РРПК в Мурманске за-
меститель директора УК «Норебо» 
Сергей Сенников оценил в 1–2 млрд 
руб. В Росрыболовстве говорят, что 
претендовать завод сможет на полу-
чение квот на вылов до 10 тыс. тонн 
трески и пикши. Из-за снижения об-
щего допустимого улова трески и 
пикши в 2018 году и большого числа 
претендентов на квоты под строи-
тельство заводов в Северном рыбо-
хозяйственном бассейне РРПК вряд 
ли сможет получить и 5 тыс. тонн, 

уточняет господин Сенников. Оку-
пить подобное предприятие без пол-
ной загрузки будет крайне сложно, а 
для этого завод должен перерабаты-
вать не менее 15 тыс. тонн в год, пре-
дупреждает он.

«Для внутреннего рынка компа-
ния может поставлять линейку про-
дукции в потребительской упаков-
ке, а на экспорт отправлять филе для 
более глубокой переработки мест-
ными предприятиями. Именно по 
такой схеме работает мурманский 
завод 

”
Норебо“»,— рассказывает 

Сергей Сенников. В мае 2017 года РР-
ПК подала в Роспатент заявку на ре-
гистрацию товарного знака Nordeco. 
В компании тогда говорили, что под 
этой маркой планируется выпускать 
продукцию из рыбы, добытой в от-
крытом море, которая будет перера-
батываться и замораживаться на 
борту траулера. Будет ли продукция, 
выпущенная на заводах, поставлять-
ся под этим брендом, в РРПК вчера 
уточнить не смогли. «Производство 
пресервов — более рентабельный 
бизнес, чем выпуск филе, так как 
этот продукт на 100% уже ориентиро-
ван на конечного потребителя»,— 
рассуждает господин Ефремов.

Строительство завода мощностью 
100 тонн продукции в сутки для по-
лучения инвестиционных квот так-
же планирует и бывший совладелец 
и экс-руководитель РРПК Максим 
Клюшин, в проекте участвует «Ро-
стех». На первом этапе госкорпора-
ция планирует оказание технологи-
ческой поддержки, а в случае выхода 
проекта на уровень рентабельности 
может войти в уставный капитал (см. 

”
Ъ“ от 21 августа). По словам Алек-

сандра Ефремова, «Доброфлот» так-
же намерен участвовать в распреде-
лении квот с проектом завода на 
100 тонн продукции в сутки. Проект 
перерабатывающего предприятия 
«Норебо» под инвестиционные кво-
ты прорабатывается, заявил Сергей 
Сенников. Собеседники 

”
Ъ“ отказа-

лись раскрывать подробности.
Анатолий Костырев

РРПК садится на берег
Компания построит два завода под инвестквоты

Российский рынок франчай-
зинга за время кризиса — с осе-
ни 2014 года по текущий мо-
мент — рос за счет обществен-
ного питания и услуг для бизне-
са. Количество франшиз в ка-
ждом из этих сегментов выро-
сло на 40%, подсчитали экспер-
ты Franshiza.ru. Покупатель-
ский спрос это подтверждает: 
больше всего запросов прихо-
дится на эти два сектора рынка.

В 2014 году покупатели франшиз 
могли выбирать из 176 предложе-
ний на рынке питания вне дома и 
347 — на рынке услуг для бизнеса, 
сейчас эти показатели выросли до 
247 и 493 соответственно, подсчита-
ли эксперты Franshiza.ru. В то же 
время доли этих сегментов в струк-
туре предложения франшиз изме-
нились незначительно: в 2014 году 
на общественное питание приходи-
лось 14%, сейчас — 16%. Услуги в 
сферах b2b и b2c три года назад за-
нимали 30%, сейчас — 33%. Эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская 
объясняет это тем, что выросло об-
щее количество концепций фран-
шиз: если в 2014 году их было 
1,3 тыс., то сейчас 1,5 тыс.

Заметнее других в общем объеме 
предложения франшиз сузился сег-
мент непродовольственной розни-
цы — с 43% до 37%. Продовольствен-
ная розница, наоборот, выросла с 
4% в 2014 году до 7% сейчас. «В 
основном за счет монобрендовых 
концепций фирменной розницы. 
На рынок вышли мясокомбинаты, 

птицефабрики, рыбные магазины 
от производителей»,— говорит Ан-
на Рождественская. Помимо струк-
туры предложения изменилась гео-
графия франчайзеров. Но это прои-
зошло за более длительный период: 
если в 2008 году 80% предложений 
на рынке франшиз было сосредото-
чено в Москве, то сейчас на столицу 
приходится всего 30%. В структуре 
спроса изменения оказались незна-
чительными. На первом месте по 
запросам покупателей предложе-
ния в сегменте услуг (38%), на вто-
ром — общественного питания 
(35% обращений, из них 15% — бур-
герные). «Средняя стоимость фран-
шизы для открытия бургерной 
4–6 млн руб., что почти в два раза 
меньше, чем на полноформатный 
ресторан»,— говорит госпожа Ро-
ждественская. В сегменте услуг сто-
имость франшиз начинается от 
200 тыс. руб.

Большинство продавцов фран-
шиз, опрошенных 

”
Ъ“, не смогли 

сравнить текущие показатели спро-
са на свои концепции с докризисны-
ми, так как позже запустили прода-
жи. Гендиректор Global Finance (про-
дает клиентам бухгалтерские и мар-
кетинговые услуги, консалтинг в об-
ласти госзаказа, подбирает персо-
нал, может обеспечивать безопас-
ность бизнеса) Дмитрий Некрасов 
говорит, что начал продавать фран-
шизу как раз в конце 2014 года. «С на-
чала текущего года количество зая-
вок на нашу франшизу выросло по-
чти в пять раз при тех же усилиях по 

продвижению, что и раньше»,— рас-
сказал он. Из минусов современного 
спроса на франшизы господин Не-
красов отметил увеличение срока 
выхода на сделку. «Потенциальные 
франчайзи стали более подготовлен-
ными, тщательно оценивают все не-
достатки и преимущества покуп-
ки»,— пояснил он. Желающих ку-
пить франшизу Global Finance не 
останавливает падение на 20% сред-
него чека на каждого клиента. Дмит-
рий Некрасов объясняет это тем, что 
средний чек в целом остается суще-
ственным — 30 тыс. руб. в городах-
миллионниках.

«Рыбсеть» (реализует продукцию 
более чем десяти рыбопромышлен-
ных комбинатов) за 2015–2016 годы 
увеличила отгрузки на 500%, рост 
по итогам текущего года может со-
ставить 230%, подсчитала директор 
по развитию компании Полина Ки-
рова. По ее словам, скачок обеспе-
чили франчайзи, так как франшиза 
получается очень недорогой (на от-
крытие магазина нужно около 
1 млн руб., паушальный взнос 
100 тыс. руб.).

Популярность концепций пека-
рен (этот сегмент растет быстрее 
фастфуда) подтверждает директор 
по франчайзингу казанской сети 
«Добропек» Евгений Паранин. Он 
говорит, что когда запустил прода-
жу франшиз в 2016 году, то был пер-
вым на рынке, а сейчас у него семь 
конкурентов. Бюджет на запуск «До-
бропека» — 3 млн руб. По словам го-
сподина Паранина, другие концеп-
ции с таким бюджетом продают по 
три-пять франшиз в месяц, и «До-
бропек» укладывается в рыночные 
показатели. Но по сравнению с кон-
курентами по сегменту, у которых 
меньше паушальный взнос, его тем-
пы продаж ниже. Тем не менее, по 
прогнозам господина Паранина, 
спрос на открытие пекарен сохра-
нится, так как в течение трех-пяти 
лет выручка в сегменте будет расти 
на 30–50% в год.

Екатерина Геращенко

Франшизу подкармливают 
из регионов
Владельцы брендов стали зарабатывать больше

Владелец холдинга News Media Арам Габрелянов 
инвестировал в платформу для видеотрансля-
ций Hype. Она позволит пользователям смотреть 
в прямом эфире стриминги видеоигр, новости 
и трансляции с мест событий. Сумма сделки оце-
нивается в $3 млн.

Глава холдинга News Media Арам Габрелянов инвести-
ровал в мобильную платформу для видеотрансляций 
Hype, рассказали 

”
Ъ“ участники сделки. Платформа осно-

вана бывшим менеджером «Чемпионат.com» (входит в 
Rambler & Co) Владиславом Казаковым. ООО «Хайп» заре-
гистрировано в августе 2017 года, в Kartoteka.ru его вла-
дельцами указаны Арам Габрелянов (75% акций) и АО 
«Ньюс Медиа» (25%), гендиректором компании стал госпо-
дин Казаков. Проект не входит в холдинг News Media, а го-
сподин Габрелянов выступает лишь инвестором, уточня-
ют в Hype. Медиаменеджер не участвует в операционном 
управлении, которое полностью находится в зоне ответст-
венности СЕО проекта Владислава Казакова, сообщил 
представитель компании. Сумма сделки не раскрывается; 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ее условиями, говорит, что 

Арам Габрелянов инвестировал в проект более $3 млн. Со-
глашение предполагает, что при возврате инвестиций с 
определенным доходом менеджмент компании может 
выкупить у инвестора его долю.

В проекте задействованы более 100 человек, у Hype уже 
есть мобильные приложения для iOS и Android. Платфор-
ма позволяет в прямом эфире получить доступ к включе-
ниям с мест событий, стримингу видеоигр, мастер-клас-
сам и др., перечисляют в Hype. Подбором стримеров и со-
зданием шоу занимаются в том числе продюсеры проекта. 
У компании есть договоренности более чем с 300 стриме-
рами и тематическая сетка вещания, например, новост-
ной канал, на котором доступны видео, ранее выходив-
шие в эфире телеканала Арама Габрелянова Life. Пользова-
тели смогут поддерживать понравившихся им стримеров 
за счет внутренней валюты.Проект рассчитывает на моне-
тизацию за счет создания рекламных спецпроектов и по-

лучения процента с переводов (донатов) стримерам. Пока 
контрактов с рекламодателями нет, но в будущем плани-
руется размещать рекламу в самих трансляциях, в том чи-
сле интегрируя продукты в шоу, уточняет заместитель ген-
директора News Media Анатолий Сулейманов. По его сло-
вам, Hype будет делать ставку на доходы с донатов, долю 
которых планируется довести до 65–70% в структуре вы-
ручки. Какой именно процент с переводов сервис будет 
оставлять себе, не разглашается. По прогнозу возврат ин-
вестиций займет максимум три года.

Прямые трансляции в сети как формат стремительно 
растут: в «Одноклассниках» за последний год смотрение 
прямых эфиров выросло десятикратно, говорит директор 
по продуктам «Видео» и OK Live этой социальной сети Ма-
рина Краснова. В OK Live сейчас создаются 40 тыс. трансля-
ций в сутки, и это стимулирует зрительскую активность, 
«поскольку пользователи стараются не пропустить транс-
ляции своих друзей, а также блогеров или сообществ»,— 
говорит госпожа Краснова. Собственный сервис для стри-
минга ранее запустила и «ВКонтакте», в прошлом году объ-
явив о возможности транслировать видеоигры в прямом 
эфире. Стриминг разножанровых пользовательских ви-
део развивает Twitter, купивший в 2015 году сервис 
Periscope. За год работы пользователи Periscope провели 
200 млн трансляций, сообщала компания.

Господин Габрелянов в последнее время активно инве-
стирует в digital-проекты. Так, медиаменеджер финанси-
рует новостной проект в социальных сетях Mash, агентст-
во нативной рекламы «Изюм» и сервис по продаже рекла-
мы во «ВКонтакте» «Файв Паблик». Предполагается, что 
проекты должны начать окупать себя к концу 2017-го или 
началу 2018 года, писал ранее TJournal. До того глава News 
Media делал ставку на традиционные медиа, в том числе 
телеканал Life и газету «Известия», которой управлял по 
договоренности с «Национальной Медиа Группой» (НМГ). 
В августе 2016 года газета вернулась под управление НМГ, 
а летом 2017 года прекратил эфирное вещание телеканал.

Елизавета Макарова, Роман Рожков

News Media нагоняет Hype
Арам Габрелянов инвестировал  
в платформу для видеостриминга

Сейчас большая часть 
нашей рыбы уходит 

за рубеж в виде сырья
— Александр Ткачев,

глава Минсельхоза,  
в интервью «Интерфаксу»,  

в июне 2017 года

Ц И Т А Т А 700 миллиардов рублей
достигнет, по прогнозам «Infoline-
Аналитики», объем парфюмерно- 
косметического рынка России  
по итогам 2017 года

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В  « Д И К С И »  З А В Е З Л И  П Р И Б Ы Л Ь

Крупный российский ритейлер ГК «Дикси» в третьем квартале 2017 года получил 
469 млн руб. чистой прибыли против убытка в размере 1,59 млрд руб. годом ранее, 
сообщила вчера компания. Показатель EBITDA вырос в три раза до 3,36 млрд руб., 
валовая маржа увеличилась на 1,8 процентного пункта (п. п) до 27,3%, рентабель-
ность по EBITDA — на 3,4 п. п до 4,9%. Выручка «Дикси» в июле—сентябре снизилась 
на 8,3% до 68,8 млрд руб., валовая прибыль сократилась на 1,8% до 18,76 млрд руб. 
Ритейлер практически выполнил мероприятия первого этапа трансформации бизне-
са, в ходе которого была реализована программа финансовой стабилизации, сказал 
гендиректор «Дикси» Сергей Беляков. На конец сентября ритейлер управлял 2,7 тыс. 
магазинов. Контрольным пакетом акций ГК «Дикси» владеет холдинг «Меркурий» 
Игоря Кесаева. «Прайм»
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В российский прокат выходит  
новый фильм Ким Ки Дука «Сеть»

Концертом в московском зале «Глав
club» 27летний американский рэпер 
Machine Gun Kelly закончил большое 
турне «27 World Tour». Борис Барабанов 
уверен, что долго ждать его возвраще
ния не придется.

а два года, прошедших после пер-
вых российских гастролей Machine Gun 
Kelly, исполнитель, чье настоящее имя Кол-
сон Бейкер, превратился в настоящую ме-
ждународную звезду. С самого начала его ка-
рьеры говорить о нем как о звезде андергра-
унда можно было с большой натяжкой — 
его вывели в элиту шоу-бизнеса продюсеры 
Джимми Айовин (рекорд-лейбл Interscope) и 
Шон Комбс (Bad Boys Records). А его послед-
ний альбом «Bloom» был записан в компании 
таких востребованных артистов, как Тай Дол-
ла Сайн, Камила Кабейо и Джеймс Артур.

Российские поклонники не могли не отре-
агировать на прогресс кумира. Тем более что 
альбом «Bloom» рассчитан не только на фана-
тов хип-хопа, но и на тех, кто слушает обыч-
ное поп-радио. В преддверии московского 
концерта поклонники Machine Gun Kelly, как 
это сейчас принято, развернули в соцсетях це-
лую кампанию по подготовке флешмобов, ко-
торые в итоге растрогали артиста до слез.

В начале концерта долговязый Колсон Бей-
кер появился на сцене в застегнутом до по-
следней пуговицы воротника черном облаче-

нии. Первая же песня «The Gunner» оглуши-
ла публику аранжировкой, которая выходи-
ла далеко за рамки обычных для хип-хопа би-
тов и скретчей. На сцене исполнителя сопро-
вождала рок-группа с барабанами и гитарами, 
это был настоящий стадионный саунд, в кото-
ром отчетливо выделялись клубные басы.

Вскоре после начала шоу Machine Gun Kelly 
взобрался на пирамиду из колонок и благода-
ря своему росту оказался буквально лицом к 
лицу с обитателями бокового балкона. Темно-
кожий охранник, постоянно находившийся 
на сцене, явно нервничал — у Бейкера были 
все шансы упасть и свернуть себе шею. Рэпер 
со снайперской точностью спрыгнул на сво-
бодный от аппаратуры пятачок и стал бешено 
носиться по авансцене. Чувство опасности и 
непредсказуемости происходящего, свойст-
венное концертам золотой эпохи рока, было 
характерно и для этого шоу.

Как и на всех последних концертах «27 
World Tour», Колсон Бейкер исполнил песню 
группы Linkin Park «Numb» в память о ее по-
кончившем с собой лидере Честере Беннинг-
тоне. В танцпартере были видны портреты 
Честера Беннингтона с надписью «Честер, жи-
ви!». А когда Machine Gun Kelly перешел к пес-
не «Kiss The Sky», в зале появились белые и го-
лубые шарики с огоньками внутри. Суть это-
го флешмоба была понятна только фанатам 
Колсона Бейкера, но уровень их самооргани-
зации мог по достоинству оценить даже дале-
кий от творчества Machine Gun Kelly зритель.

В течение концерта Machine Gun Kelly про-
явил себя во всех жанрах, которые только мо-
гут быть катализатором подростковых эмо-

ций, от гитарного рока с холодящим кровь 
хриплым вокалом до пулеметной рэповой 
читки. Как и ожидалось, посреди концер-
та он обнажил густо татуированный торс. И 
при этом умело управлял толпой: когда пу-
блика выстраивалась в очередной circle pit, 

он вполне мог попросить умерить пыл и от-
ложить слэм — этого требовало содержание 
следующей песни.

Колсон Бейкер не жалел комплиментов в 
адрес забитого публикой снизу доверху клуба 
и даже заявил, что не прочь обзавестись жиль-
ем в Москве. Не было сомнений в том, что для 
следующего визита Machine Gun Kelly можно 

арендовать более крупную площадку. И дело 
не только во взаимных симпатиях музыканта 
и его местной торсиды. Просто тот тип энер-
гии, который вырабатывает его группа, оди-
наково понятен и для хип-хоп-аудитории, и 
для тех, кто вырос на музыке Korn, Linkin Park 
и Marylin Manson. А эти группы у нас относят-
ся к числу русских народных.

ГАСТРОЛИ РЭП

Рэпер на все руки
Machine Gun Kelly выступил в Москве

Три главных театра Берлина 
встретили осень громкими пре
мьерами: «Фольксбюне» пока
зал «Ифигению», «Берлинер ан
самбль» — «Кавказский меловой 
круг», а «Шаубюне» — «Цеппе
лина». О том, что объединяет 
эти внешне не связанные меж
ду  собой спектакли,— Дмитрий 
 Ренанский.

 Театральный Берлин в этом се-
зоне переживает смену вех — по-
чтенные институты отказываются 
не только от десятилетиями созидав-
шегося имиджа, но и от традицион-
ных репертуарных моделей, режис-
серы снимаются с насиженных мест, 
уводя за собой не только актеров-ре-
зидентов, но и публику, пытающую-
ся нащупать контуры новой карти-
ны театрального мира. Главная го-
рячая точка на культурной карте го-
рода — площадь Розы Люксембург: 
после ухода легендарного режиссе-
ра Франка Касторфа, занимавшего 
пост интенданта на протяжении чет-
верти века, «Фольксбюне» продолжа-
ет лихорадить. Берлинцы заочно вы-
несли вотум недоверия новоиспе-
ченному худруку Крису Деркону — 
экс-директору лондонской галереи 
Тейт Модерн и дебютанту в театраль-
ном мире, непреклонному в своем 
намерении превратить «Фольксбю-
не» из репертуарной компании в ме-
ждисциплинарную площадку фести-
вального типа. Впрочем, свои глав-
ные козыри — спектакль с говоря-
щим названием «Сэмюэл Беккет/Ти-

но Сегал» и новую постановку веду-
щего молодого режиссера Европы 
Сюзанны Кеннеди — Деркон предъ-
явит только в ноябре.

Параллельно с начатой минув-
шим летом реконструкцией истори-
ческого здания «Фольксбюне» осваи-
вает пространства закрытого с 2008 
года аэродрома Темпельхоф. По-
ка Борис Шармац прямо на летном 
поле развернул экспозицию своего 
Музея танца, Омар Абусаада пока-
зал премьеру проекта «Ифигения» в 
Пятом ангаре — еще несколько ме-
сяцев назад в нем находился круп-
нейший в Берлине лагерь для пере-
селенцев. Тему беженцев на евро-
пейской сцене сегодня не эксплуа-
тирует только ленивый, но сирий-
ский драматург и режиссер начал 
работать с ней задолго до того, как 
она стала мейнстримом. В полуто-
рачасовой «Ифигении» восемь не-
профессиональных актрис, бежав-
ших из Сирии, воспроизводят ситу-
ацию кастинга, рассказывая на араб-
ском языке о своей жизни в Герма-
нии, объясняя, почему они хотели 
бы принять участие в постановке Ев-
рипида, проигрывая краткие эпизо-
ды из трагедии и размышляя о том, 
как они соотносятся с их жизнен-

ным опытом. Тонко расставляя теа-
тральные кавычки, Абусаада балан-
сирует на грани игрового и доку-
ментального, что выделяет «Ифиге-
нию» из бесконечного потока спек-
таклей, спекулирующих на теме бе-
женцев,— и одновременно позволя-
ет руководству «Фольксбюне», посто-
янно оказывающемуся под градом 
критики, избежать обвинений в сле-
довании конъюнктуре.

Куда более безболезненно сме-
на власти проходит в легендарном 
«Берлинер ансамбле». Патриарх не-
мецкой режиссуры Клаус Пайман, 

руководивший театром Бертольта 
Брехта 18 лет, передал кресло худру-
ка Оливеру Резе, заработавшему ре-
путацию эффективного менеджера 
в бытность интендантом Франкфурт-
ского драматического театра. Как и 
ожидалось, Резе возглавил «Берли-
нер ансамбль» в тандеме с Михаэлем 
Тальхаймером, спектакли которого в 
последние годы сделали Франкфурт 
немецкой театральной Меккой. Для 
первой постановки нового штатного 
режиссера был выбран «Кавказский 
меловой круг» — пьеса, пожалуй, на-
иболее последовательно воплощаю-
щая принципы эпического театра. 
Свой «дебют» Тальхаймер сознатель-
но превращает в публичный экза-
мен на владение брехтовской эсте-
тикой — и добивается желаемого эф-
фекта легко, в несколько касаний.

Привычно радикально сокращая 
хрестоматийный текст, Тальхаймер 
устраивает столь же безжалостную 
ревизию и идеологии пьесы. Исто-
рия брошенного благородной ма-
терью ребенка и вскормившей его 
простолюдинки разрешается у Брех-
та в суде: каждая из женщин долж-
на взять мальчика за руку — та, кто 
вытянет, и будет считаться его мате-
рью. По команде одна действитель-

но принимается тянуть ребенка изо 
всех сил, а другая со словами «не ра-
зорвать же мне его» отпускает ру-
ку — и в конечном счете выигры-
вает: мудрый судья отдает малыша 
не кровной матери, а той, которая 
заслужила и выстрадала право ею 
быть. Но морализаторская коллизия 
разрешается у Тальхаймера не в на-
рисованном на полу меловом круге, 
а посередине гигантской кровавой 
лужи — в ней под хард-роковые за-
пилы гитариста Калле Калима посте-
пенно замарываются все без исклю-
чения фигуранты лишенного всяче-
ского героизма и иллюзий спекта-
кля «Берлинер ансамбля».

До воцарения в театре на Шиф-
фбауэрдамм Тальхаймер много лет 
сотрудничал с труппой «Шаубюне» 
— оставаясь без официальной долж-
ности, но исправно выпуская по пре-
мьере в сезон. Теперь по приглаше-
нию Томаса Остермайера вакантное 
место режиссера-резидента де-фак-
то займет звезда «Фольксбюне» эпо-
хи Франка Касторфа Герберт Фрич. 
Его первой постановкой на Лени-
нерплац стал «Цеппелин» по моти-
вам текстов Эдена фон Хорвата: ис-
следуемую австрийским драматур-
гом растерянность человечества в 
эпоху между двумя мировыми вой-
нами Фрич переносит в сегодняш-
нюю реальность, хотя никаких при-
мет конкретного времени на сцене 
нет. Режиссер верен жанру абсур-
дистского спектакля-концерта, со-
чиненного на пару с композитором 
Инго Гюнтером, под живой сет кото-
рого проходит «Цеппелин»; сцену за-
ливают анилиновые краски, армия 
фанатов надрывает животы от хохо-
та — все вроде бы так же, как всегда у 
Фрича. Но перенос фирменной эсте-
тики в новый контекст проходит не 
без потерь: режиссеру, привыкшему 
к работе на большой сцене и с посто-
янной актерской командой, похоже, 
непросто на новой площадке и с но-
вой труппой, даром что в спектакле 
заняты не только подопечные Остер-
майера, но и артисты, ушедшие из 
«Фольксбюне» вслед за Фричем. По 
премьере его «Цеппелина» особенно 
отчетливо видно, что перемены в ру-
ководстве берлинских театров спро-
воцировали эффект домино, грозя 
кардинально преобразить привыч-
ный пейзаж немецкой сцены.

ПРЕМЬЕРЫ ТЕАТР

Театры обменялись режиссерами
В Берлине состоялись громкие премьеры

Венский музей Альбертина по
казывает большую монографи
ческую выставку, посвящен
ную искусству Рафаэля, которая 
превосходит многие и многие 
музейные чествования великого 
ренессансного художника: 130 
графических листов и 18 картин 
представляют все этапы Рафаэ
лева творчества (а также внуши
тельный круг мировых музей
ных коллекций). Рассказывает 
Сергей Ходнев.

 Восемнадцать живописных ве-
щей Рафаэля, собранных под одной 
крышей,— это много, особенно если 
учитывать, что авторство ни в одном 
случае не сопровождается стыдли-
вым знаком вопроса. И что далеко не 
всегда музеям с руки отпускать сво-
их Рафаэлей на выставку. Венский 
Музей истории искусств, например, 
так и не дал Альбертине свою «Ма-
донну на лугу», сославшись на де-
ликатное состояние шедевра (и ди-
ректор Альбертины Клаус Альбрехт 
Шредер на всякий случай заверил 
общественность, что «прекрасно по-
нимает» аргументы коллег). Но ве-
ликий Kunsthistorisches Museum не 
то чтобы одной «Мадонной на лугу» 
славен, а вот для какого-нибудь Му-
зея изящных искусств в Будапеште 
тамошняя «Мадонна Эстерхази» дей-
ствительно важный аттракцион по-
стоянной экспозиции.

И тем не менее «Мадонна Эстер-
хази» на выставке есть, как и «Мадон-
на Альдобрандини» из Лондонской 
национальной галереи, луврская 
«Мадонна в голубой диадеме», «Свя-
тое семейство с ягненком» из Прадо, 
«Мадонна Колонна» из берлинской 
Gemaeldegalerie и монументальная 

«Мадонна дель Импанната» из фло-
рентийского палаццо Питти. Хотя, 
отдавая максимум должного почтен-
ному культу Рафаэлевых мадонн, вы-
ставка все равно предъявляет зрите-
лю в качестве самых запоминающих-
ся работы другого жанра и другого, 
более камерного формата. Кто-то оце-
нит рифму между прославленным 
юношеским автопортретом 1506 го-
да из Уффици и уже римским портре-
том Биндо Альтовити (из вашингтон-
ской Национальной галереи) — то-
же юного, тоже в берете, тоже в пол-
оборота и с еще более мастерски вы-
писанной в очах страшной меланхо-
лией надломившегося Высокого Воз-
рождения. А кто-то — немыслимую 
разницу эстетики между двумя не-
большими досочками соответствен-
но 1504 и 1517 годов. И там, и там — 
видения. Но на первой, из лондон-
ской Национальной галереи,— ал-
легорический сон рыцаря, выбира-
ющего между пороком и добродете-
лью, благочестивый сюжет, восходя-
щий к «Пунике» Силия Италика и ци-
цероновскому «Сну Сципиона», на-
писанный еще с совершенно кватро-
чентистской умиротворенностью. А 
на второй, из Питти,— видение Иезе-
кииля, могучее, прекрасное и однов-
ременно ужасающее на почти сюрре-
алистический лад, где фигура Вседер-
жителя, окруженного четырьмя апо-
калиптическими животными, изо-
бражена в таком космическом мас-
штабе, что пейзаж с пророком кажет-
ся подле нее колонией бактерий.

Словом, даже будь это выставка 
одной только живописи, руководи-
тели Альбертины все равно были бы 
по-своему правы, говоря, что такие 
блокбастеры случаются на памяти 
одного поколения только единожды. 
Но это не только выставка живопи-
си. Эскизы где-то сопровождают кар-

тины, где-то красноречиво напоми-
нают о них — либо о фресках. Серь-
езная часть экспозиции, например, 
посвящена Рафаэлевой стенописи в 
Ватикане, которую из Апостольского 
дворца, понятно, не унесешь, хотя в 
одном из залов для пущей наглядно-
сти ватиканские станцы показаны в 
виде макета (и это вкупе с десятка-
ми эскизов действительно довольно 
важное подспорье для тех, кто толь-
ко планирует посмотреть эти фрес-
ки in situ). Либо эскизы напомина-
ют о совсем других медиа. Один при-
метный выставочный сюжет — отно-
шения Рафаэля со знаменитым гра-
вером Маркантонио Раймонди, ти-
ражировавшим произведения арт-
звезд папского двора (он проиллю-
стрирован эскизами к «Избиению 
младенцев» и финальной гравюрой 
Раймонди). Другой — не менее зна-
менитые картоны для папских гобе-
ленов с историей апостолов.

Экспонирование графики — то-
же искусство, и претонкое. Держась 
несколько профессорского тона, вы-
ставка подкупает деталями вроде ка-
чественного освещения и небликую-
щих стекол: рисунки можно рассма-
тривать так же пристально, как если 
бы их только что доставили из хране-
ния и поднесли вам прямо к глазам. 
Подглядывать за «кухней» умерше-
го почти полтысячелетия назад ху-
дожника по-прежнему любопытно, 
а иногда почти неловко (как в случае 
эскиза к «Преображению», где ровно 
все персонажи наги и не стыдятся; 
на эту анатомическую основу толь-
ко потом накладывались драпиров-
ки). Но именно это живое ощущение 
творческого процесса придает искус-
ству холодновато-прекрасного клас-
сика на все времена ту человечность, 
которая не всегда по силам даже 
крупным выставочным проектам.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Рафаэля показали объемно
в венской Альбертине

Театральный Берлин в этом сезоне 
 переживает смену вех — почтенные 
институты отказываются от традици-
онных репертуарных моделей

Machine Gun Kelly оказался  
одинаково хорош во всех жанрах  

«Ифигения» Омара Абуса
ады балансирует на грани 
игрового и документально
го спектакля  
ФОТО GIANMARCO BRESADOLA
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Одной из центральных тем, свя-
занных с «Формулой-1», на ны-
нешней неделе стала тема рос-
сийского присутствия в серии. 
Даниил Квят, единственный оте-
чественный пилот в чемпиона-
те, который начинал свою карье-
ру так, что в нем видели будущую 
суперзвезду, кажется, расстал-
ся с шансами не просто вернуть-
ся в топовую команду Red Bull, 
но и сохранить место в ее фарм-
«конюшне» Toro Rosso. Его буду-
щее в «Формуле» выглядит не-
определенным. Нет единого 
мнения и относительно будуще-
го российского автоспорта в це-
лом, хотя несколько лет назад 
казалось, что он вот-вот совер-
шит прорыв.

Второй россиянин  
в «Формуле-1»  
остался без команды
В немецком издании Auto Bild вче-
ра вышла статья под очень броским 
и очень красноречивым заголов-
ком — «Русскую Торпеду выкинули 
из 

”
Формулы-1“». Речь в ней идет о 

ситуации с единственным россий-
ским пилотом в главной гоночной 
серии Даниилом Квятом. Руково-
дитель молодежной программы 
Red Bull, в систему которой входит 
и Toro Rosso (за эту команду Квят 
выступал в текущем сезоне), Хель-
мут Марко дал ясно понять: росси-
янин больше не будет выступать за 
«телят» в этом году. Больше того, го-
сподин Марко, который в 2013 году 
и был главным инициатором при-
глашения 19-летнего россиянина, 
отметил, что Даниил Квят уже не 
является участником программы 
Red Bull. Он также заявил, что «Квят 
больше никогда не вернется» и «не 
совершит поворот». Поворот, име-
ет в виду Хельмут Марко, в правиль-
ном направлении — в том, в кото-
ром когда-то развивался. Двоякого 
толкования авторы заметки не до-
пускают: Даниил Квят выброшен из 
«Формулы-1».

Даниил Квят, второй россиянин, 
попавший в серию после Виталия 
Петрова (он провел в ней два сезо-
на — в 2010 и 2011 годах), появил-
ся в чемпионате мира в 2014 году — 
и сделал это ярко. В Toro Rosso, ку-
да его взяли как лучшего выпускни-
ка программы подготовки молодых 
пилотов Red Bull, он задержался не-
надолго, и уже в конце дебютного 
сезона было объявлено о его пере-
воде в основу — в Red Bull. Там рос-
сиянин заменил не кого-нибудь, а 
четырехкратного чемпиона мира 
Себастьяна Феттеля, который пе-
ребрался в Ferrari. А учитывая, что 
титулованный немец, прежде чем 
вписать свое имя в историю «Фор-
мулы-1», проделал путь, напоми-
навший тот, по которому шел Квят 
— молодежная система Red Bull—
Toro Rosso—основная команда, рос-
сиянину тут же стали прочить вели-
кое будущее.

На первых порах все действи-
тельно было неплохо. В 2015 году 
Квят добился лучшего для России ре-
зультата в Гран-при, финишировав в 
Венгрии вторым. В 2016-м опять до-
брался до подиума, заняв третью по-
зицию в Китае. Но вскоре его насти-
гли проблемы. Квята и раньше кри-
тиковали за чрезмерно рискован-
ное поведение на трассе, ну а после 
Гран-при России-2016, где он отпра-
вил «отдыхать» Феттеля, руководст-
во Red Bull решилось на замену. В 
итоге место Квята отдали голландцу 
Максу Ферстаппену, а россиянина 
сослали обратно в Red Bull.

В 2017-м ситуация лучше не ста-
ла. Даниилу Квяту то не везло с тех-
никой, то он сам допускал ошиб-
ки, и в результате в сентябре, пе-
ред Гран-при Малайзии, Toro Rosso 
объявила о замене Квята на францу-
за Пьера Гасли. В команде на тот мо-
мент, похоже, еще не приняли ре-
шения об окончательном расстава-
нии с россиянином. Его, пусть и вы-
нужденно, даже вернули в состав, 
дав выступить в США (Пьер Гасли 
был занят в финальной гонке япон-
ской серии Super Formula, а преж-
ний напарник Квята — испанец 
Карлос Сайнс — по ходу сезона пе-
ребрался в Renault), где он стал де-
сятым. Но даже попадание в очко-
вую зону, а также весьма неубеди-
тельное выступление поставленно-
го Даниилу Квяту в напарники но-
возеландца Брендона Хартли не спа-
сли россиянина от увольнения.

Известный эксперт по автоспор-
ту Игорь Ермилин сказал 

”
Ъ“, что в 

случившемся есть положительные 
моменты: «После заявления Мар-
ко у Квята, я полагаю, руки развя-
заны. Например, он может начать 
переговоры с Williams, где, гово-
рят, заинтересованы в его услугах. 

Даниил — гонщик быстрый, пси-
хологически устойчивый, что осо-
бенно проявилось в той психболь-
нице, что сейчас называется Red 
Bull, так что спрос на его услуги не 
исключен». Он также считает, что 
ситуация с Квятом является свиде-

тельством кризиса, в который по-
пала Toro Rosso. «Toro Rosso сейчас 
— разбитое корыто. Команду лихо-
радит, она перебегает от одного по-
ставщика моторов к другому. То у 
нее мотор Renault, то — Ferrari, по-
том — снова Renault, со следующе-
го сезона будет Honda. При этом 
шасси плохое. А тут еще и програм-
ма подготовки пилотов, ради кото-
рой Toro Rosso и существует в систе-
ме Red Bull, попросту провалилась. 
В результате приходится брать в ко-

манду 27-летнего переростка Хар-
тли, хотя она должна искать и рас-
крывать молодые таланты. Нельзя 
же все время выезжать на том, что 
когда-то был открыт Феттель»,— до-
бавил господин Ермилин.

С Игорем Ермилиным относи-
тельно перспектив Даниила Квята 
в королевских гонках не согласна 
эксперт «Формулы-1», бывший ме-
неджер Виталия Петрова Оксана Ко-
саченко. Она не отрицает, что у Квя-
та есть теоретический шанс попасть 
в Williams или Sauber, которая так-
же пока не закрыла «ставки» гонщи-
ков на 2018 год, но при этом зада-
ется вопросом: а что такого может 
предложить россиянин потенци-
альным работодателям? «Да, вроде 
бы есть вариант с Williams. Но да-
вайте спросим себя, а чем хуже дру-
гие претенденты на место в этой 
команде — Пол ди Реста и Роберт 
Кубица? Если нужен будет медий-
ный эффект, то точно возьмут Ку-
бицу (поляк — бывшая звезда 

”
Фор-

мулы“, вернувшийся в гонки по-
сле тяжелейшей аварии и травм.— 

”
Ъ“),— считает госпожа Косачен-

ко.— Плюс за Квятом нет ни денег, 
ни пиара, ни суперрезультатов». Ок-
сана Косаченко уверена, что мно-
гое будет зависеть от того, как будут 
проведены переговоры с предста-
вителями гонщика. Впрочем, она 
сомневается, что рядом с Квятом 
есть люди, способные качественно 
выполнять агентские функции. «По 
своему опыту работы менеджером 
в разных сериях, включая 

”
Форму-

лу-1“, могу сказать, что почти нере-
ально высадить пилота из машины 
посреди сезона, если контракт со-
ставлен как должно. Когда Квят го-
ворит: 

”
Мы сядем с руководителем 

команды и все обговорим“, это уже 

неправильно. Это не его забота,— 
сказала 

”
Ъ“ Оксана Косаченко.— 

Проблема и в том, что на перегово-
ры осталось очень мало времени — 
до Абу-Даби (там 26 ноября состоит-
ся заключительный Гран-при сезо-
на.— 

”
Ъ“). Не успеют — все! Есть, 

правда, еще Sauber, у которой штат 
пока не заполнен, поэтому вариан-
ты для разговора существуют. Во-
прос лишь в том, кому нужен Квят 
в 

”
Формуле-1“ сегодня? Что делает 

его предпочтительным выбором? 
Он быстрый гонщик, и Русской Тор-
педой его называют не просто так, 
но большим медийным именем ни-
когда не обладал. Red Bull на это 
внимания не обращала, а предста-
вители Квята этим не занимались».

Денег нет, но вы гоняйтесь
Любопытнее всего в контексте 
увольнения Даниила Квята вспо-
минать, что происходило в россий-
ском автоспорте в тот момент, когда 
на излете 2013 года он договаривал-
ся о контракте с Red Bull. А происхо-
дило нечто, походящее на прорыв 
России в жанре, который, несмотря 
на всемирную популярность, дол-
го оставался для нее второстепен-
ным. Причем относились прорыв-
ные явления не только к ралли-рей-
дам, где продолжалось доминиро-

вание команды «КамАЗ-мастер», но 
и к кольцевым гонкам, смежным с 
«Формулой» или даже тесно связан-
ным с ней, как в футболе связаны 
первая и премьер-лига.

Запущенная как раз в 2013 году 
команда SMP Racing (проект иници-
ирован членом совета директоров 
СМП-банка Борисом Ротенбергом) 
с ходу первенствовала в личном и 
командном зачетах класса GTC ев-
ропейской серии «Ле-Ман». Ее гон-
щики Кирилл Ладыгин и Виктор 
Шайтар заняли второе и третье ме-
ста в престижной серии Blancpain 
Endurance Series. Роман Мавланов, 
тоже юный пилот из структуры SMP 
Racing, поднимался на подиум в 
«Формуле Renault 2.0» и International 
GT Open. Команда G-Drive Racing, па-
тронируемая «Газпром нефтью», дос-
тойно смотрелась в чемпионате ми-
ра по гонкам на выносливость (FIA 
WEC): в своем классе (LMP2) она бы-
ла третьей в общем зачете. Михаил 
Алешин первым из россиян про-
рвался в культовую американскую 
серию IndyCar. А Сергей Сироткин, 
сверстник Даниила Квята, показы-
вал такие результаты в «младших» 
чемпионатах, что о том, что его пред-
варительная договоренность с ко-
мандой Sauber через некоторое вре-
мя превратится в полноценный кон-
тракт, говорили как о вопросе, по су-
ществу, решенном. Наконец, на то, 
что Россия войдет в число ведущих 
стран в автоспорте, а масштабы рос-
сийского присутствия в серии но-
мер один будут близки к масштабам 
присутствия в ней традиционных 
лидеров — таких, как Германия, Ве-
ликобритания, Франция или Испа-
ния (см. справку), указывало, что 
она уже вовсю готовилась весной 
2014 года принять в Сочи первый 
в своей истории Гран-при, а еще ак-
тивно строила или эксплуатировала 
только что построенные автодромы.

Но факт, что за четыре прошед-
ших с тех пор года прорыва не случи-
лось. Гран-при Сочи исправно про-
ходит, российские пилоты по-преж-
нему время от времени отмечают-
ся в различных чемпионатах, но ни-
кто из них вплотную не подобрался 
к «Формуле-1», а наблюдения в духе 
«русские идут» в исполнении запад-
ных автоспортивных обозревателей 

исчезли напрочь. Признаков наше-
ствия они, видимо, уже не видят.

Правда, по мнению Игоря Ерми-
лина, далеко не все так плохо. Он 
считает, что у автоспорта в России, 
даже несмотря на общие экономиче-
ские трудности, хорошие перспекти-
вы. В частности, господин Ермилин 
отметил активное развитие Россий-
ской серии кольцевых гонок: «У нас 
есть прогресс, связанный в том чи-
сле с программой SMP Racing. В ней 
есть ряд гонщиков, которые могут 
заявить о себе». Это, по его словам, 
Егор Оруджев и Роберт Шварцман, 
который во вторник был принят в 
академию Ferrari. Всего, говорит экс-
перт, наберется человек пять-шесть 
в возрасте 16–18 лет, которые уже 
достигли хорошего уровня и едут 
успешно, скажем, в европейской се-
рии «Ле-Ман».

Игорь Ермилин считает, что се-
годняшняя молодежная програм-
ма SMP напоминает программу Red 
Bull, но в лучшие ее годы: «Red Bull 
воспитывала гонщиков для себя. 
Когда случался застой в первой ко-
манде, выходило, что молодые гон-
щики, поступавшие во вторую ко-
манду, вместо того чтобы прогресси-
ровать, застаивались, поскольку не-
куда было расти. В итоге у системы 
просто сорвало клапан. У SMP нет за-

пирающего клапана на выходе. Ее 
участники могут проявить себя как в 
рамках внутренней программы, так 
и за ее пределами. При этом возмож-
ность выйти не сопряжена с чрез-
мерными юридическими сложно-
стями, и надо быть признательным 
Борису Ротенбергу за то, что он дает 
шанс развиваться гонщикам не толь-
ко на внутрироссийском уровне, но 
и выходить на международный».

У Оксаны Косаченко иной взгляд 
на ситуацию. «Случай с Робертом 
Шварцманом, с которым я работала 
в 2010–2011 годах и который дейст-
вительно быстр и талантлив,— это 
пример движения к вершине, кото-
рому помогали многие люди,— ска-
зала госпожа Косаченко.— Но есть и 
другие способные ребята, но денег 
у них нет. Тут ничего не меняется — 
даже если принимать во внимание 
события, случившиеся в экономике 
в последние годы. В широком смы-
сле нет разницы даже с 2010 годом, 
когда у нас появился свой гонщик 
в 

”
Формуле-1“». Оксана Косаченко 

обратила внимание на то, что су-
ществующие гоночные проекты — 
SMP, LUKOIL Racing — если что-то и 
делают, то в, скажем так, закрытом 
режиме: «Тот же ЛУКОЙЛ исполь-
зует автоспорт исключительно для 
продвижения бренда. И, когда нуж-
но, они меняют российских гонщи-
ков на иностранных. В SMP по-друго-
му — собрали гигантское количест-
во гонщиков и распределили по се-
риям. Но при этом все очень плохо 
освещается в СМИ. Мне такой под-
ход непонятен. Без медийной под-
держки все превращается в некую 
закрытую историю. То есть то, что 
есть компания, которая поддержи-
вает сотню спортсменов,— здоро-
во. Но кому это помогло? Ну прово-
дят они региональные любитель-
ские чемпионаты по картингу, и 
что? А вот когда идет создание ма-
шины для участия в Endurance, мне 
говорят, что не привлекают к рабо-
те русских инженеров, 

”
потому что 

они могут создать только Lada Vesta, 
а мы хотим хороший гоночный ав-
томобиль“. Это дословно».

Выход из ситуации, убеждена Ок-
сана Косаченко, в том, чтобы у ав-
тоспорта появилась господдержка. 
«Мы не можем требовать у Бориса 
Ротенберга, к которому я полна ува-
жения, делать то, что нужно другим. 
Программа SMP — частная инициа-
тива, и большое спасибо, что каких-
то молодых спортсменов они двига-
ют. А остальные гоняются в 

”
Форму-

ле Euro Open“ или 
”
Формуле 3.5“, ко-

торая уже полумертвая, где десять 
машин на старте. В общем, денег нет. 
Если бы кто-то выстроил многолет-
нюю государственную программу, 
было бы иначе. А так у нас есть 

”
Ка-

мАЗы“, есть SMP — и больше ниче-
го»,— резюмирует она.

Афсати Джусойти,  
Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

АВТОСПОРТ

Российские гонщики чего-то не догоняют
Ожидаемого прорыва пока не случилось

В матче Гарбинье Мугуруса—Винус Уильямс  
определится вторая полуфиналистка  
итогового турнира WTA от Белой группы
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К О Н Т Е К С Т Р А Л Л И Й Н Ы Е  П Р О Б Л Е М Ы

Если в элитных кольцевых гонках Россия  
появилась только в нынешнем десятилетии, 
то в другом востребованном жанре автоспор-
та она давно является одним из лидеров.  
Речь о ралли-рейдах. Команда «КамАЗ-мас-
тер» доминирует в них в категории «грузовые 
автомобили» с начала века и благодаря экипа-
жу пилота Эдуарда Николаева в январе этого 
года одержала уже 14-ю победу на самом 
престижном среди рейдов — «Дакаре». При 
этом, побеждая, камазовцы неизменно сетуют 
на недостаток финансирования, заставля-
ющий всякий раз при подготовке к главным 
соревнованиям переживать за ее качество.

Но куда показательнее истории двух дру- 
гих отечественных героев «Дакара» 2017 года. 
В категории «квадроциклы» в рейде победил 
— первым из россиян — Сергей Карякин. 
Однако, несмотря на то что успех получился 
довольно громким, уже летом Карякин  
признался, что из-за дефицита средств  
и отсутствия спонсоров был вынужден распус- 
тить часть своей команды и пропустить ралли 
«Шелковый путь». В октябре гонщик расска-
зал, что решил «часть проблем с финансиро-
ванием» благодаря купившему ему квадро- 
цикл правительству Свердловской области  
и все-таки собирается выступить на «Дакаре». 

Правда, абсолютной уверенности в том, что 
это у него получится, у спортсмена не было.

На том же «Дакаре» второе место в ква-
лификации женщин-мотоциклисток (тоже 
беспрецедентное для России достижение) 
заняла Анастасия Нифонтова. Недавно она 
рассказала, что в январе 2018-го в рейде 
участвовать уже не будет, поскольку, 
несмотря на активное освещение ее вы-
ступления в прессе, так и не сумела найти 
спонсоров.

В классических ралли некоторое время 
назад первым из россиян выстрелил Евгений 
Новиков. В 2012 году молодой пилот коман-

ды M-Sport финишировал вторым на этапах 
чемпионата мира в Португалии и Италии, 
а в итоговой классификации первенства 
занял достойное шестое место. В следую-
щем сезоне Новиков, которого называли 
потенциальной суперзвездой, проехал лишь 
чуточку хуже (седьмая позиция), но «конюш-
ня» отказалась продлевать с ним контракт. 
С тех пор в гонках чемпионата мира он не 
появлялся. А менеджеры Новикова не скры-
вали, что основной причиной, закрывшей ему 
дорогу туда, стала нехватка необходимой фи-
нансовой поддержки: российские компании 
его прорыв не вдохновил.

КОЛИЧЕСТВО ГОНЩИКОВ, ВЫСТУПАВШИХ В «ФОРМУЛЕ-1», 
ПО СТРАНАМ И ИХ НАИВЫСШИЕ ДОСТИЖЕНИЯ (С 2010 ГОДА)

ГЕРМАНИЯ

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

ФРАНЦИЯ

ИСПАНИЯ

БРАЗИЛИЯ

ФИНЛЯНДИЯ

ИТАЛИЯ

АВСТРАЛИЯ

НИДЕРЛАНДЫ

РОССИЯ

МЕКСИКА

ЯПОНИЯ

БЕЛЬГИЯ

ИНДИЯ

ПОЛЬША

ДАНИЯ

ВЕНЕСУЭЛА

ШВЕЙЦАРИЯ

ШВЕЦИЯ

США

ИНДОНЕЗИЯ

АВСТРИЯ

КАНАДА

1-е место

1-е место

 Страна

2010/2011/2012/2013/2016

2014/2015

7-е место 2013

2-е место 2010/2012/2013

6-е место 2010/2011/2015

3-е место 2012

15-е место 2010

3-е место 2010/2011/2013/2014/2016

5-е место 2016

7-е место 2015

7-е место 2016

12-е место 2010/2011

20-е место 2016

22-е место 2010

8-е место 2010

11-е место 2014

14-е место 2015

15-е место 2011

18-е место 2015

20-е место 2015

24-е место 2016

27-е место 2010

9

6
6

5

3

2

2

2

2

1

1

1

1

5

3

2

2

2

1

1

1

1

1

Достижение ГодКоличество гонщиков

в 2017 годуВыступает

Даниил Квят, кажется, 
покидает «Формулу-1», 
а замены ему среди 
российских гонщиков  
пока не видно 
ФОТО REUTERS

Даниил Квят заменил в Red Bull 
четырехкратного чемпиона мира 
Себастьяна Феттеля. Учитывая,  
что немецкий пилот, прежде чем вписать 
свое имя в историю «Формулы-1», 
проделал путь, напоминавший тот,  
по которому шел Квят, россиянину 
стали прочить великое будущее
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